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I. РЕШЕНИЯ, РАНЕЕ ПРИНЯТЫЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ

{
1. В 1964 году Специальный комитет принял ряд заключений и реко
мендаций относительно острова Маврикия, Сейшельских островов и 
острова Св. Елены— /, Вопрос об этих трех территориях рассматривался 
на двух заседаниях Специального комитета в 1966 году, причем в его 
распоряжении был также доклад Подкомитета I, касающийся этих терри
торий— /. На втором заседании Специальный комитет без возражений 
принял доклад и одобрил содержапщеся в нем заключения и рекомендации.
S. В этих заключениях и рекомендациях Подкомитет указал, что управ
ляющая держава не беглолнила резолюции Генеральной Ассамблеи 1514 (xv) 
от 14 декабря 1960 года, а также выразил сожаление по поводу медлен
ного темпа политического развития на этих трех территориях. В част
ности, он отметил, что сложная избирательная система, разработанная 
для Маврикия, очевидно вызвала серьезные разногласия между различ
ными грзшпами и политическими партиями и что народ Сейшельских ост
ровов по-прежнему лишен всеобщего избирательного права. Поэтому 
Подкомитет рекомендовал, чтобы Специальный комитет вновь подтвердил 
неотъемлемое право народов трех зтпомянутых территорий на самоопреде
ление и независимость; чтобы им незамедлительно было предоставлено 
право на самоопределение; чтобы любые конститугрюнные изменения 
были предоставлены усмотрению самого населения этих территорий; и 
"чтобы свободные выборы на основе всеобщего избирательного права для 
взрослого населения были проведены на этих территориях как можно 
скорее с целью создания представительных органов, которым могла бы 
быть передана вся власть.

1/ Офгщиалъные отчеты Генеральной Ассамблеи, девятнадцатая сессия. 
Приложение №  8 (A/5800/Rev.i), глава XIV.

S/ A/6500/Add;9, глава XIV, приложение.
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3, Принимая во внимание создание Британской территории в-Индийском 
океане, состоящей из островов, отторгнутых от острова Маврикия и 
Сейшельских островов, а также появившиеся сообщения об активизаций 
осуществления плана создания военных баз на трех вышеуказанных терри
ториях, Подкомитет рекомендовал, чтобы управляющей державе было 
предложено соблюдать территориальную целостность острова Маврикия 
и Сейшельских островов и воздержаться от использования всех' трех 
территорий в военных целях во исполнение соответствующих резолюций 
Генеральной Ассамблеи. Подкомитет далее рёкомендовал, чтобы Специаль
ный комитет настоятельно попросил Генеральную Ассамблею категорически 
заявить о том, что любые двусторонние соглашения, заключенные между 
Зшравляющей державой и другими государствами и затрагиваюпще сувере
нитет и основные права этих территорий,не должны признаваться дейст
вительными. !
4.. Придя к выводу, что экономика упомянутых территорий характери-/» ' зуется уменьшением доходов, увеличением безработицы и, следовательно,
снижением уровня жизни, а также тем, что иностранные компании продол
жают эксплуатировать территории, не считаясь-с их подлинными интере- ' 
сами,- Подкомитет рекомендовал, чтобы зшравляющей дер?саве было предло
жено оставить за коренным населением его право раопоряяать0Я''0го соб
ственным национальным богатством и ресзфсами, а также принять эффек
тивные меры для создания многоотраслевой экономики территории.
5. Генеральная Ассамблея на двадцатой сессии приняла две резолю
ции, одна из которых- касается острова Маврикия (резолюция В066 (XX) 
от 16 декабря 1965 года), а другая - двадцати шести территорий, 
включая Сейшельские острова и остров Св. Елены (резолюция S069 (XX) 
от 16 декабря 1965 года). На двадцать первой сессии Ассамблея при
няла резолюцию S232 (XXI) от 80 декабря 1966 года относительно двад
цати пяти территорий, включая остров Маврикий, Сейшельские острова и 
остров Св. Елены. Б этой резолюции зшравляющей державе предлагалось
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незамедлительно выполнить соответствующие резолюции Генеральной 
Ассамблеи. В ней вновь -подтверждалось заявление Генеральной Ассамб
леи, что любая попытка, направленная на частичное или полное нару- 
шение национального единства и территориальной целостнрсти колониаль
ных территорий,и создание военных баз и сооружений на этих террито
риях являются несовместимыми с целями и принципами Устава Организа
ции Объединенных Наций и резолюций 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи. 
Ассамблея настоятельно призывала управляющие державы разрешить

Iвыездным миссиям посетить эти территории и оказать им полное со
действие и помощь. Она постановила,, что Организация Объединенных 
Наций должна оказывать всяческую помощь народам этих территорий в 
их усилиях свободно решить вопрос о своем будущем статусе. Наконец, 
она предложила Специальному комитету уделять особое внимание этим 
территориям и представить Генеральной Ассамблее на ее двадцать вто
рой сессии доклад о ходе выполнения настоящей резолюции.
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п. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ-/

А. ОСТРОВ МАВРИКИИ

Общие сведения

6. Территория острова Маврикий состоит из острова Маврикий и под
чиненных ему в административном отношении островов Родригес, острова 
Агалега и островов Каргадос-Карахос. Остров Маврикий расположен в 
западной части Индийского океана, примерно в 500 милях к востоку от 
Мадагаскара. Остров Родригес, наиболее крупный из островов, нахо
дящихся Б административном подчинении острова Маврикия,находится
в 350 милях к востоку от него, острова Каргадос-Карахос - в 250 милях 
и остров Агалега - в 850 милях к северу от него.' В 1 200 милях к 
северо-востоку от острова Маврикий находится архипелаг Чагос, который, 
согласно заявлению управляющей державы, не является более частью 
Маврикия, а включен в Британскую территорию в Индийском океане.
7, Остров Маврикий - вулканического происхождения; его общая 
площадь составляет примерно 720 кв. миль. Северная часть острова 
представляет собой равнину, постепенно переходящую в плодородное 
центральное плато. Есть несколько небольших горных хребтов, наиболее 
высокие вершины которых достигают 2 700 футов. Имеется множество 
небольших рек с быстрым течением и водопадами, некоторые из них 
используются для выработки электроэнергии. Остров Родригес, гористый 
остров вулканического происхождения^имеет площадь примерно в 40 кв. 
миль. Остров Агалега и острова Каргадос-Карахос - это коралловые 
рифы общей площадью примерно в 27,5 кв. миль.

3/ Раздел П этого рабочего документа основан: а) на информации,
заимствованной Секретариатом из опубликованных источников;
ъ) на информации, переданной согласно статье 73е Соединенным 
Королевством Великобритании и Северной Ирландии за год, окончив
шийся 31 декабря 1965 года.
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8. К концу 1965 года население острова Маврикий, не считая насе
ления островов, подчиненных ему в административном отношении, состав
ляло 751 421 человек (733 605 человек к концу 1964 года). Оно под
разделялось следующим образом; общее население, состоящее из евро
пейцев (главным образом французов), африканцев и лиц, смешанного 
происхождения - 220 093 человека; индо-маврикийцы (иммигранты с 
индийского субконтинента и их потомки) - 506 552 человека (из которых 
383 542 человека являются индусами, а 123 010 - мусульманами); и 
китайцы (состоящие из иммигрантов из Китая и их потомков) - 24 776 
человек. Последние подсчеты (январь 1967 года) показывают, что к 
концу 1967 года население вырастет приблизительно до 800 ООО человек.
9. Быстрый прирост населения территории, которая и так отличается 
высокой плотностью, ведет к снижению уровня жизни некоторых групп 
населения и к увеличению безработицы.

Конституция и форма управления
10. Согласно Закону (конституции) Маврикия от 1964 года управление 
колонией Маврикий осуществляется губернатором. Советом министров и 
Законодательным собранием.. Совет министров состоит из премьера, 
министра финансов, главного министра и не менее чем из 10, но не 
более чем из 13 других министров, назначенных губернатором по рекомен
дации премьера из числа избранных или предложенных членов Законода
тельного собрания. Губернатор назначает на пост премьера такого 
члена Законодательного собрания, который с его точки зрения будет 
пользоваться поддержкой большинства его членов. Совет министров 
является основным политическим органом и за некоторыми исключениями 
губернатор обязан консультироваться с ним при выполнении своих 
функций. Законодательное собрание состоит из главного министра, 
сорока избранных и не более пятнадцати других членов, назначенных 
губернатором.
11. Положение политических партий в Законодательном собрании остает
ся таким, каким оно было после всеобщих выборов в октябре 1963 года; 
Маврикийская лейбористская партия (МЛП), которая в основном
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представляет индо-маврикийскзпз и креольскую (афро-европейцы) общины, 
имеет 19 мест; Маврикийская социал-демократическая партия (МСДП), 
традиционно представляющая франко-маврикийских землевладельцев и средние 
слои креолов и заявляющая,>что она сейчас пользуется поддержкой всех 
общин, имеет 8 мест; Независимый прогрессивный блок (НПБ), стоящий

в

левее МЛП, имеет 7 мест; Мусульманский комитет'действия (МКД), поль
зующийся поддержкой значительной части мусульман, имеет 4 места и 
независимые имеют 2 места.
12. Правительство, сформированное сэром Синусагуром Рамгуламом, 
лидером МЛП, является коалиционным, состоящим из членов всех партий, 
представленных в собрании, за исключением МСДП.

Последние конституционные изменения
13. Как ранее отмечалось Специальным комитетом— Конституционная 
конференция, в которой приняли участие представители всех партий 
законодательного органа острова Маврикия, состоялась в Лондоне с
7 по 24 сентября 1965 года. Основной спорный вопрос состоял в том, 
должна ли территория стремиться к независимости или к союзу с Соеди
ненным Королевством. Партии МЛП и НПБ выступали за независимость,
МКД был также готов- поддержать независимость при условии предостав
ления некоторых избирательных гарантий мусульманской общине.МСДП, 
с другой стороны, выступала за сохранение союза с Соединенным Коро
левством. В конце конференции .министр по делам колоний объявил о 
решении, что остров Маврикий должен стать полностью независимым, 
если после выборов новое собрание примет простым большинством голо
сов соответствующую резолюцию, и после шестимесячного периода полного 
самоуправления. Он также выразил надежду, что все необходимые про
цедуры будут завершены до конца 1966 года.

4̂ / A/6300/Add.9, глава«Х1Т.
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14. В январе 1966 года избирательная комиссия под председательством , 
Сэра Гарольда Банвелла посетила остров Маврикий с целью выработки 
предложений об избирательной системе и методе распределения мест в 
законодательном органе . Ее доклад—/ был опубликован 13 июня 1966 го
да и был одобрен партиями, участвующими в нынешнем правительстве,и 
оппозиционной партией МСДП после того, как вслед за посещением острова 
Маврикия г-ном Джоном Стонхаузом, парламентским заместителем государ
ственного секретаря,16 июня и 4 июля 1966 рода, в рекомендации доклада 
были внесены некоторые поправки.
15. В соответствии с избирательной системой, теперь принятой четырьмя 
основными партиями, 60 депутатов будут избираться от 23 избирательных 
округов острова Маврикий путем голосования блоком (каждый избиратель 
должен подать три голоса) и 2 депутата - от одного избирательного 
округа острова Родригес (наибольший остров, подчиненный в администра
тивном отношении острову Маврикий) также путем голосования блоком. 
Депутаты, избранные от острова Родригес,будут также представлять 
интересы двух меньших островов, а именно - Каргадос-Карахос и Ага
лега .
16. Помимо этого, из общего числа неизбранных, но получивших на 
выборах наибольшее число голосов кандидатов, будет специально отобра
но восемь депутатов. Первые четыре места будут предоставлены 
(независимо от партийной принадлежности) неизбранным, но получившим 
наибольшее чи.сло голосов кандидатам тех общин, которые оказались 
недостаточно представленными в законодательном собрании после выборов 
по округам. Остальные четыре места будут распределяться на основе 
партийной и общинной принадлежности. Партиям или партийным союзам 
будет разрешено претендовать на эти места, если они зарегистрируются 
у комиссара по выборам до дня выдвижения кандидатур.

_5/ Доклад Комиссии Банвелла об избирательной системе №  362, 
Официальное издательство Ее Величества, 1966 год.
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17. Конституция Маврикия, изложенная в конституционном законе 
Маврикия 1966 года, который был издан 21 декабря 1966 года, включает 
предложения, принятые на Конституционной конференции 1965 года, а 
также последующее соглашение о порядке выборов. Королевский указ пре
дусматривает, что срок вступления в силу новой-конституции будет уста
новлен губернатором. В нем также предусматривается, что положение 
о назначении омбудсмена может вступить в силу несколько позже, после 
обобщения других конституционных предложений.
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Порядок проведения выборов
)18, За некоторыми исключениями (осужденные уголовные преступники 

и душевнобольные), все граждане Содружества наций, прожившие на 
острове более двзтх лет и достигшие возраста двадцати одного года, 
имеют право регистрироваться в качестве избирателей. Новые списки 
избирателей были подготовлены в 1966 году. Они были опубликованы 
S3 января 1967 года и встзшили в силу на следзшпщй день. Общее 
число новых избирателей на о-ве Маврикий составляет 307 908 человек 
и на о-ве Родригес - 7 876 человек. В целом на обоих островах за
регистрировано 315 784 человека. Были назначены четыре наблюдателя 
от Содружества наций (председателем являлся сэр Колин МакГрегор из 
Шяайки) для наблюдения за различными процессами, связанными с со
ставлением новых списков. Три члена прибыли на о-в Маврикий 5 сен
тября 1966,года и еще один или более членов находились там с этого 
времени до 88 ноября.
19. В декабре 1966 года в Лондоне имели место переговоры между 
министром по делам колоний и премьером о-ва Маврикий относительно 
даты предстоящих всеобшдх выборов на территории. В заявлении, опу
бликованном 21 декабря 1966,года министерство по делам Содружества 
наций заявило, что точка зрения правительства Соединенного Королев
ства, выраженная в ходе дискуссии, состояла в том, что оно считало 
желательным проведение выборов возможно скорее, учитывая, что на 
Конституционной конференции 1965 года бывший государственный секре
тарь выразил надежду, что о-в Маврикий станет независимЕгм до конца 
1966 года. Ни правительство Соединенного Королевства, ни правитель
ство о-ва Маврикия не смогли избежать последуюшцх отсрочек. Однако 
завершение составления избирательного списка в сравнительно ближай
шем будущем позволит провести выборы в 1967 году.
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SO. Министерство по делам Содружества наций также заявило, что 
государственный секретарь выразил надежду на то, что премьер раз
деляет его желание о проведении вскоре выборов и что премьер под
твердил, -что «н хотел бы, чтобы выборы состоялись в 1967 году.
Недавние политические события ’ - ,
21. Вслед за изданием доклада Комиссии Банвелла три партии, участ- 
взнощие в нынешнем правительстве, создали обшцй фронт - Фронт, сторон
ников независимости под руководством премьера в знак протеста против 
предложений Комиссии о порядке проведения выборов. Позднее было со
общено, что Фронт ЭТОТ/ продолжал сзгществовать, згчитывая предстоящие 
всеобтцие выборы. . '
22. 0 5  сентября 1966 года г-н Г, Дюваль, который впоследствии стал
рзгководителем оппозиционной партии МСДП,.заявил, -что двзгмя важными 
вопросами выборов являются вопрос о конституционном будущем, террито
рии и вопрос о неспособности правительства оздоровить экономику или 
взять на себя заботу о нуждаюацихся, - ‘ .
23. Б тот же день г-н Дюваль начал движение пассивного сопротивления 
на о-ве Маврикия. Согласно сообщениям, вслед за отказом правитель-, 
ства выдать им пособие в таких же размерах, какие установлены для 
некоторых других категорий безработных, около 200 зарегистрированнЕгх 
безработных городской администрации провели демонстрацию в Кюрепипе
и были арестованы за нарушение правил уличного движения. Бпоследст- 
вии правительство приняло меры для разрешения этого конфликта.
24.' Б конце октября 1966 года около iOO безработных отказались от 
предложенной работы на сахарных плантациях, ссылаясь на политйческзно 
дискриминацию. Они провёли демонстрации 'в различных местах между 
Махбзфгом и Кюрейипе, которые 29 октября закончились арестом 105 лиц 
за создание помех движению на дорогах. 4 ноября их дело рассматри
валось в суде, и они были признаны виновными, но были освобождены
от тюремного заключения, ползгчив предупреждение от суда Кюрепипе.
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Внешние сношения

2 5 . Во время приезда в Соединенные Штаты Америки в начале дед:абря 
1966 года премьер Маврикия заявил, что его правительство стремится 
улучшить отношения между двумя странами, поднять цены двух основных 
продуктов Маврикия, сахара и чая,, а также полз^чить помощь на созда
ние обрабатывающих отраслей промышленности для згвеличения производст
ва продовольственных товаров, в частности риса и мзгки, установление 
новых воздушкыз связей с Африкой.,' Европой и Соединенньвш Штатами, улуч
шения трудоустройства растущего населения и снижение безработицы, а 
также на создание университета.. После переговоров с представителями 
правительства Соединенных Штатов и различных частных организаций он 
выразил надежду на то, что это поможет Маврикию найти решение многих, 
его проблем.

Британская территория в Индийском океане
6 /26. В последнем докладе Специального комитета— упоминается о 

Британской территории в Индийском океане, которая состоит из некото
рых островов, ранее подчинявшихся в административном отношении пра
вительствам о-ва Маврикий и Сейшельских островов, и которая была 
создана в 1965 году для строительства оборонительных сооружений пра
вительствами Соединенного Королевства и Соединенных Штатов. В качест
ве компенсации за передачу этих островов новой колонии правительство 
Соединенного Королевства выплатило о-ву Маврикий 3 млн. ф. ст. в мар
те 1966 года, не обставив это какими-либо условиями, и .построит меж
дународный аэропорт на Сейшельских островах.
16 ноября 1966 года государственный секретарь обороны, отвечая 
на вопросы в Палате общин Соединенного Королев.ства, заявил, что нет 
никаких планов создания военных баз на Британской территории в Индий
ском океане. Таким образом он не мог назвАть цифру стоимости такого 
плана.

6/ А/6300/ Add.9, глава XIV. /...
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Экономические условия

2 7 . Маврикий преимзщесТВенно сельскохозяйственная'страна. В '
I960 году он пережил серьезный экономический упадок, вызванный дву
мя разрушительньши циклонами. После этого экономика быстро пошла на 
подъем, достигнув вершины в 1963 году, в котором, был ползучей высокий 
урожай сахара одновременно с высокими ценами на него. Если не при- 
мать эти два года в расчет, то валовой национальный продукт показывал 
тенденцию к неуклонному росту - с 681 млн. маврикийских рупий в 
1959 году до 799 млн. лгаврикийских рупий в 1965 году— За этот 
период население увеличилось с 637 тыс. до 751 тыс. человек. Отме
чалась небольшая .тенденция к понижению дохода на душу населения и к 
увеличению уровня безработицы.
28» В 1965 году сахар по-прежнему являлся основой экономики. Чай 
стал второй наиболее важной статьей экспорта. Общая площадь обраба
тываемой земли составляла (в акрах): под сахарным тростником -
214 400; под чаем - 6 600; под табаком - 1 ООО; под алоэ - 900;
под продовольственными зерновыми культурами, овощами и фруктдми -
10, ООО.
29, В сентябре 1966 года сельскохозяйственная палата Маврикия 
исчисляла производство сахара в течение года примерно в 575 Тыс. 
метр, тонн, что значительно ниже производства 1965 года, когда было 
получено 665 тыс. метр. тонн. Циклон "Дениза" и засуха явились при
чинами снижения производства.
30. Сахар в основном продается согласно условиям соглашения о са
харе стран Содружества наций, которое будет оставаться в силе до
1974 года. По этому соглашению для экспорта сахара Маврикия в Со
единенное Королевство установлена квота (380 ООО тонн ежегодно) по 
согласованной цене (47 ф. ст. 10 ш. за тонну в 1966-68 гг.). Кроме 
этого Маврикий имеет право ежегодно экспортировать на рынки стран

7/ Одна маврикийская рупия равняется 1 шиллингу 6 пенсам.
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Содружества, связанные преференциальными соглашениями (фактически это 
Соединенное Королевство и Канада), дополнительно установленную квоту 
сахара. Остальная часть сахара продается в страны,- не входящие в Со
дружество наций,по ценам свободного мирового рынка, которые в 1966 го
ду были значительно ниже цен, установленных соглашением. Экспорт са
хара в Соединенное Королевство, основного потребителя продукции тер
ритории, в первые десять месяцев этого года составил 307 786 тонн 
(208,6 млн. рупий), что на 59 350 тонн (42,5 млн. рупий) больше чем 
в 1965 году. Однако предполагалось, что общий доход сахарной промыш
ленности в 1966 году может быть несколько ниже, чем в предыдущем году, 
в котором экспорт сахара достиг 569 400 тонн (290,3 млн. рупий).
31. Обрабатывающая промышленность является вторым наиболее крупным 
сектор'ом экономики. Центральное бюро информации Соединенного Коро
левства ,в октябре 1966 года сообщало, что с 1963 года на территории 
было создано около пятидесяти небольших предприятий новых отраслей 
обрабатывающей промышленности. Как ранее указывалось^ в 1963,
1964 и 1965 гг. число таких предприятий соответственно составляло 
восемь, одиннадцать и двадцать пять.
32. Между первым и вторым кварталами 1966 года стоимость импорта уве
личилась с 80,4 млн. рупий до 82,9 млн. рупий, в то время как экспорт 
уменьшился с 56,7 млн. рупий до 6,3 млн. рупий. В структуре импорта 
не произошло каких-либо значительных перемен, но экспорт сахара в 
первом квартале составил 47,3 млн. рупий и во втором квартале -
0,5 млн. рупий. В третьем квартале он равнялся 134,6 млн. рупий, а, 
в целом за первые девять, месяцев - 182,4 млн. рупий. Так же как и в 
прошлом, торговля велась главным образом с Соединенным Королевством, 
куда направлялось около 73 процентов экспорта территории и откуда 
поступало, в первой половинё 1966 года, 23 процента ее импорта.
33. В июле 1966 года правительство приняло решение об увеличении 
как прямых, так и косвенных налогов для сбалансирования бюджета.

8̂ / A/6300/Add.9, глава XIV.
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34. Согласно Программе развития на 1966-70 гг. капитальные расходы 
составят 340 млн. рупий и будут распределяться следующим образом: , 
сельское .хозяйство и промышленность - 130. млн. рупий; инфраструкту
ра - 99 млн. рупий; общественные нужды - 82 млн. рупий; управле
ние - 28 млн.'рупий; остров Родригес - 1'млн. рупий.
35. В недавном выступлении премьер Рамгулам' заявил, что важная 
экономическая проблема территории состоит в том, что цена сахара
не может быть установлена на уровне, приносящем достаточную прибыль.
36. Премьер отметил, что прогресс в создании многоотраслевой эконо
мики территории был медленным. '1 ООО акров выделяется ежегодно на 
территории под чай, и прАвительство намеревалось увеличить эту пою- 
щадь еще на•15 ООО акров. Сахарная промышленность выделила йз своих 
доходов средства на создание семи Новых чайных фабрик. Была предпри
нята попытка заинтересовать деловые круги- в капиталовложениях на 
Мавржии, и в последние годы был создан ряд отраслей легкой промыш
ленности. Индустриальному развитию способствовало учреждение Банка 
развития Маврикия," создание Консультативного совета национального 
развития и Управления по-сбыту. Велись переговоры о создании эконо
мического сообщества Восточной Африки, , и если бы этот план осуш,вет
вился, то он способствовал, бы дальнейшему развитию мнох-'их небольших 
прОдМышленных предприятий. ■ ■

J37. Отдавая себе отчет в том, что такие факторы, как быстрый рост 
населений, недостаток местного капитала и технических кадров, огра
ничивали экономическое развитие, премьер,тем не менее, утверждал, что 
на территории достигнута небывалая в ее ситории стабильность и про
цветание, вследствие лучшего распределения национального дохода. Это 
оказалось возможньш благодаря плановой экономике и регулируемой фи
нансовой политике. Общая сумма текугих расходов и расходов на раз
витие несколько превысила 22 млн. ф. с.терлингов. На одну лишь програм- 
му разв,ития ежегодно расходовалось 6 млн. ф. ст., и 48 процентов этой 
суммы покрывалось за счет-местных pecjrpcos. Маврикий являлся' жизне
способной страной, которая никогда не' нуждалась- в субсидиях для сба
лансирования своего бюджета.
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38. В декабре 1966 года премьер совершил .поездку в Соединенные 
Штаты, основная цель которой состояла в получении помощи для решения 
экономических и социальных проблем, с;7ществзпощих на территории (см. 
выше пункт 25) .
39. 20 декабря 1966 г. г-н Джон Стонхауз, парламентский заместитель
госз^дарственного секретаря, отвечая на вопрос в Палате общин Соеди
ненного Королевства, заявил, что в те'чение̂  1961-1966 гг’. Соединенное 
Королевство оказало Маврикию 'финансовую помощь на общую сумму 8,1 млн. 
ф. ст.' в дополнение к 3 млн. ф, ст., выплаченным в качестве компенса
ции за включение некоторых его островов в Британскую территорию • 
в Индийском океане, а также к займу на сумму в 2 млн. ф. ст., полу
ченному правительством Маврикия на финансовом рынке .Лондона. На 
1965-68 гг. общая сумма выделенных или запланированных займов в по
рядке помощи или субсидий по программе колониального развития и благо
состояния составляет 4,4 млн. ф. стерлингов. 'После, 31 марта 1968. г.
помощь Маврикию бз̂ дет ■ зависеть от общих ресурсов, которое Сое-диненное

\

Королевство может выделить на помощь заморским- территориям 'в это вре
мя, а также от нужд территории с учетом нужд других получателей помо
щи Англии. ■ . ' .
40. Отвечая на другой вопрос, г-н.Стонхауз заявил, что для борьбы 
с хронической безработицей на о-ве Маврикий его правительство иссле
дует различные пути, которые позволят создать на этой территории 
многоотраслевую экономику. Однако он добавил, что ее экономика почти 
полностью зависит от сахара и что Существурэт определенные трудности 
для развития новых отраслей пррмышленности, Эти вопросы находятся
'Б стадии изучения.
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Социальное положение
41. Рабочая сила. За последние годы экономика не развивалась доста
точно быстро, чтобы обеспечить работой новые трудовые кадры. По 
оценке в период, охватывающий время с середины 1962 до середины 1965 
года, ежегодный прирост самодеятельного населения и увеличение безра
ботицы составили соответственно около « 500 и свыше 4 ООО человек.
В течение этого периода количество зарегистрированных безработных 
достигло 4 700, а количество занятых на временной работе для безра
ботных - 9 050, таким образом общее количество составило 13 750 человж.
42. 28 апреля 19вв г. правительство опубликовало первый доклад о 
своих двухгодичных исследованиях о занятости и заработной плате на 
крудных предприятиях^/. Основной целью этих исследований является 
но установление общего количества занятых, а обеспечение сведениями 
о непрерывных сериях сопоставимьпс данных, которые.отражают изменения 
занятости из года в год, в течение части года по сравнению с другой 
частью предшествующего года и между различными секторами экономики. 
Исследованию подверглись 822 предприятия, на которых в апреле 19fií го
да было занято 119 270 рабочих (включая 34 210 с помесячной оплатой
и 85 060 с поденной оплатой). В сельском хозяйстве насчитывалось 
55 200 (включая 51 870 занятых в сахарной промышленности), в обслу
живании - 45 850, в обрабатывающей промышленности - í 850, на транс
порте, на складах и в связи - 4 100, в торговле - 2 9S0, на строитель
стве - 2 730, в электрохозяйстве - 1 310, в горной промышленности и 
на разработках - 160 и в других отраслях - 110. Средняя месячная 
зарплата колебалась от 273 рупий, получаемых сельскохозяйственными 
рабочими, до 500 рупий, получаемых электриками. Средняя зарплата 
за день колебалась от 3,2 рупий, выплачиваемых горникам, до 8,8 рупий, 
выплачиваемых рабочим, занятым в других сферах деятельности.

Колония Маврикий: Доклад о занятости и зарплате на круяных
предприятиях (N§ l), 28 апреля 1966 года.
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IS. в 1965 году в территории насчитывалось семьдесят девять ассоциа
ций рабочих (на одну больше, чем в 1964 году) с количеством членов 
48 349 (на 120 больше, чем в 1964 году). Имело место десять трудовых 
конфликтов, в которых участвовало 1 ввО рабочих, в результате которых 
было потеряно 3 860 человеко-дней. Основной причиной этих конфлик
тов являлось недовольство условиями труда.
4:4. Вопрос о трудовых отношениях в сахарной промышленности явился 
предметом обсуждения в Законодательной ассамблее, состоявшегося

ноября 196Í года. Член Ассамблеи г-н Дж.Н. Ной внес предложение, 
которое имело своей целью выразить точку зрения Ассамблеи по доводу 
того, что широко расмросхраненная и вызывающая оппозиция по отноше
нию к индо-мавританским рабочим, занятым в сахарной промышленности, 
в случае если она выйдет из-под контроля законодательства, угрожает 
развалу этой промышленности.
“̂5 . Выступая с замечаниями по этому предложению, другой член Ассам
блеи г-н' Джомадар, бывший министр труда, заявил, что оно является 
очень своевременным и что часть рабочих, занятых в сахарной промыш
ленности, явилась жертвой несправедливости. Обратившись с призывом 
о необходимости ликвидации всех форм дискриминации и несправедливо
сти, он внес поправку к предложению, которая затем была принята едино
гласно .
46 . в соответствии с этой поправкой Ассамблея выражает точку зрения 
о необходимости создания правительством в сотрудничестве с предпри
нимателями и рабочими, занятыми в сахарной промышленности, трехсто
роннего постоянного комитета для обсуждения всех вопросов, интере- 
сухнцих либо предпринимателей, либо рабочих, или вопросов, которые 
могут оказать неблагоприятные последствия для хороших отншшений 
между ними,' или для производительности труда в данной отрасли промыш- 
• леннос’ти'. В круг вопросов, подлежащих обсуждению, будет включен 
вомрос о мерах по обеспечению равных возможностей при наборе и продви
жении по работе, в особенности обсуждение и представление возм«')жных 
жалоб о дискриминации, направленной против какой-либо категории рабо
чих или служащих за подозреваемую связь с политическими организациями
или по каким-либо другим мотивам. // • • *
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47. Премьер острова Маврикий заявил в недавнем обращении, что основ
ными проблемэБйи, стоящими в настоящее время перед территорией, явля
ются быстрый рост населения и широко распространенная безработица.
В течение многих лет правительственный алпарал'стремился разрешить 
эти проблемы на разных уровнях управления. Однако вначале было упуще
но время вследствие того, что некоторые выступили против народного 
контроля по религиозным мотивам, однако вскоре позиция изменилась.
С помощью правительства и Международной федерации планировагшя семьи 
две добровольные ассоциации провели полезную работу как в городских, 
так и Е сельских районах. Шведское правительство также обещало 
острову Маврикий значительную помощь.
48. Что касается безработицы, то премьер заявил, что правительство 
активно занимается вопросом долгосрочного развития территории и осуще
ствляет национальную политику эмиграции. Оно надеется мобилизовать 
все местные ресурсы с целью создания условий для большей занятости
и для поднятия благосостояния. Оно также решило не вводить эмбарго 
на экспорт капитала, с тем чтобы привлечь на остров Маврикий иностран
ных инвеститоров. Однако мавританцам, эмигрирующим за границу, разре
шается изымать свои капиталы из страны через несколько лет. В настоя- 
шее время осуществляются некоторые экстренные проекты о занятости 
рабочей силы, включая развитие чайной, текстильной, масличной промыш
ленности, что обеспечит занятость для большого числа населения. Выра
жается надежда обеспечить к 1970 году работой значительную часть неза
нятого населения.
49. Здравоохранение. В территории существует три вида обеспечения 
медицинским обслуживанием, из которых наиболее распространенным 
является государственное медицинское обслуживание, находящееся в 
ведении Министерства здравоохранения. Другие виды медицинского обслу
живания предоставляются предприятиями сахарной промышленности для 
своих служащих в соответствии с требованиями Указа о труде. Охрана 
материнства и младенчества обеспечивается частично правительством и 
частично добровольной организацией - обществом по охране материнства
и младенчества.
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50. в вышеуказанных видах медицинского обслуживания недавно произошли 
некоторые важные изменения. Государственные расходы на медицинское 
обслуживание и здравоохранение в 1964-1965 финансовом году составили 
19,7 млн. рупий (увеличение на 0,5 млн. рупий по сравнению с предыду
щим годом) или примерно 9,6 процента от всех расходов территории. В 
1965 году в территории имелось 137 государственных и 74 частных вра
ча (по сравнению с 118 и 65, соответственно, в предыдущем году). Та
ким образом, был один врач на 3 400 человек. Сахарная промышленность 
располагала двадцатью четырьмя больницами, т.е. на одну больницу 
меньше по сравнению с предыдущим годом. Количество коек для ста
ционарного лечения в территории уменьшилось на 15 к общему количеству 
в 3 339 коек, а число коек в больницах общего типа уменьшилось на 
сорок пять, что составило 2 706, и таким образом одна койка в боль
ницах общего типа приходилась на 361 человека.
51. В течение 1966 года правительство приступило к строительству в 
Памплемуссе больницы на 600 коек, стоимость которой по предварительным 
исчислениям составляет 2,1 млн. ф. стерлингов. 25 ноября 1966 г. 
Министерство Соединенного Королевства по развитию заморских террито
рий объявило о выделении для финансирования этого проекта 1,4 млн.
ф. ст. 'за счет средств развития социального обеспечения в колониаль
ных территориях. В начале 1967 года Министерство направило гинеколога 
для консультирования медицинского и .другого персонала, занятого вопро
сами планирования семьи, а также медицинского административного слу
жащего для работы Б Министерстве здравоохранения. Министерство также 
поставляет оборудование для 13 клиник стоимостью приблизительно в 
4 ООО фунтов. 20 декабря 1966 года г-н Стонхауз в ответ на вопрос, 
поднятый в Палате общин Соединенного Королевства, заявил, что на 
острове Маврикий число клиник по планированию семьи недавно увеличи
лось с 98 до 124 и что эта программа успешно выполняется.
Положение в области образования
52. Число учащихся в начальных и средних школах, а также в школах
по подготовке учителей и профессиональной подготовке в 1965 году было 
следующим:
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Количество Число Число
школ учащихся' учителей

р / ^ /Начальное образование ....  331— 134 5 3 4 4  015
Среднее образование ....... 135—'̂ 34 121 1 484
Подготовка учителей   424 ' 26
Профессиональная подготовка 4—'̂ 234 19

а/ 160 государственных, 55 субсидируемых и 11С частных школ.
Ъ/ Это составляет более 88 процентов от всего колх^чества детей 

школьного возраста (от 5-6 до 11-12 лет) .
^  4 государственных, 13 субсидируемых и 118 частных школ.
Ч/ Государственные школя.

53. В 1965 году поавительстзо открыло семь новых начальных школ, 
расширило одну среднюю школу и организовало колледж им. Джона Кеннеди. 
В этом колледже осуществляется полный курс обучения по техническим
и коммерческим специальностям, а также имеются разного рода кратко
срочные и вечерние курсы. Продолжение образования после средней 
школы обеспечивается в учительском колледже и сельскохозяйственном 
колледже. Последний находится в ведении департамента сельского 
хозяйства, и основная часть окончивших этот колледж поступает на 
работу в сахарную промышленность. В течение года свыше 1 200 студен
тов проходят полный курс обучения в высших учебных заведениях за 
границей.
54. В декабре 1965 года (временный) указ совета об университете 
острова Маврикий стал законом.Правительство Соединенного Королевства 
обещало предоставить первую дотацию в сумме 3 млн.руЦий за счет фондов 
колоьч4ального развития и социального обеспечения с целью финансиро
вания плана развития университета. Вице-президентом этого универси
тета был назначен д-р С.Дж. Хейл из Эдинбургского университета. В 
недавнем обращении премьер острова Маврикий заявил, что предприни
маются шаги в направлении организации университета, где студенты 
будут голучать подготовку в области технических и естественных наук.

/
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55. Государственные расходы на образование в 1964-65 финансовом году 
составили 28,9 млн. рупий (увеличение на 0,6 млн. рупий по сравнению 
с предшествующим годом), из которых текущие расходы составляли 26 млн. 
рупий, а расходы на капиталовложения 2,9 млн. рупий. Расходы на 
образование составляют 12,7 процента от общих текущих расходов терри
тории .

В. се йш ельские о с тр ов а

Общие сведения
56. С 8 ноября 1965 г. территория Сейшельских островов после вклю
чения трех из ее островов в Британскую территорию в Индийском океане 
состоит из восьмидесяти девяти островов, р;асположенных в западной 
части Индийского океана приблизительно в 1000 милях к востоку от 
Кении. Острова, площадь которых составляет приблизительно 89 кв.миль,' 
по сЬоему геологическому строению подпадают под совершенно различные 
группы. Тридцать два острова являются гранитными, а остальные корал
лового происхождения. Острова, сложенные из гранита, носят преиму
щественно гористый характер. На некоторых из них и, в особенности,
ка острове Маэ, "самом большом острове, занимающем площадь приблизи
тельно в 55,5 кв. миль, проходит,узкая мрибрежная гряда, окружая гор
ный массив, сложенный из гранита, который пирамидально переходит в 
возвышенность в Морн Сейшелуа, являющийся самой высокой вершиной, 
достигающей почти 3 ООО футов. Коралловые острова плоские с возвы
шающимися коралловыми рифами, возникшими на разных стадиях образования,
57. Основная часть жителей Сейшельских островов происходит от ранних 
французских и африканских поселенцев. В начале 1966 года по предва
рительной оценке население Сейшельских островов составляло приблизи
тельно 48 ООО (по сравнению с 47 400 ка конец июня 1965 года), причем 
почти все жители проживали на группе островов гранитного происхождения. 
Три четверти населения территории дроживает на о. Маэ, 'большая часть
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остаетцейся четверти на островах Праслин, Ла Диг и Силуэт. На корал
ловых островах нроживает очень незначительное количество постоянных 
жителей. ' ■
58. Население увеличивается, как полагают, более чем на 3 процента
в год. Если этот коэффициент роста сохранится, то население удвоится 
менее чем за двадцать три года. Быстрый рост населения замед
лил рост жизненного уровня среди некоторых слоев населения и со--: , 
кратил возможности для занятости.

Конституция и управление
59. Система управления колонии Сейшельские острова включает губерна
тора, Законодательный совет и Исполнительный совет. Губернатор упол
номочен издавать законы по- консультации и с согласия Законодатель
ного совета, причем сохраняется право за Короной не утверждать законы 
или не давать своего согласия.
60. в соответствии с парламентским законом от 19С0 года Законодатель
ный совет состоит из губернатора, являющегося председателем Совета, 
четырех членов по занимаемой должности (Министра по делам колоний, 
генерального прокурора, секретаря по административным вопросам и 
Министра финансов), пяти,избираемых членов и трех назначаемшх ,членов, 
из которых по крайней мере один является не должностным лицом. Все
общие выборы, проводимые на широкой избирательной основе с учетом 
проверки грамотности, должны состояться каждые четыре года. Послед
ние выборы состоялись в июле 1963 года.
61. Исполнительный совет состоит из губернатора, который является 
председателем, четырех членов'по занимаемой должности и такого коли
чества других лиц, из которых по крайней мере один является не должно
стным лицом, которого может время от времени назначать губернатор. 
Состав ныне действующего Исполнительного совета совпадает с составом 
Законодательного совета.

/.
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Последние политические и конституционные изменения
62. На выборах 1963 года все, за исключением одного из пяти изби
раемых мест в Законодательном совете, оспаривались в какой-то мере 
по партийной линии между кандидатами, широко поддерживаемыми либо 
давно организованной Ассоциацией налогоплательщиков и производителей 
Сейшельских островов, представляющей интерес европейских плантаторов, 
либо вновь организованной Объединенной партией Сейшельских островов, 
находящей главным образом поддержку среди средних слоев и рабочего 
класса. Обе партии могли претендовать на два места, а остающееся 
место принадлежало независимому кандидату, требующему поддержки обеих 
партий.
63. В 1964 году Объединенная партия Сейшельских островов постепенно 
потеряла престиж и возникли две новых партии, а именно Демократиче
ская партия Сейшельских островов (ДПС), руководимая г-ном Дж.Р.Манхам, 
и Объединенная народная партия Сейшельских островов (ОНПС), руководи
мая г-ном Ф.А. Рене. Приблизительно в то же самое время была реор
ганизована Ассоциация налогоплательщиков и производителей Сейшельских 
островов в неполитическую ассоциацию фермеров Сейшельских островов, 
содействующую и защищающую интересы сельскохозяйственного населения.
64. Основные различия между двумя партиями, согласно сообщениям 
сэра Колвилла (см. ниже), состоят в том, в какой мере они делают 
упор на быстроту конституционной эволюции и на природу статута Сей
шельских островов после какого-то периода самоуправления. Г-н Манхам, 
лидер Демократической партии Сейшельских островов, выступал за по
степенный прогресс и возможно более тесные связи с Соединенным Коро
левством, в го время как г-н Рене, лидер Объединенной народной пар
тии Сейшельских островов, первоначально выступал за быстрый, если
не немедленный прогресс на пути к самоуправлению и за быстрое дости
жение статута полной независимости.
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65. Как отмечал ранее Специальный комитет— в феврале 1966 года 
сэр Колвилл Деверелл был послан на Сейшельские острова министром по 
делам колоний Соединенного Королевства в качестве советника по кон
ституционным вопросам при рассмотрении различных шагов-конституцион
ной эволюции для территории, с учетом пожеланий народа и действитель- 
ного положения на месте. Доклад, подготовленный еэром^^Колвйлл— -, 
наряду с посланием министра губернатору Сейшельских островов— / был 
опубликован 14 октября 1966 года. Ниже дается резюме основных заме
чаний и рекомендаций сэра Колвилла,
Проблемы Сейшельских островов
66. В своем докладе сэр Колвилл отмечает, что характерной чертой 
Сейшельских островов является относительная бедность ее ресурсов
и масштабность предстоящей задачи по обеспечению приемлемого мини
мального жизненного уровня для сли[пком быстро растущего населения.
Эта проблема может быть разрешена лишь путем переориентации практи
ки ведения сельского хозяйства, путем поощрения развития возможных 
источников богатства, таких как туризм, выборочного расселения, про
должения эмиграции и добровольного снижения темпа роста населения.
Будущий статус
67. По мнению сэра Колвилла в отношении будущего статуса Сейшель
ских островов, возможны лишь три альтернативы после создания дей
ственной формы внутреннего самоуправления: а) номинальная незави-
симостьу, гарантируемая на основании' договора с той или иной державой; 
Ъ) некая форма свободного союза с Соединенным Королевством и с) не
кая форма тесного союза или интеграции с Соединенным Королевством. 
Однако он не пытался дать оценку достоинствам различных решений,кото
рые, по ■ его ' мнению^ открыты для Сейшельских островов.

10/ A/6500/Add.9, глава XIV.
11/ Доклад о конституционных изменениях на Сейшельских островах. 

Cio./664/66
12/ Министерство по делам Содружества наций Соединенного Королев

ства, послание № 305 от 13 октября 1966 г. губернатору Сейшель
ских островов.
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Меры по обеспечению внутреннего самоуправления
68. Расширение избирательного права . Сэр Колвилл рекомендовал 
принять незамедлительные меры по введению всеобщего из
бирательного права для взрослых. По. его_ мнению, данное 
расширение избирательного права не внесет существенных изме

нений в существующее полохкение, и эта идея получит широкую поддержку 
со стороны населения Сейшельских островов,
69. Форма представительного правительства Q^p колвилл 
рекомендовал придерживаться существующей -системы единого 
совета, при которой состав исполнительного и законодательного 
советов аналогичен. По е'го мнению, было бы весьма целесообразным, 
чтобы программа развития территории не подверглась излишнему и в 
значительной степени искусственному обсуждению в партиях, вызванно
му в связи с конституционными требованиями относительно права на 
оппозицию. Он также считал, что в настоящее время было бы нецеле
сообразным введение на территории системы правления, которая поощ
ряла бы партийные разногласия, в момент, когда число лиц с опытом 
работы в области государственного управления весьма ограничено -и 
когда по основным вопросам не возникает споров.
70. Сэр Колвилл подчеркнул разумность создания большинства в зако
нодательных органах из числа недолжностных лиц сразу же после вве
дения всеобщего избирательного права для взрослого населения и что 
единый совет был ограниченным по своим масштабам в такой степени,. 
чтобы мог осуществлять свои главные, функции, определяющие политику, 
Б качестве комитета полного состава. Поэтому он рекомендовал уве
личить число избранных членов Законодательного совета с пяти до 
восьми человек до проведения будущих выборов, а в том, что касается 
двух избирательных округов, Праслин и Ла Диг, - в отношении избирае
мого члена применять требование.ценза оседлости, являющееся, по его 
мнению, желательным ограничением в качестве специальной меры для 
тех районов, которые в противном случае могохи бы быть упущены из
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виду. Далее он рекомендовал по-прежнему иметь в составе Законода
тельного совета четырех членов по занимаемой должности и предоста
вить право губернатору назначать не свыше трех других членов как 
должностных, так и не должностных лиц, если он сочтет это необходимым 
в свете результатов выборов,
71. После сформирования нового Исполнительного совета с числом чле
нов, аналогичным числу членов Законодательного совета,сэр Колвилл 
рекомендовал, по указанию губернатора, возложить на трех не должно
стных членов, могущих являться председателями соответствующих подко-
.митетов Совета, ответственность за управление определенных им групп 
департаментов, а за губернатором оставить прерогативы в остальных 
вопросах, таких как внешние сношения, правопорядок, государственная 
служба и, по крайней мере, на первом этапе, финансы.
72. Сэр Колвилл рекомендовал также создание новых избирательных 
округов и консультативных комитетов по вопросам неофициальной поли
тики во главе с председателями, не находящимися на государственной 
службе. И, наконед, он предусматривал возможн,ость замены на после
дующих стадиях, ведущих к полному внутреннему 'самоуправлению, ряда 
или всех членов по занимаемой должности единого совета не должност
ными членами, а губернатора - местным главой государства.
73. В письме от 13 октября 1966 года на имя губернатора Сейшельских 
островов министр Соединенного Королевства по делам колоний заявил,что
Б общих чертах он согласен с рекомендациями,содержащимися в докладе сэ
ра Колвилла,но что он внес ряд изменений и поправок к этим рекомендациям.
74. Министр по делам колоний согласился с анализом экономического
и политического положения, изложенного сэром Колвиллом в его докладе.
В частности,большое значение придавалось его выводу о том, что, по- 
видимому, споры будут носить сравнительно незнач1-1 тельный характер 
и следовательно не будет' реальной основы для политических расколов 
и соперничества в отношении мер, которые необходимо принять для 
разрешения экономических и социальных проблем, стоящих перед терри
торией, Выражалась надежда на то, что такой разумный подход найдет 
широкую поддержку на Сейшельских островах.
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75. Министр по делам'колоний согласился также с тем, что. на данном 
этапе значительно важнее уделить особое внимание постепенному созда
нию конституционного аппарата, который в надлежащее время позвол1̂ т 
осуществить полноценное' и представительное обсуждение всех вопросов, 
вызывающих серьезную озабоченность у Сейшельских островов, в тол1 ■ ' 
числе вопрос о будущем статусе,
76. Министр по делам колоний поддержал некоторые рекомендуемые 
сэром Колвиллом конкретные консти.туционные меры. Они включамт в 
себя незамедлительные меры в отношении введения всеобщего избиратель
ного права, сохранения системы единого совета, создания большинства
в законодательных органах из числа недолжностных лиц и возложения 
ответственности на этих членов за вопросы государственного управления.
77. Признавая отсутствие необходимости в значительном увеличении 
числа избранных членов Законодательного совета, министр по делам 
колоний предложил не вводить ограничений в отношении подбора канди
датов для выборов в Совет, Он также предложил слегка измененную 
форму представительства членов правительства в Совете, 'а именно - 
три члена по занимаемой должности и четыре назначаемых члена.
7'8. Наиболее важное предложение министра по делам колоний, представ
ляющее собой значительное развитие и уточнение рекомендаций сэра Кол
вилла, относится к введению на Сейшельских островах системы правле
ния в форме комитетов. Принимая во внимание предположение сэра Кол
вилла о том, что три недолжностных члена, ответственных за управле
ние группами департаментов,могут являться председателями соответствую
щих подкомитетов Совета, министр:: по делам колоний считал, что эту 
концепцию можно было бы с пользой развйть дальше. Поэтому он предло
жил попытаться обеспечить распространение на всех недолжностных чле
нов Совета исполнительных функций правления посредством участия в 
комитетах Совета, которые в свою очередь несли бы ответственность, 
под руководством губернатора к Законодательного совета за группы 
департаментов.
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79. По заявлению министра по делам колоний до принятия этого конк
ретного предложения оно должно быть обсуждено и одобрено на местах.
Он выразил надежду на то, что г-ну Джону Стоунхаузу, заместителю 
министра по делам колоний и члену парламента, во время его посещения 
Сейшельских островов, намеченного на октябрь 1966 года, удастся обсу
дить с губернатором и членами Исполнительного совета рекомендации, 
содержащиеся в докладе сэра Колвилла, и дополнительные предложения, 
изложенные в данном письме. Он предложил опубликовать в ближайшее 
время оба документа и придать возможно широкой гласности их содержание,
80. Г-н Стоунхауз прибыл на Сейшельские острова 20 октября 1966 г. 
сроком на восемь дней. До своего отъезда с территории он заявил, что, 
по его наблюдениям, все одобряют новые конституционные предложения, 
намеченные для Сейшельских островов. Эти предложения будут осуществле
ны в течение будущего года. Существует ряд конкретных деталей,которые 
необходимо отрегулировать, как, например, определение новых границ 
избирательных округов, но эти моменты должны быть предусмотрены в бу
дущей конституции Сейшельских островов. Сфициальное согласие прави
тельства Сейшельских островов с новыми предложениями было передано 
государственному министру губернатором в его послании N2 232 от 1966 г., 
а в настоящее время разрабатывается проект новой конституции. 
Экономическое положение
81. Экономика Сейшельских островов почти полностью зависит от сель- 
ского хозяйства, в большинстве своем основывающегося на системе план
таций. Продукция в основном идет на экспорт. Наиболее важной пре
обладающей культурой является копра, экспорт которой составляет 6С про
центов от всего экспорта территории. Следующими по важности культура
ми являются корица и ваниль. Почти все товары приходится импортиро
вать, причем большую часть импорта составляет продовольствие.
82. Направленность продукции на экспорт объясняется в большой сте
пени распределением земли по сравнительно крупным участкам. На про
тяжении многих лет пахотная земля, занятая под кокосовыми пальмами, 
занимала 23 тыс. акров, представляя таким образом большую часть общей 
обрабатываемой земли, в то время как корица и ваниль занимали пример
но 14 тыс. и 7СС акров соответственно.
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83. В 1965 году копра по-прежнему занимала доминирующее положение
в экспорте экономики^ но ее экспорт по сравнению с предыдуддим годом

13 /снизился с 6,6 млн. рупий до 6,1 млн. рупий— / Средняя цена копры,, 
наиболее важного фактора экономической жизни территорий в ходе этого 
периода повысилась с 159 рупий до 1 093 рупий за тонну. В связи с 
такой высокой ценой Фонд,стабилизации цен на копру не выделил никаких 
субси.ций, в то время как в преды.цущие годы он обеспечивал фермерам 
минимальную выручку в размере 800 рупий ■’■за тонну.
84. Корица является второй наиболее важной экспортной культурой 
Сейшельских о-вов. Экспорт масла, получаемого из листьев корицы, 
снизился с 728 ООО рупий в 1964 году до 510 ООО в 1965 году, п то вре
мя как экспорт коры .дерева за эти годы увеличился с 834 ООО рупий
.до 2 242 ООО рупий (рекордная цифра) . Экспортировались также трубки 
и палочки корицы, причем их стоимость в 1964 го.цу составляла 39 ООО ру
пий, а в 1965' году 72 ООО рупий..
85. Несмотря на то что производство ванили не представляет для 
экономики того большого значения, как это имело место в прошлом, 
тем не менее, она является третьей и последней основной экспортной 
культурой территории. Доход от экспорта ванили в 1965 году, являю
щегося самым низким'за последние четыре года, составил 48 ООО рупий.
86. В связи с ростом населения и снижением уровня занятости прави
тельство попыталось изменить структуру сельского хозяйства террито
рии с тем, чтобы предоставить больше возможностей для интенсивной 
произво.цительности на мелких участках в пригодных районах. С этой 
целью с 1961 года осуществляется план землеустройства.- Поселенцы, 
составлявшие в 1965 го,цу 185 семей, по сравнению со 150 в пре.ды.цущем 
го.цу, арен.дуют у правительства небольшие участки земли, примерно
в 3,5-10 акров. Они выращивают такие экспортные культуры, как ко
косы и корицу, товарные культуры - сахарный тростник, табак и пачули 
и про.довольственные культуры - сладкий картофель, бататы и овощи.
Они' также содержат одну-две головы скота.

13/ Сейшельская рупия равна i шиллингу 6 пенсам.
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87, Помимо этого правительство содействует развитию промышленности 
по производству чая. Сейшельская чайная компания,созданная в
1962 году группой поселенцев из Кении, уже приступила к производству 
чая. Компания арендовала 300 акров королевских-земель под посадку 
чайных кустов и производит также посадку еще на 150 акрах королевских 
земель на посреднической основе, которые она надеется,по мере возмож
ности, сдавать в аренду мелким владельцам. К концу 1965 года общая 
площадь под посадками чайных кустов составляла 225 акров,
88. В своем докладе сэр! Колвилл Деверелл высказал мнение, что в 
целях приобретения земли для выращивания продовольственных культур, 
для удовлетворения'местных потребностей и других новых культур, в 
частности, чая, необходимо будет убедить или побудить землев'ладель-'

Iцев выращивать кокосовый орех, преимущественно в районах низменных 
плато гранитных островов и на коралловых островах, чтобы содейство
вать более интенсивному использованию склонов низменных гранитных 
островов для посадки других культур.
89. В ходе.последних лет осуществлялся ряд других проектов в области 
сельского хозяйства. В 1S65 году начали осуществляться четыре новых 
небольших плана по развитию рыболовства в территории, которая, по
' пpэдпoлoжeниЯiY^, обладает значительными морскими ресурсами. Три из 
этих проекта финансировались за счет комитета Соединенного Королев
ства по борьбе с голодом, а один - за счет Фонда колониального раз
вития и благосостояния. Эксперт Соединенного Королевства по вопро
сам рыболовства посетил Сейшельские,острова в сентябре-ноябре 1965 го
да с целью изучения местных методов рыболовства и проведения предва
рительного исследования■возможностей создания коммерческой рыболов
ной промышленности в территории.
90, Принимались так'же меры к развитию несельскохозяйственных секто
ров экономики,'в частности, туризма. Всеоб'ъемлющее развитие этого 
вица экономики (доход от которого, по подсчетам, составил в 1*65 году 
745 ООО рупий) затрудняется в связи с ухудшением и без того недостаточ
ных средств транспорта-и отсутствием международного аэродрома. В связи
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с этим в ноябре 1965 года было объявлено, что в территории будет 
построен аэродром подобного рода и что все расходы по данному про
екту будет оплачивать Соединенное Королевство в качестве компенсации 
за включение трех Сейшельских островов в рамки вновь созданной 
английской территории в Индийском океане,
91. До 1958 года Сейшельские острова имели возможность балансировать 
свой бюджет, несмотря на незначительную внешнюю помощь. Впоследствии 
сочетание статической сельскохозяйственной производительности с 
заметным увеличением народонаселения изаменило даннзпо ситуацию. За 
период с 196С по 1965 годы территория получила субсидии в форме по
мощи, составляющие в среднем 13 процентов от ее общих расходов. В 
1965 году текущие доходы составили 8,9 млн. рупий, а расходы - .
9,9 млн. рупий; в результате чего возник дефицит в сумме 1,0 млн. 
рупий, погашенный за счет субсидий в форме помощи.
92. В 1965 году субсидии из Фонда колониального развития и благо
состояния на цели развития составили 5,2 млн. рупий, помимо расходов 
по займу Б сумме 1,6 млн. рупий. В плане развития на 1966-1969 годы 
предусматриваются ежегодные расходы примерно в сумме 10 млн. рупий 
(без учета международной и технической помощи различного рода), свы
ше 85 процентов которых будут финансироваться за счет Фонда колониаль
ного развития и благосостояния. Основные цели плана заключаются в 
развитии в широких масштабах рыболовства,в развитии плана землеустрой
ства и интенсификации развития промышленности по производству чая. 
Вносились также предложения по поощрению туризма и развитию и усо
вершенствованию системы дорожного сообщения,электростанций и социаль
ного обслуживания. По предположениям детальное обследование приемле
мого участка для аэродрома, который будет строить Соединенное Королев
ство в Маэ, завершится в начале 1967 года.
93. В своем докладе сэр Колвилл заявил, что на протяжении еще мно
гих лет Сейшельские острова будут по-прежнему нуждаться в значитель
ной ежегодной финансовой помощи извне для нужд бюджета. В связи
со сравнительно небольшими возможностями сельского хозяйства
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территории и его отсталостью в данных условиях можно надеяться толь
ко на достижение ограниченной степени благосостояния. Соглашаясь 
в общем с этой точкой зрения, г-н Стоунхауз во время своего послед
него посещения Сейшельских островов заявил, что экономика территории, 
возможно, может достичь определенного прогресса путем сохранения 
лолг!тической стабильности, устойчивости промышленности и усовершенсг-. 
вования системы коммуникаций.
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Социальные условия
94. Рабочая сила. Большинство-'трудящегося населения занято в сель
ском хозяйстве, являющемся основной областью экономической деятель
ности территории. Но эффективное производство плантационных культур- 
требует сравнительно небольшой затраты рабочей силы и одновременно
с увеличением народонаселения и тенденцией его к неуклонному и бы
строму росту занятости в сельском хозяйстве идет на снижение. Без
работица в территории составляла 8 процентов от числа трудоспособ
ного населения в I960 году, последнем году, за который имеются ста
тистические данные, относящиеся к рабочей силе. В течение последних

1
лет'не наблюдалось з широких масштабах эмиграции. В 1965 году при
мерно 350. жителей Сейшельских островов поступили на работу за грани
цей, в большинстве случаев это рыбаки и чернорабочие, которые еже
годно набираются на ркботу по контрактам в двух зависимых -террито
риях о-ва Маврикий. Число лиц> занятых в Соединенном Королевстве, 
значительно снизилось- с 79 чел. в 1964 до 35 чел. в 1965 году. Это ■ 
снижение объясняется введением в дАнной стране системы квот для 
эмигрантов.
95. В 1964 и 1965 годах е территории имелось тринадцать зарегистри
рованных профессиональных союзов. 6 августа 1966 года был создан 
Конгресс профсоюзов Сейшельских островов, являющийся филиалом трех 
профсоюзов.
96. В 1965 году минимальная официальная зарплата сельскохозяйствен
ных рабочих обоего пола претерпела кзменения з рторону увеличения,
Б результате чего она повысилась примерно на 2С процентов по сравне
нию с 1961 годом. Как ранее отмечалось Специальным комитетом, ми
нистр по делам колоний заявил -18 ноября 1965 года, что, несмотря на 
это повышение, обычный уровень зарплаты сельскохозяйственных рабо
чих на Сейшельских о-вах остается исключительно низким. Поэтому он 
настоятельно призывал к своевреме,нно1:1у повсеместному введению 45-ча
совой недели. Сн также предложил повысить ставки работников, нанятых 
правительством, з качестве первого шага на пути улучшения жизненного
уровня другой категории рабочих с низкой зарплатой. ,/ . . .
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97. В мае 1966 года правительство в качестве временной меры повысило 
заработную плату мужчин-рабочих с 72 до 80 рупий в месяц, аженщин- 
рабочих с 45 до 50 рупий в месяц при 45-часовой неделе. Впоследствии 
этому последовали четыре предпринимателя. 13 июня 1966 г. в столице - 
Виктории - произошла забастовка, в которой участвовало примерно 3 250 
рабочих, нанятых главным образом правительством, в результате отказа 
представителей их профессионального союза принять временное повышение 
зарплаты на 11 процентов как не соответствующее недавнему повышению 
стоимости жизни на 100 процентов. Эти рабочие приступили к работе
20 июня 1966 года, после того как две английские морские части выса
дились в территории для оказания помощи в поддержании общественного 
порядка и после принципиального соглашения между правительством и 
основными заинтересованными профсоюзами об отнесении даты повышения 
окончательной заработной платы на 1 мая 1966 года. Об окончательной 
прибавке было объявлено в декабре 1966, года. В результате этой прибав
ки основная месячная зарплата выросла для неквалифицированных работни- 
ков-мужчин до 92 рупий и для женщин - до 58 рупий.
98. Как сообщалось,? января 1967 г. английское министерство по вопро
сам развития заморских территорий назначило сэра Ричарда Рамадж комис
саром по вопросам заработной платы в территории. Ему было предложено 
изучить условия и положение в государственных учреждениях в территории 
с уделением особого внимания необходимости урегулирования заработной 
платы. Его доклад был закончен, но не был опубликован к середине 
марта 1967 года.
99. Здравоохранение. Расходы правительства на медицинское обслужи
вание в 1965 году составили 1 274 760 рупий (по сравнению с 1 235 640 
рупий в предыдущем году) или 12,8 процента всех текущих расходов 
территории.
100. Согласно информации,представленной Соединенным Королевством, ос
новные острова вполне удовлетворительно обеспечены больницами и клини
ками. Но отдаленные острова с населением в 1 500 человек лишены меди
цинского обслуживания. В 1964 и 1965 гг. имелось четыре больницы на 
218 коек, причем основная больница на 155 коек расположена в Виктории. 
Соотношение медицинского персонала и больничных коек к населению 
составляло 1:3 006 и 1:213 человек, соответственно.
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101. Начатое в 1964 году обучение приемлемым в местных условиях ме
тодам планирования семьи продолжалось в основной больнице в Викто
рии. Аналогичное обучение намечается для сельских центров здраво
охранения. Помимо этого. Международная федерация регулирования дето- 
рождений открыла две клиники.
102. Несмотря на расположение в зоне тропиков, на Сейшельских остро
вах отмечается незначительное число заболеваний, обычно связываемых
с тропическим климатом. Серьезной проблемой явлхзются кишеч
ные заболевания, объясняющиеся главным образом плохим состоянием 
санитарного обслуживания и ростом перенаселенности. Программа улуч
шения санитарного обслуживания Виктории, являющейся наиболее насе
ленным городом, не развивалась. Отмечается высокая степень венери
ческих болезней с заметным увеличением .в последние годы случаев сифи
лиса в начальной стадии. Функционирует клиника венерических болезней 
под руководством медицинского работника, и следует надеяться на пре
творение в жизнь в 1967 году программы Всемирной организации здраво
охранения по борьбе с этими болезнями.
Условия в области образования
103. В 1965 году была введена новая школьная система, с целью предо
ставления образования всем детям вплоть до пятнадцатилетнего возра
ста. До этого среднее школьное образование было доступно лишь огра
ниченному числу учащихся по окончании их шестилетнего обучения в на
чальной Еколе. В соответствии с новой системой, которая предостав
ляет возможность всем выпускникам начальных школ продолжать обучение 
в школе по крайней мере еще в течение двух лет, школы среднего обра
зования подразделяются на неполные средние и средние школы. Первые 
школы предз'сматривают трехлетнее обучение по окончании начальной шко
лы для учащихся, не поступающих в среднюю школу. Последние предус
матривают пятилетнее обучение с выдачей общего диплома за среднюю 
школу (повышенного типа). Часть из тех, кто заканчивает свои первые 
два года обучения в неполной средней школе, имеют возможность учить
ся на специальных курсах подготовки учителей, медицинских сестер,
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изучения домоводства, делопроизводства, сельского хозяйства и неко
торых профессий. Образование по окончании средней ппсолы также вклю
чает подготовку учителей, техническую и профессиональную подготовку.
104. В 1965 году средства в области образования были расширены вве
дением новых сорока двух классов в начальных школах и шести классов 
Б неполной средней школе. Во всех школах насчитывалось 352 класса 
(364 в 1964 году) с 8 809 учащихся (8 516 в 1964 году) и 390 препо
давателей (как и в 1964 году). 8 809 учащихся распределялись сле
дующим образом: начальная' школа - 7 341 человек; неполная средняя -
889 человек; сррдняя - 359 человек; специальные курсы - 134 человека 
и средняя школа повышенного типа - 86 человек. Помимо этого, .39 че
ловек из числа жителей Сейшельских островов (24 чел. в 1964 году) 
обучались за границей на курсах усовершенствования, большая часть' 
их финансировалась Соединенным Королевством.
105. Из числа 390 учителей, 190 человек имели дипломы или прошли 
подготовку, а остальные не имели подобной подготовки. Ощущается 
серьезный недостаток подготовленных учителей в начальных япсолах. Не
полные средние школы начинают набирать новый персонал 'из учительско
го колледжа. Колледж выпустил семь учителей в 1964 году и 18 в 
1965 году, но потребуется еще несколько лет, прежде чем будет соз
дано соответствующее число подготовленного преподавательского пер
сонала .
106. В 1965 году на образование было израсходовано 1 595 969 рупий 
(по сравнению с 1 396 341 рупий в предыдущем году) или'17,7 процен
та от всех' текущих расходов территории. Средства, ассигнованные ыа 
образование по планам колониального развития и благосостояния, со
ставили 573 008 рупий (по сравнению с 584 466 рупиями в предыдущем 
году).
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С. ОСТРОВ св./ ЕЛЕНЫ
Общие сведения
107. Население о. Св. Елены в значите.льыой степени является потому 
ками английских поселенцев и-жителей АзиИ'и Африки, обосновавшихся 
там в связи с созшптлеш Ост-индской компании. К концу 1965 года 
население о. Св. Елены насчитывало 4 702 чел. по сравнению с
4 676 чел. в 1964 году. Население 6. \Тристан-да-Кунья составляло 
285 человек. Население о. Вознесения к концу 1964 года составляло 
581 чел., из которых 401 чел. являются з,фоженцами "о. Св. Елены, а 
86 человек - Вест-Индии.
Конституция и управление
108. В ноябре 1966 года была принята новая конституция для о. Св. 
Елены и ее зависимых территорий, заменивша'я конституцию 1956 года. 
Новая конституция вступила в действие 1 января 1967 года. Ее ос
новные положения излагаются ниже.
109. Губернатор. Губернатор является административным главой тер- 
рйтории и 'главнокомандующим о. Св. Елены и ее зависимых территорий.
110. Исполнительный совет. Исполнительный совет претерпел измене
ния. В настоящее время в него входят два члена по должности (пра
вительственный секретарь о. Св. Елены и казначей) и ряд недолжност
ных членов (председатели комитетов Законодательного совета). Число 
недолжностных членов зависит от числа комитетов Совета, что опреде
ляется губернатором. Функции возглавляемого губернатором Исполни
тельного совета, заключаются в предоставлении губернатору рекоменда
ций в выполнении им своих полномочий. По конституции 1956 года в 
состав Исполнительного совета входили три гражданских слртащих (пра
вительственный секретарь, казначей' к чиновник по вопросам образова
ния) и три недолжностных члена из числа местных жителей.
111.. Законодательный совет. По новой конституции существующий Кон
сультативный совет был переименован в Законодательный совет. В на
стоящее время в его состав входят губернатор,'два члена по должности

/
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(правительственный секретарь и казначей), два должностных и четыре 
недолжностных члена, назначаемые губернатором, и восемь избираемых 
членов. Спустя год состав Законодательного совета будет изменен,и 
в него будут входить губернатор, два члена по должности и двенадцать 
избираемых членов. Губернатор будет председательствовать на засе
даниях Законодательного совета. Ежегодно будет проводиться по край
ней мере одна сессия Совета. По истечении четырех лет губернатор 
распустит Совет. Сднако он может в любое время продлить полномочия 
Совета или распустить его. В течение трех месяцев после каждого 
роспуска Совета производятся общие выборы.
Политические партии
112. В территории отсутствуют политические партии.
Экономическое положение
113. До 1965 года экономика территории зависела в основном от произ
водства льна (phormium tenax), наиболее важной статьи дохода внешней 
торговли, культуре которого отводится 3 35С акров всей площади обраба
тываемой земли (З 99С акров). С 1965 года главным и единственным ис
точником дохода была работа на станциях связи на острове Вознесения. 
Важными культурами являются обычный и сладкий картофель и овощи. Во
ды, омывающие о.Св.Елены, изобилуют различной рыбой, но ее лов, как 
правило, не удовлетворяет потребностей. Единственной промышленной 
отраслью является производство пенькового волокна, пакли, веревки и 
шпагата. В 1965 году работали пять заводов по обработке льна, но они 
прекратили производство в результате сокращения спроса и нехватки и 
высокой стоимости рабочей силы. Почти все местные потребности удо
влетворяются за счет импорта товаров.
114. За период между 1964 и 1965 гг.. производство пенькового волокна 
снизилось с 953 до 8С4 тонн, а пакли - с 455 до 251 тонны, в то время 
как производство веревки и шпагата увеличилось с 2 до 39 тонн. Дан
ные производства по другим основным культурам (картофель и овощи) 
свидетельствуют о среднем повышении с 820 до 920 тонн, причем разница 
объясняется увеличением на 100 тонн сбора обычного картофеля.
115. Были приняты меры по контролю за скотом и охране пастбищ. В 
1965 году вся территория пастбищ (7 кв. миль) была огорожена и
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классифицирована в соответствии с системой контролируемого выпаса. 
ПравитапьстБо продолжало поощрять разведение свиней и птицы.
116. Число посаженных деревьев возросло с 10 500 в 1964 году до 
27 419 в 1965 году.
117. Экспорт' исчислялся в 105 347 ф.ст. в 1964 году и 74 341 ф.ст. 
в 1965 году, в то время как импорт составлял 309 974 ф.ст. в 1964 го
ду и 265 176 ф.ст. в 1965 году.
118. Исчисленный доход за ,1965 год 'составлял 309 673 ф.ст. (в том 
числе субсидии в форме помощи от Соединенного Королевства в 137 363 ф. 
ст. и субсидия по пла,ну колониального развития и благосостояния в 
сумме 55 ООО ф.ст),в то время как расходы составили 327 060 ф.ст.
Смета на 1964 год свидетельствует о том, что доходы и расходы соста
вили по 277 771 ф.стерлингов.
Со циа д ь ны е уело в ия
119. Рабочая сила. В 1965 году к основным категориям лиц, получаю
щих заработную плату, относились: рабочие предприятий по производст
ву пеньки - 298 человек; квалифицированные рабочие и чернорабочие - 
250 человек; сельскохозяйственные рабочие - 182 человека; ремеслен
ники и подсобные рабочие строительной промышленности - 53 человека.
342 жителя о. Св. Елены (по сравнению с 323 чел. в 1964 году) рабо
тали на о. Вознесения. Из этого числа 150 человек были заняты в 
"Бритиш говермент кэйбл энд ваэрлес, Лтд."; 124 - в американских 
строительных компаниях на станиии слежения за спутниками, и 68 - по 
линии министерства общественного строительства и работ на строитель
стве трансляционной станции Британской радиовещательной корпорации.
На о.Св. Елены имеется известное число безработных, которое сокра
щается за счет предоставления общественных работ, но поЬле появле- ■ 
ния работы в 1965 году на о. Вознесения безработица орёди работоспо-- 
собных мужчин на о. Св, Елены была ликвидирована. В 1965 году .число . 
лиц, получавших пособие по безработице, составляло 91 чел. (по срав
нению со 145 в 1964 году). Стандартная Минимальная зарплата состав
ляет ) сейчас 8 фунтов в неделю и суточная ставка заработной-платы для 
чернорабочих, нанятых правительством, повысилась в пределах от 16 
щилл. 8 пенсов до 19 шилл. 8 пенсов (с 10 шилл. 6 пенсов в 1964 году)
I / • • V
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работающих в торговых.компаниях - до 16 шилл. 8 пенсов (с 8 шилл.
4 пенсов в 1964 г.). Имеется один общий, профессиональный 
союз.
ISO. Здравоохранение. По подсчетам, -расходы правительства lîa ме
дицинское обслуживание и здравоохранение в 1965 году составили 
27 363 ф.ст. (по сравнению с 27 762 ф.ст. в'предыдущем году) или 
9 процентов от всех расходов территории. В последние годы террито-

\  Iрия обслуживалась одной больницей, общего типа на 60 коек и /двумя вра
чами. Соотношение числа врачей и коек в больнице общего типа и. на
селения было в 1965 году 1:8 350 и 1:78 соответственно.
Условия в области образования
121. Образование является бесплатным и обязательным для всех детей 
в возрасте от 5 до 15 лет. Среднее число,детей, посещающих школу, 
увеличилось с 1 184 чел. в 1964 году до 1 208 чел. в 1965 году. В 
этот период в территории имёлось восемь начальных школ, две .из ко
торых предоставляли образование для всех возрастов, три средних шко
лы и одна специализированная средняя школа. В 1965 году насчитыва
лось 60 учителей с полным рабочим днем (58 в 1964 году) и 6 'с не
полным рабочим днем (з в 1964 году). Отдельные моло,цые преподава
тели направляются в Соединенное Королевство для учебы на треходич- 
ных курсах, по окончании которых они получают диплом министерства 
образования. Более опытные преподаватели также направляются туда 
для дальнейшей подготовки. В 1965 году один старший преподаватель 
выехал для учебы на одиогоцичных кзфсах. Расходы на, образование в 
теч.ение года составили по подсчетам 24 561 ф.ст. (по сравнению с 
предыдущим годом сумма увеличилась н а 6 6 6  ф.ст) или 10,6 процента 
от общей суммы расходов территории.
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Ш. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТО]уЙ^/
Введение
122. Специальный комитет обсуждал вопрос об о-ве Маврикий, Сейшель
ских островах и об о-ве Святой Елены на 535-м—539-м заседаниях, со
стоявшихся вне Центральных учреждений с 15 по 19 июня 1967 года. На 
рассмотрении Специального комитета находился доклад Подкомитета i 
относительно этих территорий (A/AC.109/l .398), который прилагается
к настоящему документу.
А. Письменные петиции и заслушание
123. Специальный комитет рассмотрел письменную петицию второго сек
ретаря Народной прогрессивной партии о-ва Маврикий г-на А.Х. Дорготи, 
касающуюся о-ва Маврикий (а /АС.109/РЕТ.689). Он заслушал устное за
явление петиционера - генерального секретаря упомянутой партии г-на 
Т. Сибсуруна, которого г-н Дорготи сопровождал, относительно этой 
территории.
124. Г-н СИБСУРУН (Народная прогрессивная партия о-ва Маврикий) на
помнил, что прошло уже больше четырнадцати месяцев со времени сессии 
Специального комитета, на которой были приняты некоторые резолюции и 
рекомендации и было решено, что должно быть вновь подтверждено неотъ
емлемое право народов о-ва Маврикий, Сейшельских о-вов и о-ва Св. Еле
ны на самоопределение в соответствии с Декларацией о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам. Наиболее важными из 
рекомендаций является те, в которых говорится, что управляющей державе
14/ Настоящий раздел документа включает те части сделанных в Специ

альном комитете заявлений относительно о-ва Маврикий, Сейшель
ских о-вов и о-ва Св. Елены, которые касаются общих аспектов во
проса; те же части, которые конкретно касаются проекта резолю
ции, включены Б последующий раздел. Следует заметить, что 
дополнительные замечания по вопросу об о-ве Маврикий, Сейшельских 
о-вах и о-ве Св. Елены содержатся в заявлениях; сделанных на 
первых заседаниях Специального комитета в Киншасе, Китве и Дар- 
эс-Саламе. Эти заявления включены в главу П настоящего доклада 
Специального комитета (А/6700 (Часть П).
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следует настоятельно предложить дать возможность населению этих тер
риторий незамедлительно осуществить свое право на самоопределение, а 
решение вопроса о конституционных изменениях предоставить самому на
роду территорий, так как только он имеет право решить, какую форму 
правления он желает принять; что должны быть как можно скорее проведе
ны свободные выборы на основе всеобщего избирательного права для 
взрослого населения; что надо потребовать, чтобы управляющая держава 
уважала территориальную целостность этих островов и гарантировала, 
чтобы они не были использованы для военных баз.
125. Правительство Соединенного Королевства не предприняло ни малей
шего усилия, чтобы удовлетворить требования народа. В марте 1966 го
да г-н Сибсурун особо указал Специальному комитету на то, что в пред
выборный период империалисты широко использовали подкупы и взятки. По 
закону о-ва Маврикий кандидату разрешается израсходовать на свою из
бирательную кампанию примерно до 5 ООО рупий, но до сих пор в боль
шинстве случаев затрачивались огромные суммы для сбора голосов; и он 
указал, что правительство должно принять меры, чтобы обеспечить соблю
дение закона. Всеобщие выборы должны были быть проведены в сентябре 
1967 года, но правительство еще ничего не сделало, чтобы претворить в 
жизнь этот закон. История, как видно, повторяется, и бедный народ, 
который не просит ничего, кроме своих элементарных прав, продолжает 
эксплуатироваться.
126. Г-н Субсурун просил в то же время, чтобы наблюдатели из афри
канских и азиатских стран были посланы для руководства всеобщими вы
борами, но в сентябре 1966 года, прежде чем Организация Объединенных 
Наций собралась их назначить. Соединенное Королевство отправило наблю
дателей из стран Содружества наций, чтобы они наблюдали за регистрацией 
избирателей и всеобщими выборами.Ясно,что они смогут вести только на
блюдение, но не смогут расследовать фактическое положение вещей.
127. На Международной конференции, посвященной вопросам борьбы про
тив опасности войны, военных пактов и баз, атомного оружия и колониа
лизма, были приняты резолюции, в которых требовалось немедленное и
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безоговорочное предоставление независимости о-ву Маврикий и немедлен
ное проведение всеобщих выборов, равно как и предоставление мораль
ной, материальной, технической и финансовой поддержки для разверсты- 
вания крупной пропагандистской кампании за ликвидацию на острове Ча
гос ядерных военных баз, созданных Соединенным Королевством и Соеди
ненными Штатами.
128. В феврале 1967 года на своей восьмой сессии, состоявшейся в Ни- 
козии. Совет Афро-азиатской организации солидарности принял резолюцию 
по вопросу об о-ве Маврикий, в которой он просил, чтобы туда были пос
ланы наблюдатели для проведения всеобщих выборов, в которых население 
несомненно выскажется за полную и безоговорочную независимость остро
ва; чтобы система прямой телекомуникационной связи Соединенного Ко- 
ролества и Соединенных Штатов, перемещенная из Тринкомали в Вакоас, 
была демонтирована; и чтобы была оказана моральная поддержка и мате
риальная, техническая и финансовая помощь для того, чтобы добиться 
удаления с острова Чагос базы Соединенного Королевства и Соединенных 
Штатов.
129. Г-н Сибсурун намеревался задать представителю Соединенного Ко
ролевства некоторые вопросы, но к сожалению его не было, чтобы на них 
ответить. Было бы интересно знать, почему Соединенное Королевство ре
шило купить, без согласия населения острова Маврикий, то, что оно счи- 
чало своей собственной территорией; почему реакционное правительство 
потворствовало Соединенному Королевству и позволило ему лишить о-в 
Маврикий части его территории; почему Соединенное Королевство всегда 
отвергало, без всяких объяснений, все петиции о проведении референду
ма по вопросу о военных базах. Очевидно, Соединенное Королевство име
ло в виду предоставить о-ву Маврикий независимость, сохранив в то же 
время на его территории свою ядерную базу. Маврикийцы всегда были 
миролюбивым народом, не участвовали ни в одной мировой войне и не хо
тят, чтобы их ни в чем неповинная страна была разрушена ядерной бом
бой. В случае возникновения третьей мировой войны остров Маврикий хо
чет остаться нейтральным. Никакая страна не может быть подлинно
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независимой, если она остается связанной с великой державой, поэтому 
есть опасность, что независимость, приобретенная несколько лет тому 
назад африканскими, арабскими и индийскими братьями, может тоже стать 
иллюзорной. Он надеется, что мировое общественное мнение не останет
ся безучастным свидетелем перед лицом такой несправедливости.
130. Империалисты изображают ,себя как борцов за права человека и де- 
мократию, а в то же время оспаривают право подчиненных им народов на 
социальную, политическую и экономическую справедливость. Колониаль
ные страны не испугаются внушительной мощи империалистов и будут до
биваться своих элементарных прав.
131. Специальный комитет должен использовать свое право и заставить 
Соединенное Королевство и Соединенные Штаты уважать его решения и ре
золюции. Ядерная база представляет собой непосредственную угрозу для 
Африки, Азии и Среднего Востока и для всеобщего мира. Специалисты 
Соединенного Королевства и Соединенных Штатов на острове Маврикий уже 
заканчивают последние работы по созданию военной базы на острове Ча- 
гос. Времени осталось мало; всеобщие выборы были назначены на 17 сен
тября 1967 г., и г-н Сибсурун надеется, что другие страны не останут
ся безучастными к призывам острова Маврикий. "
132. Реакционное правительство не сделало для страны ровно ничего.
Оно ввело незаконные огромные налоги, чтобы оплатить расходы по рас
ширению аэропорта в Плейсанс, чтобы на него могли приземлиться реак
тивные самолеты новейших моделей; все это оно делает для того, чтобы 
продолжать свою неоколониалистскую политику и после предоставления не
зависимости и таким образом закрепить за собой в районе Индийского 
океана империалистический аванпост, чтобы задержать наступление со
циализма в Африке. Поэтому неудивительно, что, без согласия населения, 
то же реакционное правительство поддерживает Израиль в его военной аг
рессии против арабских государств. Г-н Сибсурун хотел бы знать, до 
каких пор будут игнорировать народ о-ва Маврикий.
133. Население провело огромный массовый митинг за всеобщий мир, кото
рый был организован Народной прогрессивной партией о-ва Маврикий

Digitized by UN Library Geneva



11 июня 1967 г.', на этом митинге оно настоятельно потребовало, чтобы 
премьер-министр Вильсон пересмотрел вопрос о базе на острове Чагос и 
удовлетворил его требование о проведении референдума по этому вопро
су, указав, что оно хочет остаться нейтральными в случае возникнове
ния третьей мировой войны.
134. В заключение г-н Сибсурун призвал Специальный комитет обеспе
чить проведение в жизнь рекомендаций упомянутой выше Конференции.
135. В ответе на вопрос относительно количества членов его партии, 
ее влияния и деятельности в данный момент петиционер заявил, что На
родная прогрессивная партия острова Маврикий была организована в .
1963 году после последних всеобщих выборов и установила связь с Коми
тетом солидарности афро-азиатских народов на Конференции в Моши. Дру
гими партиями являются Маврикийская социал-демократическая партия. 
Маврикийская лейбористская партия. Независимый прогрессивный блок и 
Мусульманский комитет действия. В 1966 году была организована одна 
новая партия - Индусский конгресс. Народная прогрессивная партия 
о-ва Маврикий - единственная политическая партия, которая имеет свои 
постоянно работающие учреждения и список своих членов. Другие партии 
не имеют списков своих членов и открывают канцелярии только в перио
ды предвыборных кампаний. Партия имеет поддержку приблизительно
50 ООО сторонников из общей численности населения в 786 ООО и поль
зуется симпатией в рядах рабочего класса. Она выдвигает своих кан
дидатов впервые на предстоящих выборах.
136. Хотя партия и нё представлена'в парламенте, она активно высту
пает против мероприятий правительства и ежедневно проводит по всей 
стране митинги, чтобы объяснить народу всю серьезность положения, 
создаваемого присутствием на острове военных баз.
137. Когда она была приглашена в Лондон для обсуждения новой консти
туции, Маврикийская социал-демократическая партия, которая высказыва
лась за ассоциацию с Соединенным Королевством, отделилась от коалици
онного правительства, так как другие представленные в нем партии стоя
ли за независимость, хотя они в то же время были и за сохранение воен
ных баз. В 1965 году правительство продало остров Чагос за 3 млн.
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фунтов стерлингов Соединенному Королевству, которое, вместе с Соеди
ненными Штатами, создало на нем военную базу. Соединенное Королев
ство теперь отрицает, что оно просто напросто купило остров, и утверж
дает, что деньги были даны только как компенсация.
138. Партия принимала участие не только на заседаниях Специального' 
комитета, но и на международных конференциях, состоявшихся в различ
ных частях мира, в том числе, например, на Конференции по вопросу об 
угрозе опасности войны, состоявшейся в Дели в ноябре 1966 года, а 
также была участником Афро-азиатского совета на Кипре в феврале
1966 года. 11 июня 1967 г. она призвала население о-ва Маврикий при
нять участие в массовой демонстрации за мир, особенно за мир во Вьет
наме, за ликвидацию военной базы и за безоговорочное предоставление 
его стране независимости.
139. На просьбу дать более подробный ответ относительно величины, 
числа и типа баз, а также относительно того, как они используются, 
петиционер заявил, что, к сожалению, он не может сказать точно о ве
личине баз. База, расположенная в Вакуасе, использовалась для раз
мещения системы прямой телекомуникационной системы, которая была пе
реведена из Тринкомалеи. Правительство Соединенных Штатов предостав
ляет средства для расширения аэропорта Плейсане,с тем чтобы там мог
ли делать посадку реактивные самолеты. Соединенное Королевство всег
да понимало стратегическое значение о-ва Маврикий; оно отобрало базы
у Франции и предоставило независимость этой стране только при условии, 
что она смогла бы продолжать использовать ключевые базы на Индийском 
океане. В течение последнего года военно-воздушные силы Соединенных 
Штатов постоянно использовали аэропорт Плейсамо. О том, что военно- 
морской флот Соединенного Королевства и Соединенных Штатов будет про
должать использовать морские базы на о-ве Маврикий, сообщалось в пе
чати и было подтверждено самим Соединенным Королевством.
140. Петиционера спросили, выполняет ли или нет управляющая держава 
решения Организации Объединенных Наций и может ли он подробно рас
сказать относительно создания базы Соединенным Королевством и Соеди
ненными Штатами Америки на о-ве Маврикий. В ответ на это он заявил,
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что Соединенное Королевство не выполнило резолюции 1966 года, так же 
как и многие другие, принятые Организацией Объединенных Наций. Стро
ительство военных баз шло полным ходом под наблюдением экспертов 
Соединенного Королевства и Соединенных Штатов, которые должны оста
ваться там до завершения этих баз.
141. В ответ на последующий вопрос петиционер заявил, что выборы 
должны были состояться 17 сентября 1967 года. Премьер-министр, опа
саясь осложнений, могущих возникнуть в многонациональной стране, по
просил Соединенное Королевство послать войска, а также наблюдателей 
для наблюдения за проведением всеобщих выборов. Оппозиция раздели
лась на слишком большое число мелких групп и не представляла едино
го фронта. Несмотря на то, что все были за полную независимость, 
некоторые желали сохранения военных баз, в то время как МНПП потре
бовала, чтобы независимость была предоставлена безоговорочно. Со
циал-демократическая партия о-ва Маврикий, с другой стороны, жела
ла поддерживать связь с Соединенным Королевством.

Digitized by UN Library Geneva



В . Общие заявления

142. На 536-м заседании Председатель Подкомитета i (представитель 
Эфиопии), представляя доклад Подкомитета об о-ве Маврикий, Сейшель
ских островах и о-ве Святой Елены (см. приложение),заявил, что Под
комитет рассмотрел положение на этих территориях за период с 5 апреля 
по 10 мая 1967 года. В соответствии с процедурой, о которой было 
достигнуто согласие в Специальном комитете, представитель Соединенного 
Королевства принял участие в рассмотрении вопросов в Подкомитете 
относительно этих трех территорий.
143. Подкомитет руководствовался пунктом 16 резолюции 2189 (XXI) Гене
ральной Ассамблеи от 13 декабря 1966 г., в котором предлагается Спе
циальному комитету "уделить особое внимание небольшим территориям и 
рекомендовать Генеральной Ассамблее наиболее подходящие методы, равно 
как и меры, которые следует принять, чтобы позволить населению этих 
территорий полностью осуществить свое право на самоопределение и 
независимость". Подкомитет обратил также внимание на пункт 15 резо
люции, в котором предлагается Специальному комитету во всех тех слу
чаях, когда он будет считать это уместным и нужным, рекомендовать 
предельный срок для достижения независимости каждой территорией в 
соответствии с пожеланиями ее населения и положениями Декларации". 
Далее, Подкомитету было известно, что, как было признано Специальным 
комитетом в пункте 32 главы I его доклада на 1966 год (А/бЗСО (часть I) 
"их малые размеры и немногочисленность населения, а также ограничен
ность их ресурсов, представляют собой особые проблемы". Сднако 
Комитет твердо придерживается мнения, что положения Декларации полно
стью применимы к этим территориям, и поэтому он изучал обстановку
там с учетом этого обстоятельства.
144. Доклад Подкомитета состоит из четырех глав. Председатель обратил 
особое внимание на выводы и рекомендации доклада, содержащиеся в 
пунктах 124-129 и в пунктах 13С-139, соответственно. Доклад был 
одобрен Подкомитетом на его 39-м заседании 1C мая 1967 года. Пред
ставитель Финляндии заявил, что, поскольку некоторые части выводов и
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рекомендаций не соответствовали и' не отражали точки зрения, выражен
ной его делегацией,, он не мог поддержать все выводы и рекомендации.
145. Представитель Индии заявил,'что делегация Индии тщательно изучи
ла ценный и поучительный доклад Подкомитета i. Она безоговорочно 
поддерживает выводы и рекомендации доклада и поздравляет Подкомитет
с успехом.
146. Индийская делегация с глубоким сожалением; отмечает медленный 
прогресс в вопросе предоставления самоопределения и независимости 
территорий, о которых идет речь. Несмотря на неоднократные обраще
ния, управляющая держава не предприняла никаких шагов с целью уско
рения процесса деколонизации. Прогресс в отношении Сейшельских, 
островов и острова Святой Елены, в частности, незначителен. Он вы
разил надежду, что правительство Соединенного Королевства будет 
уважать пожелания народа и предоставит им политический статус по 
их выбору без дальнейшей задержки.
147. Политика правительства Соединенного Королевства в отношении 
острова Маврикий заключалась в том, чтобы по возможности затянуть 
предоставление независимости. В течение нескольких лет много было 
шума о. предоставлении независимости, однако правительство Соединен
ного Королевства находило один 'предлог за другим, чтобы отсрочить 
неизбежное, создавая впечатление, что ему чрезвычайно трудно расстать
ся с богатой колонией. Конституционная конференция была созвана
еще в сентябре 1965 года, однако не ожидается, что страна станет 
независимой раньше средины 1968 года. Подобный длительный интервал 
кажется совсем неоправданным. Много времени было потрачено впустую 
при назначении Комиссии Банвела, рекомендации которой оказались не
приемлемыми для политических партий острова Маврикий. Сни должны 
были претерпеть значительные изменения в результате визита г-на 
Стонхауза, на что ушло более шести месяцев. Избирательная система 
в соответствии с измененными предложениями Банвела оказалась чрез
мерно усложненной; если же, однако, она была бы приемлема для поли
тических партий острова, - его делегация отнеслась бы к ним с
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уважением, при этом единственным желанием делегации является, чтобы 
народ острова Маврикий обрел свою независимость без дальнейшей за
держки .
148. Независимость острова Маврикий необходима не только с точки 
зрения эмоционального удовлетворения его народа, но также для того, 
чтобы позволить им направить свою энергию на поднятие своего жизнен
ного уровня. Без политической независимости невозможно достичь дей
ствительного экономического прогресса. Колониальные державы не заин
тересованы делать что-либо для народа своих колоний, чтобы это в то 
же самое время не отвечало их собственным стратегическим или другим 
интересам. Остров Маврикий явился отличным примером такой политики. 
Его экономика находится почти в полной зависимости от производства
и экспорта сахара. Организация Объединенных Наций, начиная с 1964 г., 
стремилась к тому, чтобы управляющая держава приняла эффективные меры 
в области разностороннего развития экономики, однако, единственно, 
что предприняло правительство Соединенного Королевства - это нереши
тельные и случайные шаги, не пытаясь действительно разработать хорошо 
согласованную программу. Его неудача развить другие отрасли эконо
мики привела к дефициту капитала, к прогрессирующей тенденции снижения 
дохода на душу населения и к увеличению безработицы. Незначительный 
прогресс, который был достигнут, имел место главным образом благодаря 
усилиям правительства острова Маврикий, возглавляемого премьером 
Рамгуламом, который, как сообщалось, заявил, что остров Маврикий 
является жизнеспособной страной, которая никогда не нуждалась в 
предоставлении субсидий для балансирования своего бюджета. Делегация 
Индии несомненно уверена в том, что, если страна получит свою неза
висимость, прогресс в области разностороннего развития ее экономики 
будет ускорен.
149. Управляющая держава на острове Маврикий,так же как и в других 
колониях, такой, например, как Фиджи, извлекла выгоды из разногласий, 
существующих в территории, для того чтобы поддерживать свою собствен
ную доминирующую позицию и защищать экономические интересы зарубежного
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капитала, вложенного в промышленность. К счастью, различные общины 
оказывали успешное сопротивление попыткам управляющей державы раз
делить их. Они понимали, что их общие интересы заключаются в том, 
чтобы прежде всего избавиться от колониального владычества. Индий
ская делегация пожелала г-ну Рамгуламу и его коллегам всяческого 
успеха, которого они заслужили, ведя страну, как объединенную нацию, 
по пути к независимости.
150. Правительство Индии с глубоким возмздцением узнало о сообщениях 
относительно создания военных сооружений на "Британской территории 
в Индийском океане", которые были искусственно созданы в результате 
отторжения некоторых островов от острова Маврикий и Сейшельских 
островов. Это является прямым нарушением резолюций Генеральной 
Ассамблеи 2066 (XX) и 2232 (XXXI),которые призывали управляющую дер
жаву не принимать никаких мер, которые вели бы к расчленению терри
тории или нарушали бы его территориальную целостность. Такое расчле
нение является также прямым нарушением пункта 6 резолюции Генераль
ной Ассамблеи 1514 (xv) и Устава Организации Объединенных Наций. 
Создание новой колонии также противоречит явным желаниям миролюбивых 
народов Африки и Азии и должно рассматриваться как противоречащее 
интересам народов, проживающих в непосредственной близости от 
военных сооружений. В этой связи он процитировал выдержки из заяв
ления, Сделанного министром иностранных дел Индии в Парламенте 
6 апреля 1967 года:

"Позиция индийского правительства была ясно изложена в 
прошлом, и мы остаемся на прежней позиции. Мы присоединились 
к Бандунгской декларации 1955 года. Мы также подписались под 
Каирской декларацией 1964 года по вопросу создания баз на терри
тории Индийского океана, и мы поддерживаем их.

Мы также голосовали за резолюции 1514 (xv) от 14 декабря 
1960 года и 2066 (XX) от 20 декабря 1966 года, принятые Гене
ральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций по этому вопро
су. В резолюции 2066 (XX)"отмечается с глубоким беспокойством, 
что любая мера, принятая управляющей державой в целях отторжения 
некоторых островов от территории острова Маврикий, с тем чтобы
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создать на них военную базу, является нарушением резолюции 
1514 (XV)” . Она далее предлагает"управляющей державе не прини
мать никаких мер, которые поведут к расчленению территории 
острова Маврикий и нарушению его территориальной целостности".

Мы возражаем против создания военных баз в районе Индий
ского океана, поскольку это могло бы привести к увеличению 
напряженности в этом районе. Мы выражаем надежду,'что, исходя 
из великих интересов сохранения мира, британские власти учтут 
наши пожелания и пожелания стран этого района и воздержатся от 
создания военной базы в этом районе".

151. Представитель Польши высоко отозвался о работе Подкомитета i 
и, в частности, о четкой и объективной форме, в которой составлен 
его доклад. Он также поблагодарил Председателя Подкомитета за его 
умелое представление этого доклада.
152. Во всех трех территориях крайне медленно претворяются в'жизнь 
положения резолюции 1514 (ХУ) Генеральной Ассамблеи. Хотя прошло 
почти семь лет со времени принятия Декларации о деколонизации, народы 
острова Маврикий, Сейшельских островов и острова Св. Елены все еще
не достигли целей, поставленных Организацией Объединенных Наций, 
и управляющая держава по-прежнему откладывает передачу власти избран
ным демократическим путем представителям народа трех территорий.
153. Как указано в пункте 125 доклада. Соединенное Королевство через 
губернатора продолжает осуществлять широкие полномочия, в частности,
Б конституционной и законодательной областях. Вопреки резолюции 
1514 (xv) Генеральной Ассамблеи управляющая держава настаивает на 
даже более длительном конституционном процессе на Сейшельских остро
вах, чем на острове Маврикий, под тем предлогом, что народ этой терри
тории не имеет политического опыта. На острове Маврикий все еще не 
проведены выборы, и правительство Соединенного Королевства, хотя ему 
прекрасно известно о желании народа получить независимость, связывает 
предоставление независимости с определенными условиями, например; 
должно пройти шесть месяцев между самоуправлением и получением неза
висимости, а требование о предоставлении полной независимости должно 
быть подтверждено большинством лиц, избранных на будущих общих выбо
рах, которые должны быть проведены в соответствии со сл<^жной и проти
воречивой избирательной процедурой.
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154. Кроме того, Соединенное Королевство открыто нарушает принципы 
Устава Организации Объединенных Наций и резолюцию Генеральной Ассамб
леи путем разделения с помощью Соединенных Штатов острова Маврикий
и Сейшельских островов в военных целях. Делегация Польши полностью 
разделяет беспокойство, выраженное Специальным комитетом по поводу 
создания в 1965 году новой колонии - "Британская территория в Индий
ском океане" и сообщений о том, что она будет использована в качестве 
военной базы. В резолюциях 2189 (xxi) и 2232 (xxi) Генеральная Ассамб
лея вновь повторила свое заявление о том, что любая попытка, направ
ленная на нарушение национального единства и территориальной целостно
сти колониальных территорий, а также создание военных баз или соору
жений на этих территориях являются несовместимыми с целями и принци
пами Устава Срганизации Сбъединенных Наций и резолюции 1514 (xv). 
Несмотря на предупреждение, которое было сделано в 1964 году непри- 
соединиБшимися странами на Каирской конференции о том, что такие 
военные базы будут создавать напряженность и использоваться для ока
зания давления на независимые государства, находящиеся по соседству 
с ними, а также на национальные освободительные движения. Соединен
ное Королевство отказалось дать какие-либо заверения в том, что 
острова, отторгнутые от о-ва Маврикий и Сейшельских островов, не 
будут использоваться ни при каких обстоятельствах в военных целях. 
Делегация.Польши решительно поддерживает пункты 126 и 127 доклада 
Подкомитета и твердо убеждена, что позиция Соединенного Королевства 
несовместима с его обязательствами как управляющей державы.
155. Данные, содержащиеся в рабочем документе Секретариата (см. выше 
пункты с 1 по 121),' ясно свидетельствуют о том, что управляющей 
державе не удалось сделать разносторонней экономику трех территорий, 
которая по-прежнему строится на базе одной культуры и в значительной 
степени зависит от внешней помощи. Сстров Маврикий должен импорти
ровать 9С процентов необходимых для него товаров первой необходимости 
и продовольственных товаров. Из документа также ясно видно, что 
безработица на о-ве Маврикий и Сейшельских островах увеличивается
и что доход на душу населения на этих островах имеет тенденцию к 
снижению. /
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ise. По мнению польской делегации, управляющая держава должна принять 
репмтельные меры для оказания помощи народам этих территорий путем 
предоставления субсидий и осуществления программ развития, с тем 
чтобы Сделать их экономику разносторонней и создать возможности для 
предоставления работы населению, численность которого постоянно воз
растает. Она также должна безотлагательно предпринять шаги к тому, 
чтобы гарантировать, что народы этих территорий получат независимость 
Б наиболее благоприятных условиях.
157. Представитель Болгарии заявил, что его делегация очень внима
тельно изучила этот доклад и присоединяется к выводам и рекомендациям. 
Он высоко отозвался о ценной работе, проделанной Подкомитетом. Управ
ляющая держава продолжает свободно использовать территорию в своих 
собственных интересах, поступая как ее неоспоримый колониальный хозяин, 
полностью игнорируя неотъемлемые права населения на свободу и незави
симость, эксплуатируя природные ресурсы, разделяя территории и созда
вая военные базы с участием другой великой державы.
158. Трудно поверить, что по прошествии семи лет после принятия резо
люции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи колониальная держава может 
совершенно игнорировать положения этой резолюции и Организацию Объе
диненных Наций в целом. Болгария разделяет беспокойство соседних 
государств, которые считают, что создание на территориях военных
баз представляет угрозу их безопасности, и требуют уничтожения всех 
военных сооружений и прекращения военной деятельности.
159. Представитель Мадагаскара заявил, что он внимательно изучил 
доклад' Подкомитета I об острове Маврикий, Сейшельских островах и 
острове Св. Елены. Его делегация, так же как и Подкомитет, считает, 
что положения резолюции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи должны быть 
немедленно проведены, в жизнь в этих территориях. По существу деле
гация Мадагаскара уже поддержала в Комитете многие идеи и принципы, 
изложенные в докладе Подкомитета. Безусловно, Мадагаскар, ввиду его 
географического положения, является страной, которая находится побли
зости от острова Маврикий, что позволило ему поддерживать нормальные 
и дружественные отношения с этой территорией. Его делегация имеет
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особое право говорить о существующем в настоящее время положении 
на этом острове. Она приняла к сведению заявление, сделанное пред
ставителем Соединенного Королевства в Подкомитете I, и была рада 
узнать, что правительство Соединенного Королевства приняло необхо
димые меры, чтобы дать возможность народам острова Маврикий, Сейшель
ских островов и острова Св. Елены осуществить их право на самоопре
деление и независимость. Заявления представителя Соединенного Коро
левства соответствуют действительной обстановке, существующей в этих 
трех территориях. Поэтому мальгашская делегация приветствует позицию 
Соединенного Королевства в отношении островов в Индийском океане и не 
может поддержать все выводы и рекомендации, содержащиеся в докладе 
Подкомитета I.
160. Представитель Финляндии заявил, что как член Подкомитета он уже 
имел возможность выразить точку зрения его правительства в отношении 
острова Маврикий, Сейшельских островов и острова Св. Елены. Как он 
заявил 13 апреля 1967 года в Подкомитете, хотя эти три территории 
возможно имеют некоторые общие элементы, существуют резкие различия 
между нилш во многих важных отношениях,и поэтому трудно представить 
какой-либо общий характер их будущего. Он добавил, что остров Маври
кий находится на пути к получению полной независимости. -Эта точка 
зрения была подтверждена,в заявлении премьер-министра острова Маври
кий от 13 мая 1967 года, в котором говорилось, что выборы будут про
ведены не позднее, чем в конце сентября текущего года. Создается 
впечатление, что политическое развитие Сейшельских островов происхо
дит несколько медленее,и, видимо, можно считать, что в промежуточный 
период будет целесообразным провести в какой-либо форме специальные - 
конституционные мероприятия-.
161. Он вновь подчеркнул, что какой бы в будущем курс ни был избран 
тремя территориями, важно, что окончательный выбор должен быть сделан 
свободно избранным большинством. Хотя имеют место некоторые вызываю
щие Сожаление задержки, по его мнению, большинство населения, о кото
ром идет речь, фактически имело возможность принять решение в отно
шении будущего их стран.
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162. Ряд выводов и рекомендаций, содержащихся в докладе Подкомитета, 
идет вразрез с точкой зрения, которую выразила его делегация в Под
комитете, и они точно отражают прогресс, достигнутый на пути к само
определению в территориях, о которых идет речь.
163. Представитель Италии заявил, что его делегация не только весьма 
внимательно изучила доклад Подкомитета I, но также с пристальным 
вниманием следит за политическим развитием территорий, о которых идет 
речь. Он с чувством большого удовлетворения отметил, что предприняты 
значительные шаги, с тем чтобы обеспечить народам территорий право
и средства свободно выразить их желание в отношении будущего статуса. 
Что касается острова Маврикий, то следует заметить, что премьер- 
министр намерен организовать выборы не позднее, чем в конце сентября 
1967 года.
164. Италия прежде всего стремится к тому, чтобы народы островов 
имели право определить свой будущий статус демократическим путем_^и, 
видимо, так в действительности обстоит дело. В связи с этим ему 
не совсем понятны выводы, содержащиеся в докладе, которые, видимо, 
не совпадают с оценкой его делегацией существующего положения.
165. Представитель Венесуэлы заявил, что он с интересом изучил 
доклад Подкомитета I по вопросу об острове Маврикий, Сейшельских 
островах и о-ве Св. Елены. Несомненно, доклад дает весьма полный 
отчет о политических, экономических и социальных условиях, которые 
существуют в этих трех территориях. Его делегация в общем согласна 
с рекомендациями и выводами Подкомитета.
166. Однако он не разделяет точку зрения, выраженную в пункте 127 
доклада в отношении военных баз и сооружений. Не представлено доста
точных доказательств в отношении наличия таких баз, для того чтобы 
делать заявления, что они создают международную напряженность и вызы
вают беспокойство у соседних стран. Он также не поддерживает пункт 
137 доклада, в котором Подкомитет заранее предрешает вопрос о будущих 
военных действиях и утверждает, что они будут представлять собой акт 
враждебности в отношении народов Африки и Азии и угрозу международ
ному миру'И безопасности.
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1 6 7 Представитель Соединенных Штатов Америки заявил о своем желании 
высказать замечания относительно огульных и необоснованных заявлений 
петиционера и некоторых представителей в отношении его страны. Он 
пожелал категорически заявить, что у США нет планов сооружения воен
ных баз на Британской территории в Индийском океане . В этой связи 
он указал, что один из представителей Соединенного Королевства дал 
аналогичное заверение . Хотя между его страной и Соединенным Королев
ством и имеется соглашение о разрешении использовать Британскую терри
торию в Индийском океане под заправочную и коммуникационную базу, 
однако решения о создании таких баз не принято.
168. Представитель Объединенной Республики Танзания сказал, что 
его делегация не намерена оспаривать заявление представителя Соеди
ненных Штатов Америки. 'Однако ему хотелось бы знать, одобрено ли

чэто заявление и Соединенным Королевством. Было ли оно действительно 
сделано от имени и этой страны?
169. Представитель Соединенных Штатов Америки ответил, что он не 
делал никаких заявлений от имени Соединенного Королевства; он просто 
лишь указал на аналогичное заявление представителя Соединенного Коро
левства.
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IV. РЕШЕНИЕ, ПРИНЯТОЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

170. Представитель Эфиопии внес проект резолюции (А/АС.109/L,411/ 
Rev.l) по вопрос,у Об этих трех территориях, соавторами которого 
явились Афганистан, Индия, Ирак, Мали, Объединенная Республика Тан
зания, Сирия, Сьерра-Леоне, Тунис, Эфиопия и Югославия.
171. В основу этого проекта резолюции был положен доклад Подко
митета I (см. приложение), и в нем выражалось серьезное беспокойст
во соавторов по поводу того факта, что, как зпсазано в пункте 124 упо
мянутого доклада, управляющая держава все еще не осуществила поло
жений резолюции 1514 (XV) и других соответствующих резолюций Гене
ральной Ассамблеи относительно острова Маврикий, Сейшельских остро
вов и острова Святой Елены. Соавторы настоятельно предлагали 
управляющей державе ускорить процесс деколонизации в этих террито
риях.
172. Представитель Ирака сказал, что он поддерживает проект резо
люции, и призвал всех членов Специального комитета проголосовать за 
его принятие. Он обратил внимание на пункт постановляющей части 
проекта резолюции, касающийся военных баз, которые управляющая дер
жава Б сотрудничестве с Соединенными Штатами Америки намечает со
здать на о-ве Маврикий и на Сейшельских островах, что представляет 
собой серьезную угрозу для этого района, для мира и безопасности 
Африки, Азии и Ближнего Востока, а также для национально-освободи
тельного движения в этих районах.
173. Представитель Польши сказал, что, хотя его делегация в общем 
и поддерживает проект резолюции, она выражает сожаление, что в 
пунктах преамбулы не содержится згказания на беспокойство Подкомите
та по поводу того, что управляющая держава продолжает нарушать 
территориальную целостность территорий и игнорирует резолюции
2066 (XX) и 2232 (XXI) Генеральной Ассамблеи, а также что предпри
нимаемые ею шаги в экономическом и социальном секторах дл^обеспе- 
чения интересов народов территории являются недостаточными.
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174. На следующем заседании представитель Эфиопии от имени со
авторов представил устную поправку к проекту резолюции (А/АС.109/
L .411/Rev.1), согласно которой слова "демонтировать такие военные 
сооружения" в пункте 7 постановляющей части были заменены словами 
"воздержаться от создания таких военных сооружений". Соавторы 
проекта резолюции были того мнения, что указанное редакционное из
менение (А/АС.109/L.411/Rev.2) будет совершенно ясно указывать, 
что резолюция относится и к существующим военным базам.
175. Представитель Болгарии сказал, что проект резолюции А/АС.109/ 
L.411/ Rev.l и 2, представленный африканскими и азиатскими странами 
и Югославией, отражает основные рекомендации, приведенные в докла
де Подкомитета, и содержит необходимые предложения управляющей дер
жаве полностью осуществить Декларацию о предоставлении независимо
сти колониальным странам и народам. Делегация Болгарии надеялась, 
что в первоначальном проекте резолюции будет содержаться такое же, 
как и включенное в доклад Подкомитета, указание на деятельность 
Соединенного Королевства и на требования, предъявляемые к нему 
Организацией Объединенных Наций. Поэтому делегация Болгарии удов
летворена, что соавторы приняли предложенную делегацией Польши по
правку о включении нового вступительного пункта для выражения 
Специальным комитетом глубокого сожаления по поводу того, что управ
ляющая держава не выполнила резолюции 1514 (XV). Генеральная Ас
самблея должна уделить особое внимание этому вопросу, и делегация 
Болгарии полагает, что до открытия двадцать второй сессии Специаль
ному комитету нужно получить еще одну возможность изучить позицию 
управляющей державы. Вероятно в силу этой же причины авторы и 
включили пункт 8, в котором Соединенному Королевству предлагается 
докладывать Специальному комитету о ходе выполнения резолюции
1514 (XV).
176. Представитель Берега Слоновой Кости сказал, что в качестве 
представителя одной из африканских стран он предпочел бы не делать 
каких-либо замечаний относительно проекта резолюции, представлен
ного афро-азиатской группой, которая рассматривает колониализм в
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качестве своего рода раковой опухоли в центре Африки. Делегация 
Берега Слоновой Кости готова полностью поддержать усилия Специаль
ного комитета по ликвидации последних остатков крушащейся коло
ниальной системы. Обстановка в Специальном комитете должна быть 
таковой, чтобы все представители без исключения, и особенно члены 
афро-азиатской группы, могли присоединиться к решениям Комитета, 
которые в общем отражают желание всех помочь народам остальных за
висимых территорий. Такой дух сотрудничества и понимания является 
жизненно важным фактором, который позволит Комитету достигнуть 
результатов, которые от него ожидаются.
177. Делегация Берега Слоновой Кости поэтому предпочла бы находить
ся в числе авторов проекта резолюции, который в целом отражает 
устремления международного сообщества, как оно выражено в основной 
резолюции Генеральной Ассамблеи - в резолюции 1514 (XV) о предостав
лении независимости колониальным странам и народам. Однако, к со
жалению, она не смогла присоединиться к авторам, ввиду того что ее 
просьба о компромиссе в отношении пункта 7 постановляющей части, 
касающегося военных сооружений, была отклонена. Утверждение со
держащееся в этом пункте, не обязательно соответствует фактам.
Кроме того, даже если базы и существуют в некоторых зависимых 
территориях, то именно эти страны должны, когда они получат неза
висимость, провести переговоры с бывшими управляющими державами о 
ликвидации этих баз, как это имело место во всех странах Африки, 
ставших независимыми. Этот вопрос относится к исключительной ком
петенции соответствующих стран. Берег Слоновой Кости, присоединив
шийся к доктрине невмешательства во внутренние дела государств, не 
может нарушать принципов, которые он одобрил и верность которым он 
намеревается сохранить.
178. Важное значение этой оговорки должно быть правильно понято, 
ибо Берег Слоновой Кости, который боролся против колониализма на 
протяжении многих лет и который будет продолжать эту борьбу, со
храняет верность принципам деколонизации. Берег Слоновой Кости
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отдает себе отчет в том, что военная деятельность создает напряжен
ность в мире. Он понимает беспокойство некоторых делегаций и ува
жает их позицию. Однако цель Специального комитета заключается в 
поощрении деколонизации, и он должен заботиться о том, чтобы его 
решения могли выполняться. Он должен стремиться к наиболее объек
тивному пути приведения стран, находящихся под иностранным господст
вом, к самоопределению и независимости, а не избирать методы, кото
рые, наоборот, могут иметь тенденцию усложнять позиции и •задержи
вать решение проблемы деколонизации. Хотя делегация Берега Слоно
вой Кости и делает оговорки в отношении пункта 7 постановляющей 
части, она поддерживает другие положения этого проекта резолюции и 
будет за него голосовать.
179. Представитель Италии сказал, что пункт 7 постановляющей части 
проекта резолюции не имеет отношения к вопросу о колониализме и 
затрагивает соображения, не входящие в компетенцию Специального 
комитета. Поэтому делегация Италии воздержится при голосовании.
180. Представитель Венесуэлы с сожалением отметил, что в проекте 
резолюции не принята во внимание рекомендация Подкомитета I о том, 
чтобы Генеральная Ассамблея установила предельные сроки предоставле
ния независимости острову Маврикий и ускорила осуществление резолю
ции 1514 (XV) в отношении Сейшельских островов и острова Святой Еле
ны. В нем также нет указания и на рекомендацию относительно направ
ления выездной миссии в территории с целью выявления степени прогрес
са, достигнутого в направлении самоопределения и независимости.
Хотя делегация Венесуэлы и предпочла бы какой-то другой текст, в 
котором больше принимались бы во внимание реальности, она, тем не 
менее, будет голосовать за этот проект резолюции.
181. Представитель Чили сказал, что он одобряет общие принципы 
проекта резолюции, несмотря на некоторые сомнения в отношении его 
редакции. Хотя в этом проекте резолюции содержатся несколько преуве
личенные выражения, его делегация, тем не менее, может поддержать 
проект резолюции в целом в соответствии с ее постоянной политикой
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поддержки любых мер, направленных на дальнейшее осуществление ре
золюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи, независимо от размеров 
соответствующей территории или ее удаленности от мировых рынков. 
Однако последние соображения не следует совсем упускать из виду.
182. Представитель Соединенных Штатов Америки сказал, что он на
мерен проголосовать против проекта резолюции, который не представ
ляет собой реалистической и сбалансированной оценки положения в 
территориях, о которых идет речь. Вопрос о независимости острова 
Маврикий будет решен в ходе предстоящих выборов, которые должны 
состояться осенью этого года. Если население пожелает независимо
сти, то возможно, что эта территория станет независимой в начале 
1968 года. Сейшельские острова также постоянно и внушительно про
двигаются в направлении самоопределения. Поэтому, несмотря на пол
ное одобрение делегацией США пункта 2 постановляющей части проекта 
резолюции, она не может согласиться с последними пунктами постанов
ляющей части, которые не соответствуют фактическому положению. У 
делегации США также имеются оговорки и в отношении доклада Подкоми
тета.
183. На своем 539-м заседании поименным голосованием 17 голосами 
против 2, при 3 воздержавшихся. Специальный комитет принял проект 
резолюции (А/АС.1C9/L .411/Rev.2) с внесенными в него устными по
правками, причем голоса разделились следующим образом:

Голосовали за; Афганистан, Болгария, Чили, Эфиопия,
Индия, Иран, Ирак, Берег Слоновой Кости, 
Мали, Польша, Сьерра-Леоне, Сирия, Тунис, 
Союз Советских Социалистических Республик, 
Сбъединенная Республика Танзания, Вейе- 
суэла, Югославия.

Голосовали против; Австралия, Соединенные Штаты Америки.
Воздержались; Финляндия, Италия, Мадагаскар.
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leí. Представитель Австралии, объясняя мотивы своего голосования, 
сказал, что в- соответствии с обычным порядком в отношении таких 
вопросов нужно было попросить управляющую державу разъяснить лю
бые моменты, которые не совсем че'тко проявились в текущих измене
ниях. Однако не только такой просьбы не было сделано, но и полно
стью было игнорировано заявление представителя управляющей державы, 
равно как и те многие практические меры, которые были приняты в 
направлении достижения независимости территориями, о которых идет 
речь. Самоопределение означает, что какая-то территория имеет пол
ное право большинством голосов решать вопрос о том, желает ли она 
или не желает получить независимость. Пункт 7 постановляющей части 
является совершенно неприемлемым,особенно ввиду заявлений, сделанных 
представителями правительств Соединенного Королевства и Соединенных 
Штатов Америки об отсутствии намерений создавать военные сооружения 
на острове. К управляющей державе обращались- с просьбой немедлен
но предоставить независимость этим территориям, исходя из принципа 
"орел или решка". Если независимость будет предоставлена сейчас 
же, бе,з надлежащей подготовки, тогда вина будет возложена на управ
ляющую державу. Это отношение азартной игры не является тем отно
шением, которое должно проявляться при решении вопроса о будущем 
нации и населения. При этих обстоятельствах у делегации Австра
лии не оставалось ничего иного, кроме как проголосовать против 
проекта резолюции.
185. Представитель Индии, отметил, что он как удивлен, так и разо
чарован тем, что делегации Австралии и Соединенных Штатов проголо
совали против проекта резолюции. Ему не понятно, что они обнару
жили в этом тексте столь неприятное, что вынудило их проголосовать 
против проекта. В нем подтверждается вновь неотъемлемое право на
родов указанных территорий на самоопределение, свободу и независи
мость; содержится настоятельное предложение управляющей державе 
провести свободные выборы и предоставить территориям такой полити
ческий статус, какой народы свободно изберут. ■ В проекте резолюции
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выражается сожаление по поводу какого то бы ни было расчленения 
этих территорий и содержится заявление о том, что создание военных 
сооружений явилось бы нарушением резолюции 2232 (XXI) Генеральной 
Ассамблеи. Представитель Индии не может понять, что в этих положе
ниях нашлось что-либо такое, что заставило свободолюбивую страну 
проголосовать против резолюции.
186. Представитель Индии выразил особое сожаление по поводу ис
пользования представителем Австралии неудачной аналогии с "азартной 
игрой". Авторы проекта резолюции сделали серьезную оценку проблем, 
стоящих перед указанными территориями, и представитель Индии осудил 
характеристику позиций ответственных представителей ответственных 
правительств в качестве "азартной игры".
187. Председатель добавил, что он глубоко разочарован использова
нием представителем Австралии такой аналогии после всей той работы, 
которую проделал Подкомитет i в связи с подготовкой своего доклада. 
Вызывает сожаление, что управляющая держава сочла для себе уместным 
не присутствовать на заседаниях Специального комитета, однако это 
не оправдывает использования таких несдержанных слов.
188. Представитель Соединенных Штатов Америки сказал, что он уже 
выступал с разъяснением своих мотивов голосования, и у него вызва
ла очень большое удивление беспрецедентная просьба Индии о дальней
ших разъяснениях. Он полагает, что сделанное им заявление полностью 
разъясняет позицию его делегации и правительства.
189. Представитель Югославии сказал, что некоторые представители, 
воздержавшиеся или проголосовавшие против проекта резолюции, объяс
нили это соображениями в отношении пункта 7 постановля'ющей части.
И Соединенные Штаты Америки и Соединенное Королевство отрицали, что 
у них имеются какие-либо намерения создавать такие базы. В этой 
связи представитель Югославии указал на опубликованное в "Нью- , 
Йорк Таймсе" сообщение о том, что Соединенное Королевство находится 
на последней стадии переговоров о приобретении трех островов в 
Индийском океане для целей обороны. В другой газете указывалось, 
что Соединенные Штаты Америки и Соединенное Королевство планируют
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^.построить аэродром на одном из этих островов. Эти две статьи 
являются для делегации Югославии достаточным доказательством того, 
что данные две державы имеют намерения построить военную базу и что 
пункт 7 постановляющей части является полностью оправданным.
190. Представитель Мали поблагодарил всех тех, кто проголосовал 
за проект резолюции, направленный на ускорение процесса деколони
зации в особенно чувствительном районе мира. Он выразил сожаление 
по поводу того, что в дискуссию были привнесены соображения холод
ной войны, и присоединился в заявлениям Председателя и представи
телей Индии и Югославии. Представитель Мали выразил удивление по 
поводу того, что колониальные державы, утверждающие, что они под
держивают Декларацию о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам, изменяют свои позиции, когда дело доходит до 
принятия конкретных мер в осуществление указанной Декларации. Осо
бое удивление у представителя Мали вызвали слова представителя Ав
стралии - страны,которая истребила своих коренных жителей и направ
ляет свои войска во Вьетнам, чтобы не дать народу этой страны восполь
зоваться своими самыми элементарными правами.
191. Представитель Соединенных Штатов Америки, отвечая представи
телю Югославии, сказал, что, хотя "Нью-Йорк Таймс" и является 
прекрасной газетой, это не официальньм орган правительства Соединен
ных Штатов Америки и ее сообщения никоим образом не отражают поли
тики его правительства.
192. Представитель Сбъединенной Республики Танзания сказал, что 
голосование двух делегаций против проекта резолюции вне всяких 
разумных сомнений показало подлинную позицию их стран и их отношение 
к принципу самоопределения. Ввиду неоднократных заявлений предста
вителей правительства Соединенных Штатов Америки о том, что их 
страна поддерживает дело деколонизации, указанное голосование яви
лось неприятным сюрпризом. Поскольку представитель Соединенных 
Штатов Америки говорил о "Британской территории в Индийском океане", 
то представитель Сбъединенной Республики Танзания указал, что

/...
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Организация Объединенных Нации отказалась признать эту территорию, 
создание которой является не чем иным, как колониалистским манев
ром .
193. Представитель Австралии, используя свое право ответа предста
вителю Мали, разъяснил, что его упоминание об "азартной игре" было 
сугубо личной реакцией. Он не имел в виду дать'понять, что Подко
митет или Специальный, комитет подходили к своей работе в духе азарт
ной игры. Представитель Мали также сказал о коренных жителях 
Австралии. Этот вопрос относится к внутренней юрисдикции прави
тельства Австралии. Хотя Австралия и не может утверждать, что у 
нее нет причин для того, чтобы упрекнуть себя, коренные жители там 
не истребляются, как заявил представитель Мали. Представитель Ав
стралии добавил, что вопрос о Вьетнаме не относится к компетенции 
Специального комитета.
1Э4. Текст резолюции об острове Маврикий, Сейшельских островах и 
острове Св. Елена (А/АС.1С9/249), принятый Специальным комитетом 
на 539-м заседании 19 июня 1967 г., гласит следующее:

"Специальный комитет,
изучив вопрос об о-ве Маврикий, Сейшельских островах и о-ве Св 

Елена,
заслушав заявление петиционера,
отмечая с сожалением отсутствие представителей управляющей 

державы,
отмечая с глубоким сожалением невыполнение управляющей дер

жавой резолюции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 
196С года,

15 /изучив доклад Подкомитета! об этих территориях— v ,
ссылаясь на резолюцию 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи от 

14 декабря 196С г. и другие резолюции, которые касаются о-ва 
Маврикий, Сейшельских о-вов и о-ва Св. Елена, и, в частности.

15/ См : приложение. /■ / • © •
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на резолюции 2066 (XX) от 16 декабря 1965 г. и 2232 (XXI) 
от 20 декабря 1966 г. Генеральной Ассамблеи,

1. утверждает доклад Подкомитета I об о-ве Маврикий, 
Сейшельских о-вах и о-ве Св. Елена и одобряет выводы и реко
мендации, содержащиеся в этом докладе;

2. подтверждает неотъемлемое право народов о-ва Маври
кий, Сейшельских о-вов и о-ва Св. Елена на самоопределение, 
свободу и независимость в соответствии с Декларацией о предо
ставлении независимости колониальным странам и народам;

3. настоятельно предлагает управляющей державе безотла
гательно провести свободные выборы в территориях на основе 
всеобщего избирательного права для совершеннолетних и передать 
всю власть представительным органам, избранным народом;

4. далее настоятельно предлагает управляющей державе 
предоставить территориям политический статус, который народы 
свободно изберут, и воздерживаться от принятия каких-либо мер, 
не совместимых с Уставом Организации Объединенных Наций и с 
Декларацией о предоставлении независимости колониальным стра
нам и народам; /

5. подтверждает, что право распоряжаться природными 
ресурсами территорий принадлежит только народам территорий;

6 . выражает сожаление по поводу расчленения о-ва Маври
кий и Сейшельских о-вов управляющей державой, которая наруша
ет их территориальную целостность в нарушение резолюций
2066 (XX) и 2232 (xxi) Генеральной Ассамблеи, и призывает 
управляющую державу возвратить этим территориям отторгнутые 
от них острова;

7. заявляет, что создание военных сооружений и любая 
другая военная деятельность в территориях являются нарушени
ем резолюции 2232 (XXI) Генеральной Ассамблеи, которое пред
ставляет собой источник напряженности в Африке, Азии и на 
Ближнем Востоке, и призывает управляющую державу демонтировать 
такие военные сооружения;

8 . предлагает управляющей державе докладывать Специаль
ному комитету по вопросу о ходе осуществления Декларации о 
предоставлении независимости колониальным странам и народам
о выполнении настоящей резолюции;

9. постановляет сохранить вопрос об о-ве Маврикий, 
Сейшельских о-вах и о-ве Св. Елена на своей повестке дня".. '
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ВВЕДЕНИЕ

1. Подкомитет обсуждал воцроо об острове Маврикий, Сейшельских 
островах и острове Святой Елены на своих 35-м - 39-м заседаниях, 
состоявшихся 5, 13, 18, 20 апреля и 10 мая 1967 года.
2. В распоряжении Подкомитета находился рабочий документ, состав
ленный Секретариатом (,см. разделы 1 и П настоящей главы) .
3. В соответствии о принятой Специальным комитетом процедурой 
Председатель пригласил представителя Соединенного Королевства Велико
британии и Северной Ирландии принять участие в обсуждении вопроса о 
трех территориях. В связи с этим представитель Соединенного Королев
ства принял участие в работе Подкомитета на его 35-м - 39-м заседа
ниях,

ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСА В ПОДКОМИТЕТЕ

А. Выступления членов Подкомитета
4. Представитель Соединенного Королевства излагает ход событий в 
трех обсуждаемых территориях после двадцать первой сессии Генеральной 
Ассамблеи.
5. На острове Маврикий в результате переговоров по конституционным ■ 
вопросам между Соединенным Королевством и представителями различных 
политических партий территории уже установлена дата предоставления 
независимости. По окончании конституционной конференции в сентябре 
1965 года министр по делам колоний г-н Гринвуд заявил, что остров 
Маврикий получит независимость в случае принятия резолюции в этом 
отношении простым большинством нового Законодательного собрания, ко
торое будет избрано на всеобшцх выборах, намеченных к проведению в со
ответствии о новой избирательной системой. В 1966 году специальная 
комиссия изучила вопрос о будущей избирательной системе и рекомендо
вала разделить остров на двадцать избирательных округов с тремя кан
дидатами и один избирательный округ с двумя кандидатами, и установить 
пять дополнительных так называемых "коррективных" меот. Таким образом.
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интересы основных слоев неоднородного населения острова Маврикий были 
бы представлены на справедливой основе. Поскольку эти рекомендации 
вызвали разногласия среди политических партий, число "коррективных" 
мест было увеличено до восьми, а условия распределения этих мест из
менены с учетом соображений партий и общины, и между всеми заинтере
сованными сторонами была достигнута договоренность.
6 , Затем, в сентябре 1966 года,начали составляться новые избиратель
ные списки в присутствии группы наблюдателей стран Содружества наций - 
Индии, Мальты, Ямайки и Канады. Списки были опубликованы в январе 
1967 года, причем число избирателей увеличилось на одну треть по срав
нению с прежними списками. В настоящее время правительство остро
ва Маврикий занимается этим вопросом, и всеобщие выборы будут прове
дены на основе всеобщего избирательного права в срок, который надле
жит установить. Парламентский заместитель министра по делам колоний 
заявил в Палате облщн в декабре 1966 года о желательности проведения 
выборов в ближайшее практически приемлемое время. Поскольку консти
туционная конференция 1965 года согласилась с предложением об уста-
■новлении шестимесячного интервала между полным внутренним самозптрав- 
лением и достижением независимости, то остров Маврикий смог бы, в 
случае одобрения подобного рода меры большинством, избранным на буду
щих общих выборах, получить независимость через шесть месяцев после 
выборов. Политические партии придерживаются различных точек зрения 
относительно окончательного статуса острова Маврикий, но лишь само' 
население острова путем демократических методов должно высказать свою 
точку зрения. Как отмечалось в пункте S1 доклада Подкомитета за 
1966 год, на-выборах будет присутствовать группа наблюдателей от стран 
Содружества.
7. В том что касается Сейшельских островов, то, как известно, в 
соответствии с мероприятиями Законодательного совета относительно 
будушцх взаимоотношений территории с Соединенным Королевством, кон
сультант по конституционным вопросам рекомендовал учредить единый со
вет в составе двенадцати-пятнадцати членов с исполнительными и
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законодательными функциями, избранных на основе всеобщего избиратель
ного права, в качестве основного шага в направлении к достижению 
полного внутреннего самоуправления. Будущие выборы состоятся в ок
тябре 1967 года, и в настоящее время составляются правовые документы, 
в том числе новая Конституция, необходимые для осуществления различ
ных предложений.
8 .’ Трудовые конфликты, имевшие место в 1966 году, были разрешены 
за счет общего повышения заработной платы на 80 процентов. В целях 
улучшения трудовых отношений были назначены правительственный пинов- 
ник по делам труда и чиновник по делам профсоюзов.
9. Значительный прогресс достигнут на острове Святой Елены. 1 янва
ря 1967 г. бывший Консультативный совет был заменен Законодательным 
советом и установлена система комитетов, в соответствии с которой 
члены Законодательного совета несут ответственность за деятельность 
министерств; Исполнительный совет был также преобразован, и в настоя
щее время вместо бывших официальных членов в его состав входят пред
седатели этих комитетов. Выборы в новый Законодательный совет будут, 
как и ранее, происходить на основе всеобщего избирательного права и 
состоятся не позднее 1 января 1968 года. В состав Совета будут вхо
дить двенадцать избранных членов из общего числа в четырнадцать чело
век вместо восьми из общего числа в шестнадцать человек, как это имеет 
место в настоящее время.
10. Три обсуждаемые территории имеют некоторые общие признаки; все 
они незначительны по своим размерам, обладают ограниченными ресурсами 
и расположены вдалеке от основных линий коммуникаций. Но в других 
отношениях они отличаются друг от друга: население острова Маврикий
составляет 750 ООО человек, а острова Святой Елены лишь 4 600 человек. 
Эти отличия должны быть отражены в будущих политических учреждениях 
территорий и, возможно, в их конечном статусе. Представитель Соединен
ного Королевства подчеркнул, что со времени последнего заседания 
Специального комитета каждая из трех территорий достигла значительного 
прогресса в направлении к самоуправлению и принятию окончательного 
решения о своем будущем статусе.
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11. Представитель Объединенной Республики Танзания заявляет, что 
положение на Сейшельских островах напоминает о мерах, предложенных 
Соединенным Королевством в отношении некоторых территорий Карибского 
моря, а именно: управляюзцая держава намеревается применить процедуру,
нарушающую законные интересы населения и противоречащую различным 
соответствующим резолюциям Генеральной Ассамблеи, в том числе резо
люции 1514 (XV) от 14 декабря 196С года.
1S. Рабочий дбкумент свидетельствует о том, что колониаль
ная держава' не намерена осуществлять положения Декларации 
о предоставлении незавиоимости колониальным странам и народам: в
территорию был направлен один из губернаторов колоний для представле
ния рекомендаций в отношении будущего статуса Сейшельских островов, 
который предложил три возможных варианта: а) достижение территорией
номинальной независимости, гарантируемой договорными отношениями с 
соответствующей державой; Ъ) образование некой формы свободной 
ассоциации с-Соединенным Королевством; и с) образование некой формы 
тесной ассоциации или интеграции с Соединенным Королевством. В пер
вом случае ясно, что колониальная держава не намерена отказаться от 
Сейшельских островов и беспрепятственно предоставить независимость. 
Второй вариант явился бы прямым нарушением неотъемлемого права народа 
на достижение требуемой им независимости. И, наконец, интеграция 
явилась бы нарушением территориальной целостности Сейшельских остро
вов, как об этом говорится в резолюции SC69 (XX) Генеральной Ассамблеи 
от 16 декабря 1965 года.
13. Экономическое положение Сейшельских островов по-прежнему нооит 
катастрофический характер, чему способствует колониальное положение 
территории. Вызывает весьма большое сожаление то обстоятельство, 
что в территории, переживающей неуклонный опад сельского хозяйства 
и промышленности, большая часть пахотной земли предоставляется ино
странным монополиям в форме концессий. Оратор обращает внимание на 
то, Что данный аспект положения будет особо обсуждаться Подкомитетом.
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14. Что касается острова Маврикий, то едва ли также можно говорить 
о каком-либо прогрессе. На предыдущей сессии делегация Танзании за
являла, что правительство Ооединенного Королевства пыталось задержать 
достижение территорией независимости и игнорировать чаяния народа.
В резолюциях 8069 (XX) и 8066 (XX) от 16 декабря 1965 г. Генеральная 
Ассамблея призывала управляющую державу демонтировать существзчощие 
военные базы и воздерживаться от создания новых баз на территориях, 
находяБщхся под ее господотвом. Она также предлагала этому правитель
ству не принимать мер, направленных на расчленение территорий или на
рушение их территориальной целостности. Однако правительство Соеди
ненного Королевства полностью игнорировало постановления Организации.
В лондонской газете "Таймс" от 85 марта 1967 г. сообщалось о мерах, 
принятых Соединенным Королевством в ее новой колонии в Индийском 
океане, образованной в ноябре 1965 года и предназначавшейся для ис
пользования в военных целях правительствами Соединенного Королевства 
и Соединенных Штатов.
15. Представитель Танзании протестует против создания новой колонии, 
представляющей собой нарушение законных интересов и неотъемлемых прав 
населения. Это обстоятельство является также свидетельством того,
как колониальные державы пытаются воспрепятствовать незавиоимости с по
мощью таких средств, как предоставление концессий иностранным моно
полиям. Именно с помошцю такого рода монополий была создана новая 
колония и построены военные сооружения. Расчленение территории яв
ляется нарушением ясно выраженных положений пункта 6 постановляющей 
части резолюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи и положений Устава 
Организации Объединенных Наций. Помимо этого, создание новой коло
нии и строительство военных сооружений также противоречат чаяниям, 
выраженным миролюбивыми народами Африки и Азии. Можно схштать, что 
речь идет о враждебном акте против этих народов, территории которых 
находятся в непосредственной близости от военных сооружений в Индий
ском океане.
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ló. Следует признать, что в отношении острова Маврикий, Сейшельских 
островов и оотрова Св. Елены управляющая держава занимала негативную 
позицию и отказывалась осуществлять резолюции Генеральной Ассамблеи, 
в которых ей предлагалось ускорить процеос деколонизации в соответ
ствии о резолюцией 1514 (XV). Помимо этого правительство Соединенного 
Королевства по-прежнему продолжало эксплуатировать в экономическом 
отношении эти территории, причем все большее число иностранных моно
полий обосновываются там в ущерб законным интересам населения. И, 
наконец. Соединенное Королевство открыто нарушает принципы Устава и 
резолюции Генеральной Ассамблеи, расчленяя остров Маврикий и Сейшель
ские острова и строя военные сооружения с помо1цью Соединенных Штатов.
17. Недостаточно подтвердить право народов на самоопределение и не- 
завиоимооть; необходимо принять незамедлительные меры в целях гаран
тии соблюдения этих прав. Колониальной державе следует незамедлитель
но провести выборы на основе всеобщего избирательного права, передать 
вое полномочия и возвратить им землю и естественные ресурсы, которые 
она безжалостно эксплуатирует. Сна должна также прекратить продажу 
частным компаниям целых островов, отделенных от территории, и должна, 
напротив, охранять территориальную и национальную целостность. Сле
дует осудить политические маневры Соединенного Королевства, направлен
ные на навязывание народам предпочитаемого им статуса, и оледует об
ратиться к нему с призывом воздерживаться от принятия каких-либо мер, 
несовместимых с Уставом и с Декларацией о предоставлении независимо
сти колониальным странам и народам. Подкомитету следует также реко
мендовать направить выездную миссию, и в первую очередь на Сейшель
ские острова.
18. Представитель Сирии говорит, что заявления управляющей державы 
не дали ответа на ряд весьма важных вопросов. Ссуществило ли неза
медлительно Соединенное Королевство соответствующие резолюции Гене
ральной Ассамблеи в отношении острова Маврикий, Сейшельских островов 
и оотрова Св. Елены, как этого требовала от него резолюция S83S (xxi ) 
от SC декабря 1966 года? Если нет, то почему? Подкомитет должен

/- - .
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также знать, изменила ли управляющая держава свою позицию в отношении 
направления выездной миссии и готова ли она сотрудничать о Подкоми
тетом в данном вопросе.
19. Генеральная Ассамблея выразила известную озабоченность в связи 
с вопросом о сохранении территориальной целостности колониальных 
’территорий. -Придерживается ли по-прежнему управляющая держава своих 
намерений и осознала ли она, что строительство военных баз противо
речит резолюциям Генеральной Ассамблеи и может лишь вызвать между
народную напряженность и конфликты ?
20. Соединенное Королевство подчеркивало плачевное состояние эконо
мики острова Маврикий, Сейшельских островов и острова Св. Елены и 
недостаточность их ресурсов. Но что оно предпринимает для использо
вания их гидроэнергетических возможностей или для борьбы с растущей 
безработицей и с дефицитом платежного баланса? Пыталось ли оно соз
дать многоотраслевую экономику на острове Маврикий, как этого неодно
кратно требовал премьер-министр острова, и выполняет ли оно положения 
соглашения стран Содружества наций о сахаре? Вызывает удивление то 
обстоятельство, что Соединенное Королевство, технически развитая стра
на и крупный поставщик капитала, снисходительно смотрит на то, что 
территория под его управлением испытывает недостаток в капитале и 
специалистах, как об этом указывалось в рабочем документе Секре
тариата.
21. Законодательное собрание острова Маврикий требовало покончить с 
дискриминационной практикой в отношении рабочих, занятых в сахарной 
промышленнооти. Какие меры были приняты для защиты этих рабочих? 
Представитель Сирии изъявляет, в частности, желание получить полную 
информацию о роли Ассоциации налогоплателыциков и производителей.
22. Подкомитету следует получить более подробную информацию относи
тельно новой избирательной системы на острове Маврикий и предстоялщх 
выборах. Будут ли они основаны на всеобщем избирательном праве и 
когда они соотоятся? Было бы также желательно ознакомиться с ролью 
партий, определить в какой степени они реально представляют население
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или,напротив, представляют особые интересы. Наиболее важным следует 
считать то, чтобы избранные представители народа обладали соответствую
щими полномочиями, а губернатор не играл бы в дальнейшем чрезмерно 
большой роли.
S3, В заключение, представитель Сирии выражает надежду, что Соеди
ненное Королевство рассеет сложившееся впечатление, что оно прежде 
всего стремится оградить привилегии поселенцев и служить стратеги
ческим интересам, не имеющим никакого отношения к населению, и что 
оно проявит готовность оказать помощь народам, находятцимся под его 
управлением,в освобождении от дискриминации и подчинения.
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24. Представитель Соединенного Королевства заявил, что он хотел бы 
сразу же ответить на некоторые вопросы, заданные представителями 
Танзании и Сирии, и что с замечаниями по другим пунктам он выступит 
позднее.
25. Представитель Танзании, касаясь трех вариантов, предусматрива
емых в пункте 28 доклада консультанта по конституционным вопросам 
(номинальная независимость, "свободная ассоциация" и тесная ассоци
ация или интеграция), заявил, что они будут навязаны населению Сей
шельских островов и исключают какую-либо реальную независимость. 
Однако на странице 3 документа по вопросу о Сейшельских островах, в 
заявлении министра по делам колоний, указывается, что в намерения 
консультанта входило обсуждение вопроса не об окончательных решениях, 
а о постепенном создании конституционного аппарата, направленного 
именно на предоставление возможности народу принять решение относи
тельно их конечного статуса. Сам консультант в пункте 27 заявил, 
что он занимался лишь вопросами незамедлительных мер. Что же каса
ется выборов на острове Маврикий, то оратор предлагает предста
вителю Сирии ознакомиться с пунктами 20 и 21 рабочего докумен
та Секретариата, в котором, в частности, указывается, что,
по мнению правительства Соединенного Королевства, желатель
но, чтобы выборы были проведены в ближайшее практически ■ приемлемое 
время, и что ни правительство Соединенного Королевства, ни правитель
ство острова Маврикий не несут ответственности за невыполнение ранее 
намеченных сроков. Завершение составления списков избирателей в 
принципе позволит провести выборы в 1967 году.
26. По словам представителя Соединенного Королевства, ему придется 
запросить мнение правительства Англии относительно направления вы
ездной миссии, если это соответствует точке зрения Специального ко
митета.
27. Представитель Объединенной Республики Танзания говорит, что, 
согласно заявлению представителя Соединенного Королевства, предло
жения, содержащиеся в пункте 28 доклада консультанта по конституци
онным вопросам о Сейшельских островах, не являются окончательными.
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Поскольку население Сейшельских островов выразило желание достичь 
независимости в ближайшее время, то решения, изложенные в данном 
пункте, могут лишь внести неясность и фактически наносят оскорбле
ние населению территории. В том что касается "политической неопыт
ности" избирателей и кандидатов, -о чем с сожалением говорит консуль
тант в пункте 34, то представитель Танзании спрашивает, не следует 
ли это обяснить тем обстоятельством, что Соединенное Королевство пре
пятствует населению в осуществлении его прав. Помимо того, из пунк
та 47 недвусмысленно явствует, что вариант "свободная ассоциация" 
рассматривается как окончательный.
28. Возможные решения, предусматриваемые Соединенным Королевством, 
свидетельствуют о неоколониалистских намерениях последнего. Управля
ющая держава никогда не проявляла никакой готовности к осуществлению 
резолюции 1514 ( xv) Генеральной Ассамблеи и в своем заявлении постара
лась не упоминать о полной независимости.
29. Представитель Сирии интересуется, будет ли Законодательное со
брание, подлежащее избранию на выборах, которые,согласно заявлению 
представителя управляющей державы, будут проведены в 1967 году, дей
ствительно в состоянии решить вопрос о будущем статусе о'строва Маври
кий путем принятия конституции и направления территории к независи
мости, если таково желание населения, или, напротив^ оно будет пас
сивным органом, который будет довольствоваться принятием несущест
венных законов под контролем губернатора.
30. Представитель Соединенного Королевства, отвечая представителю 
Сирии, заявляет, что Законодательное собрание сможет привести остров 
Маврикий к независимости, в случае наличия такого желания у большин
ства его членов, спустя шесть месяцев после установления самоуправ
ления. Следовательно предстоящие выборы не будут являться простой 
формальностью.
31. Вариант "свободной ассоциации", который был подвергнут критике 
CÓ стороны представителя Танзании, не может быть ни в коем случае 
навязан. Лишь само население Сейшельских островов через своих
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представителей должно избрать свой конечный статус. Однако не сле
дует забывать, что население придерживается различных точек зрения, 
причем часть выступает за независимость, часть - за ассоциацию, а 
часть - за интеграцию, и что две политические партии территории. 
Сейшельская демократическая партия (СДП) и Сейшельская народная объе
диненная партия (сноп), имеют различные программы в этом отношении.
32. Представитель Сирии заявляет, что проходящие в настоящее время 
прения дают возможность Подкомитету составить более ясное представ- ' 
ление о положении. Он задает вопрос представителю Соединенного Коро
левства о том, получит ли остров Маврикий независимость в 1968 году, 
если большинство представителей проголосует за независимость. Пред
стоящие выборы имеют первостепенное значение, и было бы желательным 
присутствие наблюдателей Организации .Объединенных Наций.
'33. Представитель Соединенного Королевства подтверждает, что в со
ответствии с существующими положениями период между общими выборами 
и достижением независимости займет не более шести месяцев, если та
ково будет желание вновь избранного Законодательного собрания. В 
связи с этим остров получит независимость к 1968 году, в зависимости 
от точек зрения, которые будут выражены большинством Законодательно
го собрания после проведения всеобщих выборов. Правительство остро
ва Маврикий согласилось на присутствие наблюдателей стран Содружест
ва наций в целях проверки избирательных списков и наблюдения за проце
дурой голосования. В случае представления официальной просьбы о на
правлении Подкомитетом своих наблюдателей, оратор заявляет, что, 
прежде чем дать ответ, ему придется запросить мнение своего прави
тельства.

i..- ;

34. . Представитель Объединенной Республики Танзания отмечает, что 
представитель Соединенного Королевства все еще не уточнил, следует 
ли его правительство политике, которая позволила бы Сейшельским 
островам и острову Маврикий достичь полной независимости. Из доку
ментов и имеющейся у него информации явствует, что население изъявля
ет желание достичь полной независимости в самое ближайшее время.
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Он хотел бы также знать дату учреждения аппарата, упоминаемого в до
кументах, функционирование которого уже было объяснено ранее. Пра
вительство Объединенной Республики Танзания не хотело бы быть сви
детелем свершившегося факта или навязывания управляющей державой 
точки зрения, противоречащей желаниям населения. Он отмечает также, 
что представитель Соединенного Королевства тщательно избегал вопроса 
о расчленении территорий, являющемся нарушением Устава и резолюции 
1514 (xv) Генеральной Ассамблеи. Конкретный ответ по этому пункту 
позволит Подкомитету представить определенные рекомендации Специаль
ному комитету и Генеральной Ассамблее.
35. Представитель Сирии заявляет, что в случае проведения новых выбо
ров на острове Маврикий в 1967 году, с последующим перерывом в шесть 
месяцев, остров, по предположениям, получит независимость в 1968 го
ду. Что касается вопроса о наблюдателях, то представитель Сирии вы
ражает надежду на то, что правительство Соединенного Королевства осо
знает необходимость присутствия Организации Объединенных Наций на 
выборах. Аналогично представителю Танзании, он выражает надежду,
что делегация Соединенного Королевства внесет ясность в вопрос о 
расчленении территорий.
36. Представитель Соединенного Королевства обращает внимание пред
ставителя Танзании на то, что, как указывается в докладе правитель
ства Соединенного Королевства, именно члены будущего Законодательно
го собрания Сейшельских островов, избранные на основе всеобщего изби
рательного права, должны обсудить вопрос о будущем статусе террито
рии и что относительно конечного статуса территории решения принято 
не было. Что же касается содержания новых конституционных предложе
ний, подлежащих осуществлению на Сейшельских островах, то все соот
ветствующие подробности приведены на странице 4 документа правитель
ства Соединенного Королевства, составленного' по рекомендациям кон
сультанта по конституционным вопросам, и в главе v доклада консуль
танта. Намечаемые изменения будут осуществлены в момент проведения 
всеобщих выборов, т.е. не позднее октября 1967 года.
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37. Представитель Объединенной Республики Танзания говорит, что 
делегация Танзании примет во внимание разъяснения представителя 
Соединенного Королевства. Однако-основной вопрос о суверенных правах 
не был выяснен. В упомянутых документах ничего определенно не гово
рится о том, намеревается ли Соединенное Королевство предоставить 
полную независимость территориям в соответствии с резолюцией 1514 (XV) 
Генеральной Ассамблеи. Напротив, представляется, что предложения, .Из
ложенные в подпунктах ^ и _с пункта 28 главы IV доклада правитель
ства Соединенного Королевства, будут, по-видимому, осуществлены и
что решение, касающееся независимости, будет отклонено, как это имело 
место в отношении территорий Карибского моря. \38. Представитель Союза Советских Социалистических Республик заявля
ет, что обсуждение положения на острове Маврикий, Сейшельских остро
вах и на острове Святой Елены Специальным комитетом в 1966 году точ
но установило, что управляющая держава не выполнила еще условия резо
люции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи и других относящихся к этому 
вопросу резолюций Генеральной Ассамблеи, что политическое развитие
в этих территориях осуществляется крайне медленно, что избирательная 
система, предложенная для Маврикия, является предметом серьезных 
разногласий среди различных групп и политических партий и что все
общее избирательное право на Сейшельских островах до сих пор еще не 
было введено. Специальный комитет также выразил беспокойство в отно
шении создания новой "Британской территории в Индийском океане" и 
сообщений о том, что она будет использована в качестве военной базы, 
предложил управляющей державе соблюдать территориальную целостность 
острова Маврикий и Сейшельских островов и, в соответствии с пунктом 
12 постановляющей части резолюции 2105 (ХХ) Генеральной Ассамблёи 
от 20 декабря 1965 года, воздержаться'от использования всех трех 
территорий в военных целях. Комитет призвал также управляющую дер
жаву признать право коренного населения распоряжаться природными ре
сурсами и принять эффективные меры для создания многоотраслевой эко
номики на этих территориях. Эти выводы и рекомендации были подтвер
ждены Генеральной Ассамблеей на ее двадцать первой сессии. В
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резолюции 2232 (x x i)  Генеральная Ассамблея, среди прочего, предложи
ла управляющей державе позволить выездным миссиям посетить террито
рии для изучения положения и внесения соответствующих рекомендаций 
и подтвердила свою прежнюю декларацию, что любая попытка, направлен
ная на частичное или полное нарушение национального единства и терри
ториальной целостности колониальных территорий или создания на них 
военных баз и сооружений, является несовместимой с Уставом Организа
ции Объединенных Наций и с резолюцией 1514 (XV) Генеральной Ассам
блеи. В резолюции 2189 (x x i )  от 13 декабря 1966 года Генеральная 
Ассамблея предлагает колониальным державам ликвидировать свои воен
ные базы на колониальных территориях и воздержаться от создания но
вых баз.
39. Однако все три территории продолжают еще оставаться под управ
лением Ооединенного Королевства, и губернатор Ооединенного Королев
ства до сих пор пользуется широкими полномочиями: на острове Маври
кий губернатор по-прежнему назначает премьер-министра и большую часть 
министров, и на Оейшельских островах и на острове Святой Елены он 
возглавляет как законодательные,' так и исполнительные советы. Насе
ление Маврикия уже давно добивается'предоставления независимости, 
однако складывается впечатление, что управляющая власть намерена и 
в дальнейшем затягивать предоставление независимости, выдвигая опре
деленные условия, как,например, то, что народ территории должен при
обрести опыт в области самоуправления. Ознакомление с новыми "реко
мендациями по конституционному развитию" на Сейшельских островах 
показывает, что они направлены не на подготовку народа к независи
мости, как это предусмотрено в резолюции 1514 (xv) Генеральной Ас
самблеи, а скорее на сохранение контроля Англии на этой территории, 
и что получение независимости,в качестве решения этого вопроса, ис
ключается. На основании предложенной "системы полномочий правитель
ственного комитета” губернатор в дополнение к своим общим зарезерви
рованным полномочиям нес бы прямую ответственность за соблюдение 
законности и порядка, гражданскую службу и внешние сношения, и
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очевидно за губернатором сохраняются полномочия по назначению невы
борных членов Законодательного совета и по выдвижению трех других 
дополнительных членов. Как указал представитель Танзании на преды
дущем заседании, такое новое решение затруднило бы полное осущест
вление законного права на самоопределение и независимость населения 
в соответствии с резолюцией 1514 (xv). Из трех возможных путей, пред
ложенных для территории, ни одна рекомендация не предлагала предо
ставления хотя бы "номинальной независимости", а образование некой 
формы так называемой "свободной ассоциации с Соединенным Королевством", 
что указывает на то, что управляющая власть не желает выпускать тер
риторию из под своего контроля. Это было подтверждено тем фактом, 
что представитель Соединенного Королевства не дал прямого ответа на

I

предыдущем заседании на вопрос,намерена ли Англия предоставить пол
ную независимость Сейшельским островам. Таким образом, совершенно 
ясно, что управляющая власть всячески тормозит политическое развитие 
трех рассматриваемых территорий.
40. Что касается экономического положения этих трех территорий, то 
оно продолжает оставаться таким ''же, как раньше, если не ухудшается.
Они остаются поставщиками сырья и дешевой рабочей силы для страны- 
метрополии, что мешает им развить экономические отношения с другими 
странами. Согласно рабочему документу Секретариата около 73 
процентов экспорта Маврикия поступает в Соединенное Королевство, 
включая большую часть произведенного сахара, и, как указал премьер- 
министр этой территории, прогресс в области создания многоотраслевой 
экономики территории был медленным. Подобное же состояние наблюда
ется в экономике С'ейшельских островов и острова Святой Елены. Труд
но рассчитывать на экономический прогресс на этих островах, если их 
экономика почти полностью зависит от производства одной культуры. Они- 
все в большей степени становятся зависимыми от помощи извне. После 
длительного господства иностранного капитала население Маврикия лише
но продовольственной базы, и своего продовольствия хватает лишь для 
удовлетворения 1 0 процентов потребностей населения.
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ll. Столь же тяжелым продолжает оставаться и социальное положение 
населения в этих трех территориях. Для всех трех территорий харак
терна хроническая безработица, и газета "Крисчен Сайенс Монитор" от 
23 января 1967 года представила проблему безработицы Маврикия, как 
"безнадежную". Углубление разрыва между уровнем жизни плантаторов 
и крестьян на Сейшельских островах признается даже в официальном до
кументе, посвященном предложениям о конституционном развитии. Более 
того, в территориях до сих пор отсутствуют условия для получения выс
шего образования.
42. За конституционными маневрами Лондона, направленными на то, что
бы затянуть предоставление независимости, скрывается го, что управля
ющая власть, очевидно, взяла курс на превращение этих территорий в 
военные базы. Несмотря на заверения английской делегации на двадцать 
первой сессии Генеральной Ассамблеи о том, что "Британская территория 
в Индийском океане" не будет использована в военных целях, продолжают 
поступать сведения о том, что Англия и Соединенные Штаты Америки не 
желают расстаться с мыслью превращения этой новой колонии в важное 
звено стратегии в их политике к "востоку от Суэца", политике, цель 
которой - сохранить позиции английских и связанных с ними иностран
ных монополий, которые безжалостно эксплуатируют естественные богат
ства Среднего Востока, юга Африки и других районов. Военные соору
жения, запланированные Соединенным Королевством в "Британской терри
тории в Индийском океане", будут представлять непосредственную угрозу 
для стран Азии и Африки, как было указано в решениях Каирской конфе
ренции неприсоединившихся государств. Журнал "Экономист" писал 14 
января 1967 г., что непосредственная цель заключается в том, чтобы 
расположить на этой новой территории мобильную ударную группу. Сое
диненные Штаты продолжают содержать военный персонал на станциях сле
жения за ракетами на острове Махэ, на Сейшельских островах и на ост
рове Вознесенья, который снискал печальную известность как база Сое
диненных Штагов и Бельгии для интервенции в Конго в 1964 году. Имеет
ся также доказательство того, что Соединенные Штаты намереваются соз
дать ретрансляционную станцию связи на острове Диего Гарсиа.
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43, Таким образом. Соединенные. Штаты выступают в качестве соучаст
ников Англии в нарушение резолюций Генеральной Ассамблеи в отношении 
указанных территорий. Подкомитет должен решительно осудить милитарист
скую деятельность империалистических держав, которая тормозит их неза
висимость и которая определенно является причиной отказа Англии позво
лить выездной миссии посетить эти территории.
44. Мы решительно поддерживаем предложения, сделанные представителями 
Сирии и Танзании на предыдущем заседании. Ввиду того что управляющая 
власть не выполнила неоднократный призыв Генеральной Ассамблеи и 
Специального комитета немедленно предоставить острову Маврикий неза
висимость, Подкомитет должен обратиться с просьбой к Специальному ко
митету рекомендовать Генеральной Ассамблее установить конкретный срок 
предоставления независимости без всяких"оговорок и условий. Ввиду 
продолжающегося использования управляющей властью территории Маврикий
и Сейшельские острова в военных целях и создания новой колонии "Британ
ской территории в Индийском океане" в нарушение резолюций 2105 (ХХ), 
2189 (хХ1) и 2232 (xxi) Генеральной Ассамблеи, Подкомитет должен реко
мендовать направить выездную миссию в указанные территории, с тем 
чтобы на месте ознакомиться со сложившимся положением и представить 
необходимые рекомендации двадцать второй сессии Генеральной Ассамблеи. 
И,наконец, необходимо потребовать от управляющей власти сообщить Спе
циальному комитету до открытия двадцать второй сессии о том, как эти 
рекомендации Генеральной Ассамблеи и Специального комитета выполняются, 
в особенности те, которые касаются предоставления населению возмож
ности незамедлительно осуществить свое право на самоопределение, ско
рейшего проведения свободных выборов на основе всеобщего избиратель
ного права с целью создания представительных органов В' территориях 
Сейшельские острова и остров Св. Елены и охраны прав коренного насе
ления распоряжаться своими природными ресурсами и создавать многоот
раслевую экономику. Такой подход поможет народу указанных территорий 
в продвижении к самоопределению и независимости и покажет им, что они 
имеют моральную поддержку Организации Объединенных Наций.
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45. Представитель Югославии заявляет, что Подкомитет еще раз должен 
принять во внимание тот факт, что управляющая власть слишком мало 
сделала в отношении того, чтобы дать возможность народам этих трех 
территорий решить свой будущий статус и избрать форму правления в 
условиях демократии и свободы. Управляющая власть показала, что она 
все еще не готова выполнить условия Декларации о предоставлении неза
висимости колониальным странам и народам и резолюций 2066 (ХХ),
2069 (ХХ) и 2232 ( XXI) Генеральной Ассамблеи.
46. На этих территориях не только не произошло никаких положитель
ных изменений в политической и конституционной областях, но для 
всех трех территорий характерным является постоянное ухудшение 
экономического положения. Рабочий документ Секретариата 
подчеркивает тенденцию к снижению дохода на душу населе
ния и отмечает рост безработицы на о-ве Маврикий и Сейшельских ост
ровах. Управляющая власть выступила с предостережением в отношении 
ухудшения экономического и социального положения, но она не приняла 
никаких мер, для того чтобы исправить его. Главными причинами, ко
торые отрицательно повлияли на экономические тенденции и неоднократ
но отмечались Подкомитетом, являются: монокультурная экономика, со
средоточение огромных площадей пахотной земли в руках небольшого 
числа владельцев плантаций, продолжающееся предоставление концессий 
иностранным монополиям на условиях, которые пренебрегают интересами 
этих территорий.
47. Еще один вопрос, который вызывает исключительное беспокойство 
делегации Югославии, заключается в нарушении территориальной целост
ности этих территорий. Создание "Британской территории в Индийском 
океане" противоречит основным принципам, установленным в резолюции 
1514 (xv) Генеральной Ассамблеи, и является показателем неоколониалист
ских планов, указанных в Каирской 'Декларации неприсоединившихся стран 
10 ноября 1965 года государственный секретарь по делам колоний под
твердил в Палате общин, что новая территория будет использована Соеди
ненным Королевством и Соединенными Штатами Америки для сооружения
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военных баз. Заявление министра обороны от 16 ноября 1966 года о 
том, что никакого плана не имеется в отношении создания военных баз 
на территории, мало что сделало в отношении устранения опасений, 
связанных с будущими планами двух заинтересованных правительств.
Тот факт, что сообщения о военных базах не были категорически опро
вергнуты, в особенности когда стало известно, что некоторые военные 
сооружения уже возведены, явился для делегации Югославии указанием 
на существование планов, которые могут иметь опасные последствия 
для всего района. Согласно газете "Болтимор сан" от 7 апреля 
1967 года, представитель правительства Индии заявил^ что его прави
тельство категорически против создания военных, баз в Индийском 
океане и поставит об этом вопрос в Организации Объединенных Наций.
В той же самой газете сообщалось, что Соединенное Королевство в со
трудничестве с Соединенными Штатами Америки планирует построить 
взлетно-посадочную площадку в территории для содействия перемещению 
войск и военных самолетов из Европы в Азию.
48. Создание военных баз может лишь преследовать цель сдерживания 
процесса деколонизации и угрожать независимости африканских и азиат
ских стран. Довод о том, что правительства о-ва Маврикий и Сейшель
ских островов согласились с включением этих островов в рамки новой 
территории,не имеет основания, поскольку Маврикий и Сейшельские остро
ва не получили еще независимости. Тот факт, что Соединенное Коро
левство торопится отделить архипелаг Чагос от о-ва Маврикий до про
возглашения независимости, говорит сам за себя.
49. Что касается последних конституционных изменений на о-ве Мав
рикий и Сейшельских островах, то представитель Югославии не может 
согласиться с утверждениями Соединенного Королевства о том, что были 
приняты меры, ведущие к передаче власти демократически избранным 
представителям народа. На о-ве Маврикий выборы вновь были отложены. 
Заявление, опубликованное минист.ерством по делам содружества наций 
от 21 декабря 1966 г., определенно стремилось создать впечатление, 
что ответственность за задержку не лежит на Соединенном Королевстве.
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Тем не менее, по мнению представителя Югославии, только управляющая 
власть была ответственна за задержку процесса самоопределения и не
зависимости .
50. На Сейшельских островах положение еще более тревожное. Там 
управляющая власть настаивала на более продолжительном конституцион
ном процессе под предлогом того, что у населения отсутствует полити
ческий опыт. Предложение сэра Колвиля в отношении конституционного 
развития, содержащееся в документе, который был представлен членам 
Организации представителем Соединенного Королевства, не соответство
вало условиям соответствующих резолюций Организации Объединенных 
Наций. Сэр Колвил Деверелл жаловался, что политические партии в 
основном заняты вопросом в отношении окончательного - статуса Сейшель
ских островов, а не конституционными изменениями, но это вполне по
нятно. Сэр Колвил также заявил, что вопрос о территориальном статусе 
не может быть вопросом, требующим немедленного рассмотрения. Почему 
нет? Сэр Колвил предложил далее три вида окончательного статуса, 
которые, как он заявил, являются единственно возможным решением во
проса для небольших изолированных островов, какими являются Сейшель
ские острова. Во всех трех предложениях говорится о некой форме 
ассоциации или объединения с Соединенным Королевством. По мнению 
делегации Югославии, выдвижение таких предложений неприемлемо, так 
как они предрешают волеизъявление народа.
51. Соединенное Королевство, по-видимому, желает, чтобы поверили в 
TÓ, что предлагаемые мероприятия могли бы значительно улучшить консти
туционное положение. Представитель Югославии не может согласиться с 
таким утверждением. Очевидно, на основе новой системы, соотношение 
избранных к назначенным членам Исполнительного и Законодательного 
советов будет составлять восемь к семи. Однако это ничего почти не 
значит с точки зрения влияния, которое имеет губернатор в Советах. 
Управляющая власть определенно задерживает передачу власти демокра
тически избранным представителям народа.
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52. Можно сделать следующие заключения относительно этих трех тер
риторий: а) управляющая власть не выполнила условия резолюции
1514 ( xv) Генеральной Ассамблеи и других резолюций, относящихся к 
этому вопросу; Ъ) она пытается задержать передачу власти избранным 
представителям народа; с) она создала новую колонию из островов, 
отторгнутых от о-ва Маврикий и Сейшельских островов, и тем самым 
непосредственно нарушила принцип территориальной целостности; d) она 
осуществляет свои планы в отношении создания военных баз в так назы
ваемой Британской территории в Индийском океане; е) экономическое
и социальное положение на территориях продолжает ухудшаться, а кон
цессии продолжают предоставляться иностранным монополиям.
53 . Представитель Югославии считает, что Подкомитет должен на осно
вании этих фактов рекомендовать принятие конкретных мер для того, что
бы гарантировать право народов этих территорий на самоопределение и 
независимость. Необходимо рекомендовать отправку выездной миссии, в 
частности, в Сейшельские о-ва с тем, чтобы Специальный комитет не 
столкнулся с таким положением, с каким он столкнулся в случае с 
Британскими Карибскими островами.
5 4 . Представитель Финляндии заявляет, что ввиду существенных разли
чий между тремя территориями, находящимися на обсуждении, в отношении 
условий политического развития, экономического положения и этнического 
прошлого, а также численности населения, очень трудно предусмотреть 
какой-либо общий метод для их конституционного развития. Наиболее 
крупная из этих территорий, о-в Маврикий, по-видимому, находится уже 
на пути к независимости. Выборы должны будут произойти сравнительно
в недалеком будущем, в дату, установленную правительством о-ва Мав
рикий и если вновь избранное собрание решит в пользу независимости, 
то она будет предоставлена после шестимесячного переходного периода. 
После некоторой досадной задержки народ о-ва Маврикий таким образом 
будет в состоянии выразить свое мнение в отношении будущего статуса 
территории,и, по-видимому, хотя и существуют некоторые разногласия 
среди политических партий, большинство стоит за прогресс, ведущий к
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полной независимости. По мере приближения к независимости о-в Мав
рикий сталкивается с некоторыми трудными проблемами. Необходимо при
нять дальнейшие меры для создания многоотраслевой экономики, а также 
необходимо разрешить вопросы, возникающие в результате быстрого роста 
населения, возможно путем осуществления на более широкой основе про
граммы планирования семьи.
55. Политическое развитие на Сейшельских о-вах, по-видимому, проис
ходит более медленно. На этих островах нет повсеместного стремления 
к полной независимости, и, принимая во внимание слишком небольшие раз
меры этой территории и малочисленность населения и ее экономическое 
положение, возможно потребуются некоторые специальные конституционные 
решения, по-видимому, как промежуточное решение. Представитель Фин
ляндии отметил с удовлетворением, что вскоре должны быть проведены 
выборы на базе всеобщего избирательного права для взрослого населе
ния и что новая конституция находится в процессе подготовки. Однако 
очень важно, чтобы планы конституционных изменений никоим образом не 
исключали возможность полной независимости. Перед Сейшельскими остро
вами стоит также проблема экономического развития, и совершенно оче
видно, что этой территории потребуется помощь извне.
56. ■ Какой бы в будущем курс ни избрали эти три территории, очень 
важно, чтобы решение зависело от свободно избранных представителей 
народа. В равной степени также важно, чтобы народ сохранил за собой 
право в будущем избрать альтернативный политический статус.
57. Представитель Соединенного Королевства заявляет, что Подкомитет 
выслушал многие известные утверждения представителей Союза Советских 
Социалистических Республик и Югославии, и делегация Соединенного Коро
левства во многих случаях уже отвечала им раньше. Эти утвержденргя 
неверны и фантастичны. Поскольку общие выступления еще не закончены, 
делегация Соединенного Королевства предпочла бы отложить свои заме
чания по различным заявлениям, которые были сделаны здесь, 'до более 
позднего заседания.
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58. Представитель Союза Советских Социалистических Республик заяв
ляет, что его делегация всегда обращала большое.внимание на факти
ческий материал как представленный управляющей властью, так и полу
ченный из других источников. Если представитель Соединенного Коро
левства пожелает, представитель Советского Союза может воспроизвести 
источники, которые послужили основанием для его заявления; они со
держатся главным образцом в газетах Соединенного Королевства, таких 
как "Таймс" vr "Обзервер". Представитель Соединенного Королевства 
убедится в том, что заявления советских делегатов подтверждаются 
сообщениями из этих газет.
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59. Представитель Югославии говорит, что если его утверждения "из
вестны", то причина заключается в том, что колониальная держава не
однократно откладывала предоставление народу самоопределения и неза
висимости. До тех пор, пока положение останется в том же виде, де
легация Югославии' будет обязана повторять свои аргументы,
60. Представитель Туниса отмечает, что, хотя в резолюции 2066 (хх) 
Генеральной Ассамблеи по вопросу об острове Маврикий управляющей 
державе предлагается принять меры для осуществления резолюции 1514 (xv), 
не предпринимать никаких мер, нарушающих территориальную целостность 
острова Маврикий,и доложить Специальному комитету и Генеральной 
Ассамблее о выполнении резолюции 2066 (ХХ) и, хотя в резолюции
2069 (ХХ) Генеральной Ассамблеи по вопросу о ряде территорий, включая 
Сейшельские острова и остров Святой Елены, содержится призыв к управ
ляющей державе осуществить соответствующие резолюции Генеральной 
Ассамблеи и разрешить выездным миссиям посетить эти территории и 
оказать им полное содействие и помощь, из представленной представи
телем Соединенного Королевства информации очевидно, что в рассматри
ваемых трех территориях в этом направлении не достигнуто никакого 
прогресса. Представитель Соединенного Королевства утверждал, что 
имевшие место или планируемые изменения направлены на то, чтобы уско
рить осуществление резолюции 1514 однако такое заявление сле
дует поставить под сомнение, поскольку управляющая держава не выпол
нила просьбу Генеральной Ассамблеи разрешить выездным миссиям посе
тить территории. Колониальный период слишком свеж в памяти многих 
представителей, чтобы им верить всему тому, что говорит управляющая 
держава об управлении территориями, находящимися под ее контролем.
Если Соединенное Королевство уверено в том, что оно выполняет обяза
тельства, возложенные на него международным сообществом, то почему 
оно отказывается разрешить представителям Срганизации Сбьединенных 
Наций посетить территории и убедиться в справедливости его заявлений? 
Для того чтобы выйти из существующего в настоящее время тупика Соеди
ненному Королевству необходимо дать разрешение на посещение вы^^ными
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миссиями. Все, о чем говорилось в течение текущих прений, включая 
заявления управляющей державы, уже говорилось в предшествующие годы. 
Поэтому, все что может сделать Подкомитет - это рекомендовать приня
тие следующей резолюции, в которой подтверждалось бы неотъемлемое праю 
народов территорий на самоопределение и независимость и еще раз со
держалась бы просьба к управляющей державе выполнить резолюции Органи
зации Объединенных Наций. При данной ситуации нет никакого прогрес
са, и в этом повинна управляющая держава. Если бы представителям 
Организации Объединенных Наций было разрешено выяснить условия в 
территориях, то, по-видимому, было бы легче достичь справедливого 
и беспристрастного решения их сложных проблем.
61. Представитель Соединенного Королевства, отвечая на поднятые во 
время прений вопросы, относительно проблемы безработицы на острове 
Маврикий и необходимости создания многоотраслевой экономики страны, 
заявил, что политика правительства острова Маврикий направлена на то, 
чтобы сделать все возможное, чтобы способствовать созданию новых от
раслей промышленности, и в этих целях со стороны Правительственного 
банка развития в сфере тарифных уступок и оказания финансовой помощи 
был проявлен ряд инициатив. Уже создан ряд новых отраслей промышлен
ности или вопрос об их создании находится в стации изучения, включая 
заводы по производству мыла, маргарина и пищевого масла, текстильных 
изделий, удобрений, фабрику канцелярских принадлежностей и часовой 
завод, а также завод по изготовлению синтетических камней для укра
шений. Были проведены дискуссии с представителями Организации Объеди
ненных Наций по промышленному развитию (юнидо) по вопросу об усилении 
поставок машинного оборудования для промышленного производства. В 
сельском хозяйстве Специальный фонд Организации Объединенных Наций и 
Продовольственная и сельскохозяйственная,организация Объединенных 
Наций (ФАО) проводят совместное исследование земельных и водных ре
сурсов, и предполагается, что они порекомендуют различные проекты, 
которые приведут к улучшению и большему разностороннему развитию 
сельскохозяйственного производства. Три года назад проводил работу
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Совет по вопросам сбыта сельскохозяйственной продукции, и правитель
ство острова Маврикий недавно одобрило ряд новых программ для сель
скохозяйственного кооперативного кредита. Поэтому ясно, что прави
тельство острова Маврикий стремится сделать все возможное, чтобы 
создать многоотраслевую экономику Территории и уменьшить ее зависи
мость от производства сырья.
62. Несомненно, что правительство острова Маврикий, способствуя 
индустриализации страны, подобно многим другим развивающимся странам, 
стремится привлечь иностранный капитал. Было бы нереальным рассмат
ривать подобную политику в качестве продолжающихся уступок иностран
ным монополиям. Делегация Соединенного Королевства не имеет сведе
ний относительно каких-либо соглашений с иностранными компаниями в 
Территории, которые действовали бы с монополитическими целями или 
таким путем, который бы противоречил интересам народа острова Мав
рикий .
63. Представитель Сирии ссылался на утверждения о якобы проводимой
в сахарной промышленности дискриминации и задавал вопросы относитель
но мер, которые были предприняты для защиты рабочих. Условия найма 
в сахарной промышленности регулируются авторитетными советами, наз
наченными министерством труда острова Маврикий, и в любой форме най-. 
ма среди рабочих не проводится никакой дискриминации. Что же каса
ется вопроса о сооружении гидроэлектростанций, то в настоящее время 
действует восемь гидроэлектростанций, которыми руководит Центральный 
совет по вопросам электроснабжения острова Маврикий,и предполагается, 
что строительство девяти таких электростанций будет закончено к 
1969 году. Что же касается Ассоциации налогоплательщиков и произво
дителей Сейшельских островов, то он указывал, что эта организация, 
как отмечено в пункте 64 рабочего документа Секретариата, некоторое 
время назад перестала существовать.
64. Представитель Финляндии обращал внимание на проблемы быстрого 
роста населения и на желательность введения программы планирования 
размеров семьи. В настоящее время в Территории люди разных религи
озных убеждений и общин все более убеждаются в необходимост4|
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планирования размеров семьи, и с помощью правительства уже начали 
действовать некоторые добровольные агентства.
65. Что касается так называемого расчленения острова Маврикий и 
Сейшельских островов в результате создания Британской территории в 
Индийском океане, как об этом утверждали представители Сирии и 
Объединенной Республики Танзания, то эта новая территория образована 
из многочисленных разбросанных островов, отделенных на много сотен 
миль, как от острова Маврикий, так и от Сейшельских островов. Напри
мер, архипелаг Чагос, хотя ранее и управлялся как часть острова Мав
рикий, по своему географическому расположению находится значительно 
ближе к Сейшельским островам. В течение почти ста лет все эти ост
рова, включая остров Маврикий и Сейшельские острова, составляли еди
ную колонию, а позже, начиная примерно шестьдесят лет тому назад, 
острова, вошедшие в новую Британскую территорию в Индийском океане, 
были присоединены либо к острову Маврикий, либо к Сейшельским остро
вам исключительно для удобства административного управления. По 
этническим, географическим, экономическим и любым другим признакам 
их не следует рассматривать в качестве однородной части ни одной из 
указанных территорий. На этих островах нет коренного населения, по
скольку, когда эти острова впервые были приобретены правительством 
Соединенного Королевства, они были ненаселенными и все проживающие 
Б настоящее время на них люди, фактически, являются приезжими рабочи
ми. Административные перестройки были разработаны свободно 
с правительствами и избранными представителями от народа острова 
Маврикий и Сейшельских островов с их полного согласия и поэтому ни 
Б коем смысле не являются нарушением естественной территориальной и 
этнической целостности этих территорий.
Ббч. Некоторые представители, включая представителя СССР, намекали 
на то, что существует какой-то заговор, чтобы затянуть предоставление 
независимости и воспрепятствовать политическому развитию территорий, 
для того чтобы обратить их в военные базы. Ясные заверения, данные 
правительством Соединенного Королевства относительно независимости
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острова Маврикий,и представленная информация о конституционном прог
рессе на Сейшельских островах говорят сами за себя. Неуклонный 
прогресс к полному самоуправлению и деколонизации является неопро
вержимым свидетельством против подобных заявлений.
67. Некоторые .делегации также сделали аналогичные заявления о том, 
что правительство Соединенного Королевства планирует создать базы
на Британской территории в Индийском океане. Эти заявления основаны 
исключительно на сообщениях прессы, которые зачастую очень надума
ны, поскольку роль прессы в Соединенном Королевстве не ограничена 
до такой степени, чтобы она служила средством отражения политики пра
вительства. Эти делегации должны пренебречь подобным надуманным 
замечанием и согласиться с ясным заявлением, сделанным министром 
обороны Соединенного Королевства от 16 ноября 1966 года, о том, что 
его правительство не имеет никакой программы создания баз на Британ
ской территории в Индийском океане. Хотя правительство Соединенного 
Королевства давно, в ноябре 1965 года, заявляло о том, что острова 
могут явиться потенциальными местами для оборонных целей, таких как 
заправочные станции или средства связи, однако по сути дела никако
го решения о строительстве каких-либо подобных сооружений не прини
малось. Такое возможное использование этих островов далеко от того, 
чтобы быть пугалом военных баз, угрожающих независимости африканских 
и азиатских государств, б чем пытаются утверждать некоторые делега
ции .
6 8 . По вопросу, поднятому представителем Сирии, относительно присут
ствия представителей Срганизации Сбъединенных Наций во время пред
стоящих выборов на острове Маврикий, делегация Соединенного Королев
ства будет готова получить инструкции по любой конкретной просьбе, 
которую может сделать Комитет, однако он хотел бы отметить, что в 
докладе Комиссии Бенвелла содержится рекомендация о том, чтобы во 
время проведения выборов присутствовала группа наблюдателей от Со
дружества Наций, и что с этой рекомендацией согласились все полити
ческие партии острова Мавр1гкий.

/. . .
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69, Представитель Сирии также просил о необходимости особо учесть 
интересы общин при проведении мероприятий по выборам на о-ве Маври
кий, Он отметил, что население Территории разнообразно по своему этни
ческому происхождению и что среди политических группировок и партий 
имеются органы, которые требуют представительства общин индусов и 
мусульман. В соответствии с предыдущей системой, было возможно, что 
пятнадцать из шестидесяти пяти членов законодательного органа назна
чались губернатором для того, чтобы обеспечить интересы непредстав
ленных секций общины. Так как на Конституционной конференции в 
1965 году оказалось невозможным достичь соглашения о соответствующей 
процедуре, была назначена Комиссия Бенвелла с целью выработать ре
комендации, которые гарантировали бы основным секциям населения воз
можность обеспечить соответствующее представительство своих интере
сов. Однако эти требования не были выдвинуты правительством Соединен
ного Королевства, а местными политическими партиями и особенно общи
нами меньшинств. В соответствии с новыми мероприятиями по выборам, 
будет только восемь "наилучших потерянных" мест из семидесяти от 
общего числа мест. Четыре из них будут зарезервированы за непредстав
ленными общинами независимо от партийных соображений, а при помощи 
других четырех намереваются восстановить баланс представительства 
партии, так как он был нарушен в результате предыдущего предоставле
ния четырех мест исключительно на общинной основе. Данное соглаше
ние было в значительной степени компромиссным. Правительство Соеди
ненного Королевства не хотело тем или иным путем навязывать какое- 
либо решение,и проводимые в настоящее время мероприятия в общем прием
лемы для всех сторон. Однако его правительство, отдавая должное 
местным пожеланиям, хотело бы предостеречь политические партии на 
данной Территории от обращения исключительно к особым общинам. Ш е с т ь ^  

десят из семидесяти членов в новом законодательном органе будут 
избраны на основе три депутата от одного избирательного округа, при 
котором каждый избиратель обязан подать своих полных три голоса, что 
приведет к сведению до минимума общинного влияния. Конечно, начи- 
.ная с 1958 года на Маврикии действовало всеобщее избирательное право.
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70. Представитель Объединенной Республики Танзания подчеркнул, что 
он хотел бы сделать несколько предварительных замечаний по заявлению 
представителя Соединенного Королевства. Представитель Соединенного 
Королевства, пытаясь оправдать расчленение Маврикия и Сейшельских 
островов, говорил о расстоянии во многие сотни миль, хотя можно было 
бы отметить, что данные острова находятся за многие тысячи миль от 
Соединенного Королевства. Данный факт показывает степень, в которой 
Соединенное Королевство расценивает географическую близость в каче
стве предпосылки для существования нации. В любом случае вопрос о 
данных островах всегда рассматривался как о части Маврикия и Сей
шельских островов. Если факты были бы таковыми, как их представляет 
Соединенное Королевство, любой мог бы допустить, что Соединенное 
Королевство систематически вводило в заблуждение Организацию Объеди
ненных Наций представляемой им информацией. Если дело обстояло не 
таким образом, то Соединенное Королевство должно согласиться, что в 
настоящее время оно проводит политику, несовместимую с Устав01<л Орга
низации Объединенных Наций, так же как и противоречащую интересам 
свободолюбивых и миролюбивых народов Африки и Азии.
71. Представитель Соединенного Королевства заявил, что в настоящее 
время на островах, находящихся в Индийском океане, не создается воен
ных баз, но делегация Танзании хотела бы услышать, чтобы он заявил
о том, что правительство Соединенного Королевства не собирается раз
мещать какие-либо военные базы, сооружения и персонал на островах, 
так как любые подобные сооружения или персонал могут быть использованы 
в агрессивных целях. Создание Соединенным Королевством военных баз , 
в Индийском океане может рассматриваться как часть милитаристской 
стратегии империализма. Создание подобных сооружений безусловно 
преследует цель использования их против народов, ведущих законную 
борьбу за освобождение. Соединенное Королевство отказалось применить 
силу там, где это было оправдано, как, например, по свержению режима 
Яна Смита в Южной Родезии, но использует все военные средства, имею
щиеся в его распоряжении, против борющихся народов Адена и других
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районов. Представитель Танзании хотел бы, чтобы ему сообщили о том, 
имеет ли Соединенное Королевство на островах какой-либо военный пер
сонал или базы, включая возможности для военной транспортировки.
72. Относительно достоверности сообщений прессы вопрос состоит в 
гом, отрицало ли правительство Соединенного Королевства эти сообще
ния. Так, например, лондонская печать сообщила 25 марта 1967 г., 
что Соединенное Королевство вступило в окончательную стадию перего
воров относительно покупки находящихся в частном владении островов
в данном районе для использования их в целях обороны. Так как прави
тельство Соединенного Королевства официально не опровергало подобные 
сообщения, то делегация Танзании может предположить, что они соответ
ствовали действительности.
73. Представитель Соединенного Королевства уделил большое внимание 
вопросу о необходимости представительства различных общин на Маврикии. 
Соединенное Королевство с самого начала своего контроля над Маврикием 
систематически проводило политику, направленную на изоляцию одной 
группы от другой, по принципу "разделяй и властвуй". В настоящее 
время, когда националисты призывают к независимости, колониальные 
державы требуют разделения народов. Избирательная система, в соот
ветствии с которой каждый избиратель обязан подавать три голоса, 
аналогична системе, которую пытались ввести в Танганьике до получения 
этой страной независимости и от которой с тех пор отказались. Подоб
ная система в действительности приводит к отрицанию права голоса,
на чем представитель Танзании более детально остановится на после
дующем заседании.
74. ■ В том, что касается Сейшельских островов. Соединенное Королевство 
еще не указало, что оно согласно с требованием народа о предоставле
нии независимости. "Деколонизация" может оказаться ничем, и Специаль
ный комитет знает, как Соединенное Королевство интерпретировало это 
положение в случае с шестью территориями в зоне Карибского бассейна. 
Представитель Танзании желал бы, чтобы ему сказали, что в соответствии 
с политикой правительства Соединенного Королевства требование, народов 
о предоставлении независимости будет удовлетворено.
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75. Представитель Соединенного Королевства, отвечая на замечания 
представителя Объединенной Республики Танзания, заявил, что предста
витель потребовал, чтобы острова, входящие в состав Британских терри
торий в Индийском океане, являлись частью Маврикия и Сейшельских 
островов. Но единственным представленным доказательством было то, 
что острова в прошлом рассматривались как часть Маврикия или Сейшель
ских островов в административных целях. Это соответствует действи
тельности, но с его точки зрения не относится к делу,
76. Представитель Соединенного Королевства официально отверг необосно^ 
ванное обвинение представителя Танзании в том, что Соединенное Коро
левство дезинформировало Организацию Объединенных Наций в представ
лении информации по территориям, вопросы о которых находятся на 
обсуждении. Соединенное Королевство никогда не скрывало какой-либо 
информации, относящейся к работе Специального комитета, и во многом 
шло даже дальше, нежели это требовалось относящимся к делу критерием. 
Если это входит в его желания, то представитель Танзании может не 
верить заявлениям официальных представителей Соединенного Королев
ства, но его противоположные утверждения не имеют под собой в действи
тельности никакой основы. Вопрос, о котором говорилось в сообщении 
газеты "Таймс" и который был приведен представителем Танзании, 
касался заявления государственного секретаря обороны от 12 апреля 
1967 г., где он заявил, что земельная собственность островов, о кото
рых идет речь и которые являлись частью британских территорий в Индий
ском океане, была приобретена правительством для того, чтобы обеспе
чить их использование для создания таких средств обслуживания, как 
заправочная база или узел связи, которые правительство возможно поже
лает создать в этом районе. Каждый год, начиная с 1964 года,' Соеди
ненное Королевство предоставляло полную информацию по данным терри
ториям. Вряд ли есть смысл постоянно представлять информацию, если
ее постоянно игнорируют.
77. Представитель Союза Советских Социалистических Республик заявил, 
что он хотел бы прокомментировать ряд вопросов, которых касался пред
ставитель Соединенного Королевства. Представитель Соединенного
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Королевства утверждал, что управляющая держава предпринимает усилия 
для того, чтобы сделать экономику территорий, о которых идет речь, 
многоотраслевой. Однако ясно, что все эти попытки были недостаточ
ными. На островах существует хроническая безработица, и квалифици
рованные рабочие вынуждены эмигрировать в поисках работы. В обсле
довании, проведенном банком Барклея, говорилось, что Соединенное 
Королевство было недостаточно энергично в своих усилиях помочь народу 
территорий в улучшении своего положения. Для того чтобы покрыть 
существенные нужды народа, требуется импорт основных товаров.
78. Утверждение представителя Соединенного Королевства о том, что 
военные мероприятия его правительства в данном районе не препятствуют 
прогрессу территории, не требует изучения. Подготовка к самоопре
делению должна включать в себе подъем экономики, и документ Секре
тариата показывает, что военные мероприятия препятствуют 
экономическому развитию. В пункте 114, например, говорилось, 
что с 1965 года основным единственным источником доходов
на острове Св. Елены была занятость на "радиостанциях", нахо
дящихся на острове Вознесения - т.е. на военной базе. Пять льняных
фабрик, работавших в 1965 году, были закрыты, очевидно из-за того, 
что рабочая сила была соблазнена из-за предложенных выгод на базу, 
и отошла от нормальной деятельности, необходимой для экономической 
независимости.
79. Управляющая держава отрицала, что был проведен раздел территорий 
Маврикий и Сейшельских островов. Очевидно, что Соединенное Королев
ство игнорировало резолюцию 2232(xxi) Генеральной Ассамблеи, где 
недвусмысленно говорилось, что любая попытка нарушения территориальной 
целостности колониальных территорий, а также создание военных баз и 
сооружений являются несовместимыми с целями и принципами Устава и 
резолюции 1514 (3CV) Генеральной Ассамблеи.
80. Представитель управляющей державы усомнился в достоверности сооб
щений, приводившихся прессой Соединенного Королевства. Однако он не 
считает, что делегация Соединенного Королевства может оспаривать тот
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факт, что 15 июня 1966 г. британский премьер-министр указал, что 
политика его правительства была направлена на избежание создания 
крупных баз в населенных районах и вместо этого полагаться на пункты 
сосредоточения войск,подобные тем, которые имеются в Индийском океане, 
где фактически не имеется местного населения и поэтому вооруженные 
силы Соединенного Королевства могли быть быстро переброшены туда, где 
они необходимы и с минимальными расходами. Это заявление говорит 
само за себя. '
81. Утверждение о том, что острова, о которых идет речь, не имеют 
населения, само по себе ставит вопросы. Министр по делам колоний 
Соединенного Королевства говорил в 1965 году, что население островов 
составляет 1 400 человек. Местные жители, конечно, не хотят увидеть 
свои острова переданными Соединенному Королевству для использования 
в качестве военных баз.
82. Утверждалось, что военные мероприятия Соединенного Королевства 
не ослабят прогресса на пути к независимости и что с этим согласны 
местные правительства. Но согласие правительств, .которые не являются 
независимыми, не может рассматриваться как имеющее силу. В соответ
ствии с резолюцией 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи самоопределение
не должно быть предметом для каких-либо условий, и не должно осуще
ствляться без всяких форм давления на народ. Однако независимые 
новые нации могут вступать в какие-либо соглашения по своему желанию.
83. Представитель Югославии напомнил, что делегация этой страны 
была одной из тех, которая подняла вопрос о создании военных баз 
Соединенного Королевства на щанных территориях. Представитель 
Соединенного Королевства еще раз ссылался на заявление, сделанное 
16 ноября 1966 г. министром обороны, где говорилось, что не имеется 
каких-либо планов относительно создания военных баз на британских 
территориях в Индийском океане. Югославская делегация не рассматри
вает данное заявление как категорический отказ со стороны правитель
ства Соединенного Королевства,так как оно оставляет открытым вопрос о 
возможности создания подобных баз в будущем. Согласно заявлению
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представителя Соединенного Королевства члены основывали свои взгляды 
на сообщениях, которые часто являются в высшей степени спекулятивными. 
Однако он отметил, что, когда на 36-м заседании Подкомитета он заявил 
о том, что индийское правительство сильно возражало против создания 
военных баз в Индийском океане, он полагался на заявление, сделанное 
представителем данного правительства.
84. Представитель Югославии выразил сожаление по поводу того, что 
представитель Соединенного Королевства не счел нужным обсудить 
вопросы, поднятые в его заявлении, относительно озабоченности поли
тических партий Сейшельских островов по поводу окончательного статуса 
данной территории. По мнению его делегации, эта озабоченность озна
чает, что народ Сейшельских островов не заинтересован в продолжитель
ном процессе конституционной эволюции. Более того, его делегация 
считает, что изменения в соотношении избираемых и назначаемых членов
в Исполнительный и Законодательный советы не представляют собой зна
чительного улучшения в конституционном положении.
85. Представитель Объединенной Республики Танзания, пользуясь своим 
правом на ответ, заявил, что второе заявление представителя Соединен
ного Королевства послужило подтверждением того, о чем он говорил 
ранее. Представитель Соединенного Королевства проинформировал членов, 
что его правительство' предоставляло информацию о новых колониях 
только начиная с 1964 года. Однако Подкомитет существовал в течение 
определенного времени и до этого года. То, к чему хотела привлечь 
внимание делегация Танзании, было не передача информации, а тип 
передаваемой информации. Индийская территория, о которой шла речь, 
являлась колонией Соединенного Королевства, но почему данная страна 
заплатила 3 млн. ф. ст. Маврикию в качестве компенсации за включение 
ря;да его островов в так называемые "Британские территори в Индийском 
океане"? Колониализм под любой маской является преступлением против 
человечества, а военная агрессия и того хуже. ' .
8 6. - Йа предыдущем заседании правительство Соединенного Королевства 
было призвано указать, приведет ли его политика на данной территории
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к независимости. Правительство Соединенного Королевства игнорировало 
требование народа Сейшельских островов на безусловную независимость.
С точки зрения его делегации важно, чтобы правительство Соединенного 
Королевства в сотрудничестве с Подкомитетом и Специальным комитетом 
согласилось на направление Выездной миссии на Маврикий и Сейшельские 
острова. Необходимо, чтобы правительство отказалось от проведения 
своей колониальной политики на этих территориях.
87. Представитель Туниса напомнил, что Генеральная Ассамблея в одной 
из своих последних резолюций призвала управляющую державу дать возмож
ность Срганизации Объединенных Наций направить Выездную миссию на 
территории, вопрос о которых находится на рассмотрении. Он подчеркнул, 
что вопрос о Выездной миссии является вопросом первоочередной важности 
и что в этом отношении представитель Соединенного Королевства не дал 
удовлетворительного ответа. Члены Комитета нуждаются в четком пред
ставлении о позиции правительства Соединенного Королевства относи
тельно возможности направления Выездной миссии на Маврикий и Сейшель
ские острова с- целью выяснить обстановку в этих территориях. Что 
касается Маврикия, то представитель Соединенного Королевства заявил, 
что будет приглашена группа наблюдателей из Британского содружества 
наций, с тем чтобы присутствовать на предстоящих выборах. Но он 
ничего не сказал о Сейшельских островах или об острове Св. Елены.
В любом случае членов Комитета прежде всего интересует роль Сргани
зации Сбъединенных Наций.
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88, ' Представитель Соединенного Королевства указал, что заявление, 
сделанное в Парламенте 16 ноября 1966 г, министром обороны, являлось 
ответом на вопрос относительно предполагаемой стоимости создания воен
ных баз на британской территории в Индийском океане. Министр обороны 
заявил, что, ввиду того что не было выработано никакого плана для 
создания таких баз, он не может представить никаких цифр относитель
но стоимости такого плана. Представитель Советского Союза сослался
на заявление, сделанное Премьер-министром Соединенного Королевства 
16 июня 1966 года. Однако при тщательном чтении этого заявления не 
выявится никакой непоследовательности, так как Премьер-министр гово
рил о возможности создания установок для заправки горючим и для целей 
связи.
89. Что касается вопроса о населении, то он отметил, что на британ
ской территории в Индийском океане коренного населения нет, и что 
большая часть живущего там населения - это рабочие мигранты. Предста
витель Советского Союза снова утверждал, что военная деятельность в 
этом районе препятствует конституционному развитию. Он сам не считает, 
что эта точка зрения разделяется жителями Мальты и Сингапура. Во 
всяком случае правительство Соединенного Королевства не ведет никакой 
военной деятельности ни в одной из территорий, о которых идет речь. 
Правительство Соединенного Королевства предоставило субсидию в 3 млн. 
ф.ст. острову Маврикий, а что касается Сейшельских о-вов, оно взяло
на себя обязательство выстроить международный аэропорт, который будет 
значительно содействовать экономическому развитию этой территории. 
Представитель Советского Союза упомянул о цифрах, содержащихся 
в рабочем документе Секретариата, и утверждал, что разре
шение проблемы безработицы на острове Св. Елены зависит от военной
деятельности. Делегация Соединенного Королевства желала отметить, 
что всего 342 жителя Св. Елены по сравнению с 323 в 1964 году, рабо
тали на острове Вознесения в 1965 году, и что из этого числа 150 че
ловек были заняты в телеграфной компании британского правительства, 
а 68 человек работало в министерстве общественных работ и строитель
ства на постройке ретрансляционной станции Британской радиовещательной 
корпорации.
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90. Что касается замечаний представителя Танзании относительно пере
дачи информации делегацией Соединенного Королевства, то он желает 
отметить, ЧТО делегация всегда представляла полную информацию о терри
ториях и что, насколько он понимает. Подкомитет начал впервые рас
сматривать вопрос об о-ве Маврикий, Сейшельских о-вах и о-ве Св. Елены 
в 1.964 году. С тех пор делегация Соединенного Королевства представ
ляла информацию об этих территориях По.цкомитету и Четвертому комите
ту в 1965 и 1966 го.цах.,
91. Делегация Соединенного Королевства приняла к сведению замечания 
представителя Туниса,и правительство Соединенного Королевства рассмот
рит любую просьбу, представленную Подкомитетом в полном соетаве, в 
связи с посылкой выездных миссий.
92. Представитель Сою-за Советских Социалистических Республик заявил 
в отношении "Бритиш говернмент кэйбл энд вайэрлес,. лимитед", что ее 
деятельность не относится исключительно к гражданским операциям. Га
зета Соединенного Королевства "Сбсервер" заявила, что кабель по всей 
вероятности будет служить главным каналом передачи данных на Кейп Кенне
ди. Счевидно, что такие данные будут носить военный характер. Что 
касается о-ва Св. Елены и о-ва Вознесения, он заметил, что Соединен
ное Королевство и Южно-Африканская Республика недавно вели переговоры 
относительно Симонстаунской морской базы. Согласно сообщению, появив
шемуся в "Таймс", имеется договоренность о том, что Соединенное Коро
левство будет продолжать пользоваться правом летать над Южной Афри
кой в случае беспорядков на Среднем Востоке. Таким образом ясно, что 
эти переговоры предназначались для того, чтобы служить интересам Сое
диненного Королевства и дать возможность этой стране мешать прогрессу 
народов Среднего Востока по пути к получению независимости.
93. Представитель Объе.циненной Республики Танзания заявил, что оче
видно, что представитель Соединенного Королевства и он говорят на 
разных язьпсах. Представитель Соединенного Королевства заявил, что
его правительство предоставило о-ву Маврикий субсидию. Сднако, соглас
но пункту 40 рабочего документа Секретариата 20 декабря 1966 года
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Парламентский заместитель государственного секретаря заявил, что Сое
диненное Королевство предоставило о-ву Маврикий финансовую помощь в 
общей сумме 8,1 млн. ф.ст. в дополнение к компенсации в 3 млн, ф.ст., 
уплаченной за включение некоторых групп этих островов в британскую 
территорию в Индийском океане. Это явно указывает на то, что Соеди
ненное Королевство должно было заплатить за эти острова.
94. Представитель Югославии заявил, что его делегация продолжает 
придерживаться точки зрения, что заявление, сделанное министром обо
роны, не является отказом от всякого намерения со стороны Соединен
ного Королевства создать базы в.новой колонии.
95. Представитель Мали заметил, что в своем первоначальном заявлении 
на 35-м заседании представитель Соединенного Королевства заявил, что 
на о-ве Маврикий, путем конституционных дискуссий между Соединенным 
Королевством и представителями различных политических партий, уже 
проложен путь к независимости, таким образом давая понять, что нет 
необходимости в том, чтобы Подкомитет рассмотрел вопрос о том, выпол
няется ли резолюция 1514 ( xv) Генеральной Ассамблеи. Это слишком 
простое изложение ситуации. Впрочем если мы будем рассматривать по
литическое и экономическое положение на о-ве Маврикий, как и на других 
двух территориях, о которых идет речь, то мы выясним, что резолюция 
1514 (xv) не выполняется и что основные принципы Срганизации Сбъеди
ненных Наций игнорируются. Согласно этим принципам народы имеют пра
во на самоопределение и независимость, решения о конституционных из
менениях должны принимать сами эти народы, территориальная целостность 
должна соблюдаться и - принцип, который существенно важен для подлин
ной независимости,- право народов на суверенитет над их природными 
ресурсами должно быть гарантировано. Все эти принципы игнорируются. 
Кроме того, военные базы создаются в территориях, несмотря на решение 
Генеральной Ассамблеи, что создание таких баз в колониальных территори
ях несовместимо с положениями Устава Организации Объединенных Наций
и резолюции 1514 (xv)•
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96. Представитель Соединенного Королевства далее сказал, что в кон
це конституционной конференции, состоявшейся в 1965 году. Государ
ственный секретарь по делам колоний заявил, что о-в Маврикий получит 
независимость, если резолюция, в которой требуется независимость, 
будет принята простым большинством голосов в Законодательном собра
нии в результате новых общих выборов. Представитель Мали считает 
это условие неожиданным. Он полагал бы, что конституционная конфе
ренция явится последним шагом перед независимостью; требование о про
ведении новых выборов представляет собой препятствие на пути к'неза
висимости. Ему трудно представить себе народ, который мог бы выска
заться против независимости, но по-видимому Соединенное Королевство 
надеется обеспечить благоприятный для него состав нового собрания.
97. Что касается организации выборов, то он отметил, что в соот
ветствии с пунктом 18 рабочего документа Секретариата общее 
число избирателей составляет 340 ООО человек или 48 про
центов населения.. Ввиду того что темп прироста населения высок 
и население в основном молодое, минимальный возраст для избирателей 
в 21 год исключает большую часть населения из голосования и лишает 
состав избирателей представительного характера. Это доказывает на
сколько опасно допускать, чтобы Соединенное Королевство организовало 
выборы в орган, который должен голосовать по вопросу о независимости.
98. Пункт 16 документа Секретариата выявляет, что большое число мест 
.должно было быть заполнено "потерявшими наименьшее число голосов" на 
выборах. Он находит такой порядок весьма странным, так как это озна
чает, что места получат лю.ди, которые были отвергнуты избирателями
и что таким образом не будет принято во внимание демократическое ре
шение народа.
99. Из документа Секретариата явствует, что ни в одной из территорий 
не наблюдалось экономического прогресса и что не прилагались никакие 
усилия для того, чтобы изменить структуру экономики с тем, чтобы 
обеспечить экономический прогресс в будущем. Остров Маврикий зависит 
главным образом от производства сахара и кофе. Ввиду положениящвй
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мировом рынке в связи с кофе при крупных колебаниях цен и низком 
уровне этих цен, производящие кофе страны всеми силами пытаются пере
строить свое производство в другом направлении. Ясно, что кофе не 
представляет никакой основы для экономического развития, и что поло
жение аналогично положению с сахаром. Что касается занятости, то - 
экономический рост не соответствует быстрому приросту населения и ре
зультат этого - хроническая безработица и неполная занятость. Ника
кого реального решения этой проблемы еще не видно.
100. Представитель Эфиопии заявил, что на о-ве Маврикий, на Сейшель
ских о-вах и на о-ве Св. Елены по-видимому было сделано очень мало в 
направлении к осуществлению положений соответствующих резолюций Ге
неральной Ассамблеи. Специальный комитет и Генеральная Ассамблея
не раз подтверждали право народов этих территорий на свободу и неза
висимость и предлагали управляющей державе принять эффективные меры 
для проведения в жизнь резолюции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи. 
Сднако Подкомитет был вынужден снова обсуждать этот вопрос. В сен
тябре 1966 года делегация Соединенного Королевства сообщила Подкоми
тету, что регистрация в целях проведения новых выборов должна была 
начаться 1 сентября 1966 года, но что вследствие праздника рамадан 
выборы не могут быть проведены до февраля 1967 года; эта делегация 
добавила, что о-в Маврикий может таким образом получить независимость 
в течение лета 1967 года.
101. Однако на 35-м заседании в ответ на вопрос, заданный предста
вителем Сирии, представитель Соединенного Королевства заявил, что, 
по всей вероятности, независимость будет достигнута в 1968 году. По 
некоторым причинам выборы, которые должны были состояться в феврале 
1967 года, были отложены. Представитель Эфиопии сожалеет о том, что 
ему приходится заявить, что его делегация не удовлетворена причинами, 
приведенными для этой отсрочки. Делегация Эфиопии настойчиво призва
ла правительство Соединенного Королевства провести обещанные выборы
в более ранний срок. Народ Маврикия выразил свое стремление к неза
висимости в 1965 году на Лондонской конституционной' конференции, но
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он все еще ожидает дня достижения этой независимости. Делегация 
Эфиопии призывает управляющзпо державу полностью провести в жизнь Дек
ларацию о предоставлении независимости колониальным странам и народам.
102. Что касается Сейшельских островов и острова Св. Елены, то со
бытия там текут весьма медленно; не было достигнуто почти никакого 
прогресса ни в политической, ни в экономической, ни в социальной 
областях. Как можно видеть из доклада сэра Колвилля Деверелля, поло
жение на Сейшельских островах остается серьезным. Сэр Колвилл вы
сказал мнение, что ввиду политической неопытности населения консти
туционная эволюция должна проходить "при здравом размышлении", и со
жалел о том, что политические партии, занятые вопросом окончательного 
статуса Сейшельских островов, отвлекают внимание от более важного во
проса относительно следующих шагов на пути к конституционной эволю
ции. Каково бы ни было мнение сэра Колвилля в отношении того, что 
народ занят вопросом об окончательном статусе территории, представи
тель Эфиопии считает, что народ Сейшельских островов горячо стремит
ся к полной независимости. Представитель Эфиопии поэтому хотела бы, 
чтобы управляющая держава удовлетворила пожелание народа на основании 
резолюции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи и на основании^других от
носящихся к этому вопросу резолюций.
103. Что касается экономических условий, то Сейшельские острова не 
могли балансировать свой бюджет без помощи извне начиная с 1958 года., 
Безработица увеличивается, темпы прироста населения увеличиваются,
а сельскохозяйственное производство остается без изменений. Это - пе
чальное положение в стране, которая должна скоро стать независимой, 
и делегация Эфиопии настаивает на том, чтобы правительство Соединен
ного Королевства приняло немедленные меры, для того чтобы помочь 
Сейшельским островам справиться с экономическими и социальными проб
лемами .
104. Представитель Эфиопии также отметил, что на острове Св. Елены 
был достигнут лишь незначительный прогресс в экономической, социаль
ной и политической областях. Делегация Эфиопии обращается с призывом
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к управляющей власти провести в жизнь резолюцию 1514 (xv ) и другие 
соответствующие резолюции Генеральной Ассамблеи в отношении острова 
Св. Елены. Что касается всех трех территорий, то представитель Эфио
пии особенно рекомендует, чтобы управляющая держава приложила все 
усилия к разрешению проблем в области образования и социальных и 
экономических проблем, стоящих перед населением.
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105. Представитель Сирии, упомянув об ответах на его вопросы, данных 
представителем Соединенного Королевства, считает, что он имеет право 
интересоваться потенциальным экономическим богатством этих территорий 
и тем, в какой степени этот потенциал был реализован на благо населе
ния. Имеются указания на то, что остров Маврикий располагает значи
тельным потенциалом гидроэнергии, однако, согласно словам представи
теля управляющей державы, имеется только восемь гидроэлектростанций, 
работающих в настоящее время, и сооружение девятой обсуждается. Он 
хотел бы знать, каково производство электроэнергии в киловаттах, для 
каких целей она используется и помогает ли это повышению экономическо
го уровня населения.
106. Представитель управляющей власти отметил, что безработица уве
личивается, но оратор удивляется тому, что безработица вообще имеет 
место там, где, по-видимому, так много природных ресурсов и где 
сравнительно крупный проект экономического развития мог бы поглотить 
всю имеющуюся рабочую силу и даже потребовать больше. Соединенное 
Королевство располагает как капиталом, тащ и техническими знаниями 
для такого проекта.
107. Предсшавитель Соединенного Королевства описал мирный характер 
стратегических установок на островах, утверждая, что они являются 
лишь станциями для заправки горючим. Он хотел бы знать, сооружены
"ЛИ эти станции на территории острова Маврикий с определенного и сво
бодного согласия народа. Если нет, то не препятствуют ли они само
определению и независимости.
108. Представитель Сирии приветствовал заверения о том, что нет 
дискриминации ни в сахарной, ни в других отраслях промышленности, и 
спросил, каковы шкалы окладов для европейцев и работников из числа 
коренного населения и имеют ли последние доступ к управленческим 
должностям.
109. Представитель Сирии настоятельно предлагает управляющей державе 
давать ответы, на основании которых можно составить себе исчерпываю
щее представление о положении на островах, находящихся под ее управ
лением, а не давать лишь частичных ответов. Важно то, чтобы народ
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свободно осуществлял свое право на самоопределение, чтобы был обеспе
чен социальный, экономический и политический прогресс и чтобы уважал
ся суверенитет народа и территориальная целостность его страны. 
Подкомитет не должен основывать свои заключения на том, что является 
целесообразным по мнению управляющей державы.
110. Представитель Соединенного Королевства, отвечая на замечания, 
сделанные представителем Мали относительно задержки с предоставлением 
независимости о-ву Маврикий после Конституционной конференции 1965 
года, а также относительно требования о том, что новый законодатель
ный орган должен одобрить требование о независимости, отослал его к 
докладу о Конференции, из которого ясно следует, что еще вовсе не 
решено считать, что вопрос о независимости был полностью учтен на 
предыдущих общих выборах и что партии, которые были представлены на 
Конференции, решили, что должны быть предприняты шаги для пересмотра 
процедуры выборов до проведения новых выборов. Были высказаны две 
точки зрения; согласно одной из них, нет никакой необходимости оп
рашивать население относительно будущего статуса о-ва Маврикий, так 
как оно выразило свое стремление к независимости,поддержав на трех 
общих выборах партии, выступающие за независимость, но было бы целе
сообразно провести общие выборы до достижения независимости, с тем 
чтобы новоизбранное правительство могло повести страну к независимости; 
другая, противоположная этому точка зрения сводится к тому, что 
поскольку вопрос о независимости не ставился на предыдущих общих 
выборах как один из кардинальных вопросов, то можно сомневаться в том, 
действительно ли избиратели ее желают.
111. Это точки зрения не правительства Соединенного Королевства, а 
партий, которые были представлены на Конференции. Поэтому и было 
решено принять порядок, который представитель Соединенного Королевства 
изложил выше, так что если большинство членов в новоизбранном Законо
дательном органе так решит, то независимость сможет быть предоставле
на в пределах шести месяцев. Причины того, почему требуется одобрение 
большинства в Законодательном органе, совершенно ясны для всех, кто 
знаком с демократической процедурой. Как представитель Соединенного
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Королевства уже указывал в своих предыдущих заявлениях, задержка с 
проведением общих выборов была вызвана пересмотром избирательной 
системы, и инициатива теперь остается за правительством о-ва Маври
кий. В декабре 1966 г. министр Соединенного Королевства по делам 
колоний, лбсудив вопрос с премьер-министром о-ва Маврикий, выразил 
надежду, что этот последний согласится с его желанием провести выборы 
как можно скорее,и премьер-министр о-ва Маврикий подтвердил, что он 
желает, чтобы выборы были проведены в 1967 году. Соединенно.е Коро
левство не может сделать большего; инициатива в проведении выборов 
находится теперь в руках самих жителей о-ва Маврикий.
112. Что же касается вопроса,о возрасте для участия в голосовании, 
который также был поднят представителем Мали, то порядок проведения 
выборов был пересмотрен на Конституционной конференции 1965 года, и 
представленные на ней руководители партий решили оставить его без 
изменений. Таким образом, это было решением самих представителей 
о-ва Маврикий. Кроме того, нет ничего необычного в том, что минималь
ный возраст для участия в выборах установлен в 21 год. Так обстоит 
дело во многих странах.
113. Что касается ставок заработной платы в сахарной промышленности, 
представитель Соединенного Королевства заверил представителя Сирии, 
что никакая группа населения о-ва Маврикий не, подпадает под понятие 
коренных жителей в том смысле, в каком это принято в других частях 
мира. В сахарной промышленности не проводится никакого различия 
между европейцами и другими группами населения.
114. Представитель Соединенного Королевства повторил, что до сих пор 
на британской территории Индийского океана не было сооружено никаких 
заправочных установок и что в этом отношении еще не принято никакого 
решения.
115. Представитель Мали заявил, что он был удивлен ответом, который 
представитель Соединенного Королевства дал ему на его вопрос относи
тельно задержки с предоставлением независимости. В пункте 20 рабоче
го документа указано, что ни правительство Соединенного
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Королевства, ни правительство о-ва Маврикий не могли предупредить 
последовавших задержек. Одними только внутренними политическими 
затруднениями эти задержки тоже не могут объясняться; одной из 
причин является, по-видимому, требование о том, чтобы новоизбранный 
законодательный орган предварительно одобрил резолюцию, содержащую 
требование р независимости. Представитель Мали считает, что после 
Конституционной конференции 1965 года путь к независимости был широко 
открыт. Он испытывает некоторые сомнения относительно того, действи
тельно ли желает Соединенное Королевство предоставить территории 
независимость.
116. В отношении вопроса о минимальном возрасте избирателей следует 
признать, что население о-ва Маврикий представляет собой несколько 
особый случай ввиду его возрастного состава и быстрого прироста на
селения. Предоставить право голоса только тем, кому исполнилось 
двадцать один год, это значит отдать предпочтение населению смешанно
го и французского происхождения, поддерживающему главным образом 
Социал-демократическую партию о-ва Маврикий, выступающую за сохране
ние связи с управляющей державой. Это уже в какой-то мере предопреде
ляет исход предлагаемого опроса населения. Во многих странах мини
мальный возраст для голосования установлен в восемнадцать лет. Если 
бы он был принят и на о-ве Маврикий, то 75 процентов населения вместо 
48 процентов имело бы право голосовать, и большинство в таком случае 
состояло бы из молодежи, не принадлежащей к классу землевладельцев. 
Положение ставит сложные проблемы, которые надлежит внимательно изучить, 
так как на карту поставлено будущее страны.
117. Представитель Мали глубоко озабочен тем, что о-в Маврикий зави
сит исключительно от производства кофе и сахара. Страна, которая 
готовится стать независимой, не должна зависеть только от этих двух 
товаров. В отношении риса, например, о-в Маврикий полностью зависит 
от Мадагаскара. Если что-нибудь может быть сделано, для того чтобы 
территория меньше зависела от колебаний цен на кофе и сахар. Соеди
ненное Королевство должно сообщить об этом Подкомитету. Оно должно 
также сделать сельскохрзяйственное производство многосторонним, для
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тюго чтобы территория^ раснлдагающая богатой ю чвой, мегяа удовлетво
рять св*и собственные яетребносхи.
не. Представитель Соединеннего Королевства заявил, что условие, 
установленнве и отнешении того, чтобы требование • независимости был* 
ярежде едобрено новоизбранный законодательным органом о-ва Маврикий, 
является не чем иным, как.гарантией демократического изъявления насе
лением своей воли. Жравда, что Социал-демократическая партия 
о-ва Маврикий не ннступает за волнуй независимость, но мредставитепь 
Соединенного Керодевства указал, что эта аартия вредставляет не толь- 
к#’ население еврожейскего или смешанного веоисхеждения, но также 
многих хигейей территории африканского жроисхождения. Надо надеять
ся, однако, что новый жорядок выборов устранит такие соображения об
щинного или расового характера.
119. В своем заявлении на 37-м заседании Жодкомитета жредставитедь 
Соединенного Королевства упомянул о том, что жреднринимаятся различные 
усилия, с тем чтобы сказать содействие новым отраслям жромышленности
и сделать экономику о-ва Маврикий многосторонней. Как жражительство 
Соединенного Королевства, так и вравительство о-ва Маврикий полностью 
отдают еебе ответ в необходимости такой многосторонности.
120. Представитель Соиза Советских Социалистических Республик 
согласился с жредставителем Мали в том, что управляющая держава 
должна 1ыла бы рассмотреть возможность снижения минимального возраста 
для голосования, особенно потому, что население о-ва Маврикий не 
отличается длительной жредводежитольной жр«депжительностью жизни. 
Объяснение, даннее жредставителем Соединенного Королевства, жо пред
ставляется убедительным. Что хорошо для одних стран, не обязательно 
является хорошим и,для о-ва Маврикий.' Жекоторые страны жризнают, что 
лица в возрасте восемнадцати лет способны.иметь свое мнение и решать, 
как им следует голосовать.
121. Жродставитель Советского Союза был рад услышать от жредставите- 
ля ужраждя»щей державы, что в настоящее время не планируется создавать 
военных.баз в территориях, особенно в новой колонии. Его заявление
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могло бы удовлетворить, если бы не быже соебщений, говорящих тб  обрат
ном. Это обстоятельство в значительней мере тревожит страны Африки 
и Азии, и в связи с этим происходили даже дискуссии в английском 
парламенте. Насколько ему известно, представителю Соединенного Коро
левства в Дели было вручено заявление, в котором было указано, что 
военные приготовления в районе Индийского ©кеана вротиаоречат духу 
Устава Фргвнизации ♦бъодиненных Наций; вредставитель правительства 
Индии, на заявление которого сослался вредставитель Югославии, 
йо-видимому хорошо гсведомлен о дискуссиях, жроисхадящих в Специаль
ном комитете, в частности, и в •рганизации Фёъедиаенных Наций вообще;он 
якобы выразил надежду, что правительство Соединенного Корелевства 
врииет ,во внимание эти дискуссии и откажется от намерения создать в 
территориях военные базы. Жредставитель Советского Союза все еще 
не считает заявление Соединенного Королевства окончательным^ но осли 
оно действительно является таковым, те он его привететвует.
122 . Продставитель Соединенного Королевства указал, что сами выборные 
представители населения о-ва  Маврикий решили сохранить минимальный 
возраст для голосования в двадцать один год . Более важным является 
то , что на о -ве  Ма.врикий избиратели имеют свобсдньй выбор между 
различными политическими партиями и свободный выбор кандидатов.
1231 Жя принял к сведению замечание предснавителя Советского Союза 
в связи со взглядами Индии. Когда этот вонрос будет позднее обсуж
даться на пленарном заседании Свециального комитета, представитель 
Индии несомненно изложит жозицию своего правительства по этвму. вопросу.
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В. Выводы
1S4. Подко!литет с сожалением отмечает, что управляющая дераава еще не 
осуществила положений резолюции 1514 (XV) и других соответствующих 
pвэoлíaLщй Генеральной Ассамблеи относительно острова Маврикий, Сей
шельских островов и острова Святой Елены и по-прежнему без достаточ
ных на то оснований откладыва,ет предоставление этим территохшям 
независимости.
1S5'.' Подкомитет с сожалением отмечает медленные- темпы политическогоЛ
развития в этих территориях, Управляющая держава цродо^ижает осу
ществлять через губернатора широкие полномочия, в частности в консти- 
^|уцирнной' и законодательной областях. На Сейшельских островах 
уйравлякацая держава настаивает на более длительном конституционном 
-Процессе' под тем предлогом, что народ этой территории не имее*# поли
тического опыта. Кроме того, новые "предложения о кояститзщйЬнном 
-’■ï^rpecce" не ускоряют, а фактически откладывают передачу Власти выб-

, ■' .4,ранным -демократическим путем Представителям народа,'как это п ^ д у -
f  ̂ л *’ . iбцотрено в резолюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи.

1S6, Создавая новую территорию,*Вританскую территорию в Индейском 
океане^,, состоящую из островов, отделенных от остхюва; Маврикийй.jí. 
^сМпгельских островов, управляющая держава продолжает нарушать тер- 
риториальнзгю целостность этих несамоуправляющихся (Территорий 
Пренебрегать резолюциями 8066 (XX) и SS3S (XXI) Генера1аьной Ассамблеи. 
'1£7. Подкомитет с беспокойством отмечает, что, вопреки отрмщыиям 
(Тщзавлящей державы, имеются доказательства, свидетельствующие о 
том, ЧТО Соединенное Королевство в сотрудничестве с правительством 
Соедгаецных Штатов Америки намеревается использовать части этих 
терржорий в военных целях, ПодкоМ14тет твердо убежден, что такие 
' военные- сооружения создают международную напряженность и 'выэывагзт 
озабоченность народов Африки и Азми, особенно тех, которые проживают 
вбл1«зи этих сооружений,
128. Экономическое положение на острове Мавршсий, Сещельских остро
вах и"^на острове Св. Елены продолжает оставаться неудовлетворительным.
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Территории испытывают недостаток в капитале и полностью зависят от 
некоторых видов культур) и внешней помощи. Усилия управляющей державы, 
направленные на то, чтобы сделать экономиту этюс территорий разно
сторонней, были недостаточными. Продолжают делаться уступки ино
странным комп®,ниям, и интересы народа не отстаиваются.,
129. Социальное положение в этих территориях продолжает вызывать 
озабоченность. Имеет место тенденция к сокращению доходов на душу 
населения и к узеличению безработицы на острове Маврикий и Сейшель
ских островах. На острове Маврикий рабочие сахарной промышленности 
справедливо жалуются на дискриминацию. Все еще нет возможностей 
для получения высшего образования в территориях.

С. Рекомендации
130, Подкомитет рекомендует Специальному комитету принять конкретные 
меры для того, чтобы обеспечить соблюдение управляющей державой права 
народов острова Маврикий, Сейшельских островов и острова Св. Елены 
на самооцределение и независимость в соответствии с Декларацией о 
предоставлении независимости колониальным странам и народам. -■
131. Специальный комитет должен настаивать на том, чтобы управляющая 
держава предоставила этим территориям такой политический статус, 
который эти народы добровольно изберут. Ухгравляющая дехтава должна 
в связи с этим воздерживаться от принятия каких-либо мер, несовме
стимых с Уставом Организации Объединенных Наций и с Декларацией о 
предоставлении независшлости колониальным странам и народам.
132, Специальный комитет должен снова подтвердить, что любые консти- 
тзщионные изменения должны осуществляться самими народами этих 
территорий, -которые одни могут решать вопрос о той форме управления, 
которую он желает избрать.
133, Управляющая держава должна безотлагательно провести свободные 
выборы в территориях на основе всеобщего избирательного права м 
передать все полномочия представительным оргакам, избранным народом.
134. Специальный комитет должен рекомендовать Генеральной Ассамблее 
определить сроки предоставление независимости острову Маврикий и
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ускорить осуществление резолюции 1514 (xv) относительно Сейшель
ских островов и острова Св. Елены,
135, Подкомитет рекомендует направить в территории шгезднзгго миссию 
для определения того уровня прогресса, который достигнут на пути 
к самоопределению и независимости,
186. Управлящую державу снова следует призвать к тому, чтобы она 
соблюдала территориальную целостность острова Маврикий и Сейшель
ских островов и вернула этим территориям острова, отторгнутые от ' 
них.
137. Спе1щальнЕЙ комитет должен призвать управляш ую державу к тому, 
чтобы она 1Воздврживалаоь от проведения какой-либо военной деятель
ности в терз^прориях, особенно на островах, отторгнутых от острова 
^Яаврикий и Сейшельских островов, а также от острова Вознесения,
Такая деятельность будет представлять собой враждебный акт по отно
шению к народам Африки й Азии и составлять угрозу международному 
миру и безопасности.
138. Управлящуга державу снова следует призвать к то1лу, чтобы она 
соблюдала’право народов этих территорий на использование природиЕах 
ресурсов своих стран и предпринимала эффективные мэра по созданию 
разносторонней экономики. ' ^
139. Управляющей державе следует предложить, чтобы она до-открытия 
двадцать второй сессии Генеральной Ассамблеи информировала Специаль
ный комитет об осуществлении рекомендаций Генеральной Ассамблеи и 
Специального комитета,
D. Принятие доклада
140. Этот доклад был принят Специальным коьштетом на его 39-м засе
дании 10 мая 1967 года. %едставитель Финляндии заявил, что неко
торые части выводов и рекомендаций не соответствуют мнениям и не 
отражают мнений, вБфаженшах делегацией Финляндии на заседании 
Подкошстета 13 ах^ля 1967 года. Поэтому делегация Финляндии не мо
жет поддержать всех выводов и рекомендаций данного доклада.

Digitized by UN Library Geneva




